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Н о в о с т и

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ
Г О С П О Д И Н У

ЭДУАРДУ ШЕВАРДНАДЗЕ
ПРЕЗИДЕНТУ ГРУЗИИ

Дорогой Президент Ше-
варднадзе!

Разрешите мне от всей
души поздравить Вас с юби-
леем по случаю Вашего 75-
летия. Вы достигли важней-
шей вехи в жизни. В про-
шлом Вы сыграли решаю-
щую роль в формировании
сегодняшней Европы и раз-
витии евроатлантического общества. В будущем мы про-
должим деятельность по дальнейшему улучшению отно-
шений Грузии и НАТО. В нынешнем году позднее я приеду
в Грузию. С нетерпением жду встречи с Вами.

Лорд РОБЕРТСОН
Генеральный секретарь НАТО

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ
Г О С П О Д И Н У

ЭДУАРДУ ШЕВАРДНАДЗЕ
ПРЕЗИДЕНТУ ГРУЗИИ

Ваше Превосходитель-
ство!

От имени «Бритиш Пет-
ролеум», наших партнеров
и от себя лично поздравляю
Вас с 75-летием со дня рож-
дения. Для меня большая
честь передать Вам ис-
кренние поздравления и
наилучшие пожелания в
связи с этим днем. Хочу
также передать мое по-
здравление грузинскому
народу, которому Вы неуто-
мимо служите многие годы.

Разрешите мне воспользоваться случаем и выразить
чувство благодарности за твердую поддержку, оказыва-
емую Вами Азербайджану, «Бритиш Петролеум» и его
партнерам в возрождении энергокоридора Восток-За-
пад, который, кроме всех экономических вопросов, бу-
дет способствовать дальнейшей реинтеграции Грузии с
западным миром. Благодаря Вашим огромным усилиям
трубы уже поступают в Поти и Батуми и Баку-Тбилиси-
Джейхан готов начать в этом году строительство в Гру-
зии. Мы с нетерпением ждем также начала строитель-
ства газопровода из месторождения Шах-Дениз в буду-
щем месяце, чтобы подавать газ Грузии, а в дальнейш-
нем рынкам Турции и Европы.

В успешном осуществлении этих усилий жизненно
важное значение имеет сотрудничество Правительства
Грузии, Вашего аппарата, многочисленных грузинских тех-
нических экспертов, академиков и ученых. Но еще более
решающее значение имеет лично Ваша твердая поддер-
жка в экономическом возрождении и независимости Ва-
шей великой нации.

Присоединяюсь к грузинскому народу и мировому сооб-
ществу и желаю, чтобы в будущем мы еще не раз поздравля-
ли Вас с юбилеем на благо Грузии и региона в целом.

С наилучшими пожеланиями,
Дэвид ВУДВОРД Ассоциированный президент

«Бритиш Петролеум»

П О З Д Р А В Л Е Н И Я

Меморандум о взаи-
мопонимании по уничто-
жению и утилизации за-

ОБСЕ ПРОФИНАНСИРУЕТ ПРОЦЕСС УНИЧТОЖЕНИЯ БОЕПРИПАСОВ

пасов  боеприпасов на быв-
ших российских военных
объектах в Грузии подписан

в четверг в Тбилиси.  Про-
ект финансируется Добро-
вольным фондом ОБСЕ, уч-

режденным на основе со-
глашений между Грузией и
Россией в рамках Стам-

бульского саммита ОБСЕ
1999 года. Финансовую под-
держку обеспечивают пра-
вительства Финляндии, Гер-
мании, Великобритании,
Голландии, Швеции и Тур-
ции.

Церемония подписания
меморандума состоялась в
штаб-квартире Миссии
ОБСЕ в Грузии, в ней приня-
ли участие представители
миссии ОБСЕ, МИД Грузии
и Грузинского государствен-
ного научно-технического
центра “Дельта”. Как сказал
журналистам глава Миссии
ОБСЕ в Грузии, посол Жан-
Мишель Лакомб, меморан-
дум представляет собой
первую стадию процесса
устранения запасов амуни-
ции и боеприпасов, остав-
шихся на бывших российс-
ких базах в Грузии, дальней-
шие же этапы планируются
как продолжение первой
стадии, сообщает Прайм-
Ньюс. Проект - результат
признания международ-
ным сообществом про-
блем, связанных с накопив-
шимся вооружением, пред-

ставляющим угрозу бе-
зопасности и экологи-
ческой ситуации в Гру-
зии.

Как сказал гене-
ральный директор
“Дельты” Гиви Лекиш-
вили, уничтожению и
утилизации подлежит
несколько тысяч тонн
непригодных взрывча-
тых веществ, остав-
шихся на бывших рос-
сийских военных
объектах. Он сооб-
щил, что реализация
первого этапа проекта
начнется в марте ны-
нешнего года, на за-
вершение всех работ
по утилизации понадо-
бится более пяти лет.
Всего на территории
Грузии находится 13
бывших и оставшихся
российских военных
объектов.

Бюджет первой ста-
дии проекта, которая
продолжится в течение
трех месяцев, рассчи-
тан на сто тысяч долла-
ров.

В течение ближайших
двух-трех недель грузинс-
кие и российские экспер-
ты должны согласовать
вопросы, связанные с про-
длением мандата россий-
ским миротворческим си-
лам в Абхазии, железно-
дорожным движением
между Сухуми и Сочи, а
также с предоставлением
жителям региона россий-
ского гражданства, сооб-
щил в четверг журналис-
там министр иностранных
дел Грузии Ираклий Мена-

гаришвили, сообщает Прайм-Ньюс. Он сказал, что Президент России
Владимир Путин  после встречи с Президентом Грузии Эдуардом Ше-
варднадзе - поручил четко определить позицию России в отношении
этих вопросов. «Если эти два вопроса будут урегулированы, то Грузия
готова рассмотреть вопрос о продлении мандата российским мирот-
ворческим силам в Абхазии», - сказал Менагаришвили. По его словам,
«обнадеживающим является сделанное в Киеве заявление Президента
России о том, что восстановление железнодорожного движения в Абха-
зии должно произойти синхронно с процессом возвращения беженцев».
Как сказал журналистам посол Грузии в Украине и Молдове Григол Ката-
мадзе, «определенная неудовлетворенность результатами саммита СНГ
в Киеве у грузинской делегации все же есть». Посол считает, что ситуа-
ция по продлению мандата миротворцам в Абхазии прояснится после
консультаций грузинских и российских экспертов.

Как сообщает Сакинформи, вчера министр иностранных дел выс-
тупил на внеочередной сессии Парламента Грузии. Он проинформи-
ровал законодателей о встречах в Киеве и ответил на вопросы депу-
татов.

Ситуация в Абхазии и вопросы урегулирования
конфликта были обсуждены в четверг на встрече в
Государственной канцелярии. Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе принял Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла Российской Федерации Владими-
ра Чхиквишвили. По сообщению Прайм-Ньюс со
ссылкой на источник в Государственной канцеля-

ОБСУЖДАЕТСЯ ПРОБЛЕМАТИКА АБХАЗИИ

рии, встреча продолжалась на час больше, чем это
было запланировано. Как заявил посол России жур-
налистам, сейчас идет работа по проблематике Аб-
хазии, хотя все зависит все-таки от того, насколько
скоро начнутся переговоры между грузинской и аб-
хазской сторонами в рамках Координационного со-
вета под эгидой ООН, прерванные в 2001 году.

ГРУЗИЯ НЕ
СНИМАЕТ СВОИ УСЛОВИЯ

Грузинское руководство не продлит мандат
миротворческим силам в Абхазии, если не
будет приостановлен процесс предоставления
жителям региона российского гражданства и
не будет прекращено начатое в декабре про-
шлого года железнодорожное сообщение меж-
ду Сочи и Сухуми. Об этом заявил журналис-
там секретарь Совета национальной безопас-
ности Грузии
Тедо Джапа-
ридзе, сооб-
щ а е т
П р а й м -
Ньюс. По его
словам, не-
зависимо от
того, выпол-
нит или нет
эти требо-
вания рос-
сийская сто-
рона, Грузия предпримет действенные шаги по
интернационализации миротворческих сил в
зоне конфликта и расширению их мандата. Он
не исключил, что возможно принятие «драма-
тического» решения о выводе миротворцев, и
подчеркнул: «Настает решающий этап, когда
Грузия должна быть готова ко всему».

Джапаридзе сообщил, что члены Совета
Безопасности ООН на запланированом в чет-
верг, 30 января заседании, посвященном по-
ложению в Абхазии, могут принять резолю-
цию, в которой «будут интересные элементы».

ДВЕ НЕДЕЛИ ДЛЯ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЯ

В интервью
Прайм-Ньюс
он сказал, что
деятельность
ССПМ  россий-
ского, грузинс-
кого и осетинс-
кого батальо-
нов, находя-
щихся в зоне
конфликта с
1992 года и курируемых Смешанной контрольной
комиссией, «оправдала себя, особенно на фоне си-
туации в отношении к миротворцам в Абхазии».

В то же время, по его словам, в случае использо-
вания этого опыта необходимо учесть, что необхо-
димо изменение правовой базы миротворческой
операции. «Если в Абхазии российские миротвор-
цы находятся под эгидой СНГ, то в зону грузино-осе-
тинского конфликта «голубые каски» введены на ос-
новании российско-грузинской договоренности», -
подчеркнул он. По его мнению, по аналогии с СКК,
объединяющей представителей Тбилиси, Цхинва-
ли, Владикавказа и Москвы, в Абхазии также мож-
но создать коллективный орган. «Работа в Смешан-
ной контрольной комиссии стала для сторон шко-
лой поиска компромиссных решений», - отметил
Мачавариани. Так же, как и в Цхинвальском регио-
не, в Абхазии целесообразно, чтобы миротворцы
контролировали всю зону конфликта, считает он.

МОЖЕТ БЫТЬ ВОСТРЕБОВАН
ОПЫТ МИРОТВОРЦЕВ

В ЦХИНВАЛЬСКОМ РЕГИОНЕ

Опыт деятельности Смешанных сил по поддержа-
нию мира в зоне грузино-осетинского противостоя-
ния можно использовать в случае расширения ман-
дата КСПМ СНГ в Абхазии на всю территорию Гальско-
го района, считает личный уполномоченный Прези-
дента Грузии по вопросу урегулирования конфликтов
Ираклий Мачавариани.

 Председателю ХДС Грузии
Важе Лордкипанидзе в четверг
в Брюсселе на заседании бюро
Генеральной ассамблеи Все-
мирного союза предпринима-
телей-христиан-демократов
была передана символика, удо-
стоверяющая членство. Лорд-
кипанидзе выступил на заседа-
нии бюро с докладом о ХДС Гру-
зии и инвестиционной среде в
стране. Он также представил
конкретные предложения о со-

трудничестве с Грузией и выделении инвестиций.
Как сказал Лордкипанидзе Прайм-Ньюс, состоялись
его встречи с членами Европарламента - президен-
том Всемирного союза предпринимателей-христи-
ан-демократов Полом Рюбигом и генеральным сек-
ретарем Гюнтером Хехлингером, которых пригласил
в Грузию с рабочим визитом. Кроме этого, Важа
Лордкипанидзе провел в Европарламенте беседы
по вопросам урегулирования существующих в Гру-
зии конфликтов и ускорению процесса интеграции
страны в Европейский Союз с председателем На-
родной партии Европы (христиан-демократы), быв-
шим премьер-министром Бельгии Вилфредом
Мартеном, руководителем группы по сотрудниче-
ству со странами Южного Кавказа Европарламента
Урсулой Шлейхер, руководителем офиса президен-
та Еврокомиссии, представителем ХДС Германии
Томасом Янсеном, председателем объединенного
комитета Европарламента по безопасности, внеш-
ней политике, обороне и защите прав человека Эл-
маром Броком и лидером фракции ХДС в Европар-
ламенте Гансом Петерингом. ХДС Грузии получил
приглашение вступить в Народную партию Европы,
а Вилфред Мартен посетит Грузию с официальным
визитом по приглашению Важи Лордкипанидзе ле-
том нынешнего года.

ХДС ГРУЗИИ ВСТУПИЛ
ВО ВСЕМИРНЫЙ СОЮЗ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ -

ХРИСТИАНСКИХ ДЕМОКРАТОВ

Христианско-демократический союз Грузии стал в
четверг членом Всемирного союза предпринимателей
- христиан-демократов.

Эти данные
приводятся в
статистическом
отчете Европей-
ского суда. По
информации
агентства Меди-
амакс, Евро-
пейский суд
пока не приступал к их рассмотрению.

ЕВРОПЕЙСКИЙ СУД ПРИНЯЛ 37
ОБРАЩЕНИЙ ИЗ ГРУЗИИ

Количество обращений из Грузии, Азербайджана и
Армении, принятых Европейским судом к рассмот-
рению в течение 2002 года, составило, соответствен-
но, 37, 123 и 21.

Об этом сооб-
щил Прайм-
Ньюс в четверг
начальник Коор-
динационного
штаба Програм-
мы НАТО «Парт-
нерство во имя
мира» Генераль-
ного штаба Воо-
руженных Сил

Грузии вице-полковник Ираклий Баткуашвили. Се-
минар пройдет в рамках этой программы Северо-
атлантического альянса.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НАТО
ОБЪЯСНЯТ, КАК ПЛАНИРОВАТЬ

УЧЕНИЯ И ОПЕРАЦИИ

Представители Южного командования НАТО про-
ведут десятого февраля в Тбилиси  для персонала Ми-
нистерства обороны Грузии семинар по вопросам опе-
ративного планирования учений и операций.



 

 

Лорд Джадд подал в от-
ставку с поста сопредседате-
ля рабочей группы «ПАСЕ-Гос-
дума» и сложил свои полно-
мочия докладчика по Чечне.
С таким заявлением Джадд
выступил в четверг на зим-
ней сессии Парламентской
Ассамблеи Совета Европы в
Страсбурге, передает агент-
ство РИА «Новости». Его
отставка связана с тем, что в
среду на сессии ПАСЕ было

ЛОРД ДЖАДД УШЕЛ В ОТСТАВКУ

отклонено его предложение
рекомендовать России отло-
жить проведение референ-
дума по конституции Чечни,
назначенного на 23 марта
этого года.

Сам Джадд объяснил
свое решение об отставке
тем, что в среду на заседа-
нии Политической комис-
сии Ассамблеи он был
очень озабочен проблема-
ми, связанными с Чечней, и

сначала не заметил, как из
предложенной им резолю-
ции был исключен пункт о
переносе сроков референ-
дума. По словам лорда, в
дальнейшем в ходе дискус-
сии он пытался поправить
ситуацию, однако в итоге
прошла формулировка, с
которой он не может согла-
ситься. Напомним, что был
принят компромиссный ва-
риант текста - ПАСЕ «выра-
жает озабоченность тем, что
необходимые для проведе-
ния такого референдума ус-
ловия едва ли будут обеспе-
чены к названной дате».

Вслед за лордом Джад-
дом с коротким заявлением
выступил заместитель
председателя думского Ко-
митета по международным
делам Леонид Слуцкий. Он
заявил о том, что референ-
дум будет проведен в Чечне
в срок, с соблюдением всех
необходимых норм.

Политическая комиссия
ПАСЕ определит нового док-
ладчика по Чечне на заседа-
нии пятого марта.

Солдаты и тяже-
лая техника ЦАХАЛ
вошли в город Хев-
рон, расположен-
ный на Западном
берегу. Как сооб-
щает газета
Ha’aretz, рейд на
Хеврон был частью
большой операции
по задержанию па-
лестинских экстре-
мистов. По сведе-
ниям газеты, изра-
ильские солдаты
арестовали двух па-
лестинцев, входя-
щих в военизиро-
ванное крыло воз-
главляемой Яси-
ром Арафатом органи-
зации ФАТХ.

Войска ЦАХАЛ вош-
ли в город рано утром
30 января. Они устано-
вили в городе комен-
дантский час. Причи-
ной таких действий

ИЗРАИЛЬСКАЯ АРМИЯ ВОШЛА В ХЕВРОН

Сил обороны Израиля ста-
ла серия террористических
акций, совершенных 29 ян-
варя палестинскими экст-
ремистами.

Напомним, 29 января в
результате двух нападений
палестинских террористов

(в районе Рамаллы и в юж-
ной части сектора Газа) по-
страдали трое израильтян.
Все пострадавшие были
госпитализированы. Со-
стояние одного из ране-
ных, восьмилетнего маль-
чика, до сих пор оценива-

ется врача-
ми как серь-
езное. Кроме
того, 29 янва-
ря военнос-
лужащие ЦА-
ХАЛ у посе-
ления Шаа-
рей Тикван
обнаружили
м о щ н у ю
бомбу - не-
сколько де-
сятков кило-
г р а м м о в
взрывчатки.
Еще одна
бомба, мень-
шей мощно-
сти, была об-

наружена в самом
Хевроне. А возле горо-
дов Дженин, Наблус,
Тулькарм и Рафиах па-
лестинские боевики
несколько раз откры-
вали огонь по израиль-
тянам.

ИРАК ШПИОНИЛ ЗА
ИНСПЕКТОРАМИ ООН

США располагают сведе-
ниями о том, что в ходе
международных инспекций
иракские власти установи-
ли слежку за сотрудниками
ООН и использовали при
этом как агентов, так и спец-
технику. Наблюдение за ин-
спекторами позволяло руко-
водству Ирака заранее при-

нимать меры, необходимые
для сокрытия оружия мас-
сового поражения, сообща-
ет сайт британской газеты
The Guardian. По словам
одного из сотрудников аме-
риканской разведки, ирак-
ская полиция сумела уста-
новить специальное обору-
дование в представитель-
ствах ООН в Багдаде и Мо-
суле. Перехват телефонных
и радиопереговоров аген-
тов правительственных
структур Ирака подтверж-
дает, что довольно часто
сторонникам Хусейна зара-
нее были известны места
грядущих инспекций. Аме-
риканцы также заявили о
наличии у себя материалов
спутниковой съемки, кото-
рая свидетельствует о рос-
те активности иракцев на
ряде объектов накануне их
проверки. Впрочем, эти
снимки не имеют решаю-
щего значения, поскольку не
дают точных представлений
о том, вывозилось ли что-
либо с проверяемых объек-
тов.

Комментариев к выска-
зываниям американских
разведчиков непосред-
ственно от инспекторов
ООН британские журнали-
сты получить не смогли.

Лидеры целого ряда евро-
пейских стран выступили с
открытым письмом, под-
держивающим позицию
США относительно Ирака,
сообщает BBC News. Вели-
кобритания, Испания, Ита-
лия, Португалия, Венгрия,
Польша, Дания и Чехия в
заявлении, отправленном в
четверг в мировые СМИ,
предупреждают: в случае,
если эта организация не
сможет гарантировать, что
иракский лидер Саддам Ху-
сейн выполнит все условия
резолюции Совбеза по ра-
зоружению, доверие к ООН
будет подорвано.

«Солидарность, един-
ство и решимость междуна-
родного сообщества - наша
главная надежда на реше-
ние проблемы миром.
Наша сила - в единстве», -
говорится в письме. Авто-
ры его считают, что мир
должен убедиться в том,
что иракский режим разо-
ружился. По их мнению,
Саддам представляет со-
бой «явную угрозу мировой

ЕВРОПЕЙЦЫ ПОДДЕРЖАЛИ ПОЗИЦИЮ США

безопасности».
Общественность уже

рассматривает действия
подписавшихся под посла-
нием как объединенный ка-
тегорический отказ следо-
вать предложению Фран-
ции и Германии, выступаю-
щим в Совбезе против си-
лового решения иракского
вопроса.

Письмо опубликовано
накануне переговоров бри-
танского премьера Тони
Блэра с Джорджем Бушем.
Основной темой встречи
будет обсуждение дальней-
ших действий в отношении
Ирака. Некоторые аналити-
ки уже называют грядущую
встречу «военным сове-
том».

Между тем Совет Безо-
пасности ООН выступил в
поддержку решения про-
длить срок пребывания
международных инспекто-
ров из комиссии по разо-
ружению в Ираке, сооб-
щает Associated Press. На
заседании Совета Безо-
пасности ООН, проходив-
шем за закрытыми дверя-
ми, за продолжение инс-
пекций в Ираке выступи-
ли 11 из 15 членов СБ
ООН. В том числе Фран-
ция, Китай и Россия, обла-
дающие правом вето.
Против продления срока
работы международных
инспекторов, кроме Вели-
кобритании и США, выска-
зались представители
Болгарии и Испании. В то
же время, выступая на
брифинге в Вашингтоне в
среду, пресс-секретарь
Белого дома Ари Флей-
шер заявил, что попытка
решить иракскую пробле-
му дипломатическим пу-
тем «находится в завер-
шающей стадии».

Сократить срок заме-
ны паспортов советско-
го образца на российс-
кие до первого октября
2003 года распорядился
глава МВД России Бо-
рис Грызлов. Как сооб-
щила 30 января ежед-
невная газета «Газета»,
это решение министр
принял в январе 2003
года. После указанного
срока несознательных
граждан будут разыски-
вать милиция и сотруд-
ники паспортных сто-
лов.

Напомним, первона-
чально завершить пас-
портную реформу пла-
нировалось к концу
2005 года. Однако 22 ян-
варя 2002 года поста-
новлением правитель-
ства России сроки пас-
портизации были сокра-
щены до 31 декабря 2003

СРОК ЗАМЕНЫ РОССИЙСКИХ
ПАСПОРТОВ СОКРАЩЕН

года. Между
тем, по дан-
ным пас-
портно-ви-
зового уп-
ра влен ия
МВД на
первое ян-
варя 2003
года, около
трети рос-
сиян еще не
обменяли
паспорта.

Как пи-
шет газета,
хотя фор-
мально советский пас-
порт и будет считаться
действительным до 31
декабря 2003 года, у его
владельцев уже сейчас
возникают проблемы
при общении с чиновни-
ками. Некоторые жэки
отказываются прописы-
вать жильцов, не обме-

нявших паспорта. По
сведениям издания,
отказываются оказы-
вать услуги «несозна-
тельным» гражданам
и в гостиницах, заг-
сах, учреждениях со-
циального обеспече-
ния, агентствах недви-
жимости и так далее.

Таиланд приостано-
вил свои дипломатичес-
кие отношения с Кам-
боджей. Самолеты тайс-
ких ВВС эвакуируют
граждан страны из
Пномпеня, сообщает
Associated Press. Причи-
ной этого стали беспо-
рядки, которые возник-
ли в столице после того,
как 18 января одна из
тайских газет опублико-
вала высказывание мес-
тной телезвезды, зая-
вившей, что знамени-
тый камбоджийский
храм Ангкор-Ват был
украден из Таиланда.
Главный редактор газе-
ты позднее признался,
что публикация основы-
валась на слухах. Сама
звезда отрицает, что го-
ворила что-либо подоб-
ное, однако информа-
ция об этих словах выз-
вала беспорядки в столи-
це Камбоджи Пномпене.

Разъяренная толпа

МЕЖДУ ТАИЛАНДОМ
И КАМБОДЖЕЙ МОЖЕТ
НАЧАТЬСЯ ВОЙНА

разгромила тайские ре-
стораны, офисы тайских
фирм, напала на посоль-
ство страны и сожгла
его. Тайцы, находившие-
ся в Камбодже, были вы-
нуждены эвакуировать-
ся - для этой цели прави-
тельство страны при-
слало в Пномпень пять
военно-транспортных
самолетов С-130. Среди
511 человек, покинув-
ших страну, были семе-
ро пострадавших и де-
сять сотрудников по-
сольства. Один гражда-
нин Таиланда погиб во
время пожара в отеле,
который устроила тол-
па.

Камбоджийские власти
винят во всем экстремис-
тские группировки, утвер-
ждая, что они воспользо-
вались слухами о выска-
зываниях телеведущей, и
специально спровоциро-
вали волнения. Представи-
тели властей страны выс-

тупили с заявлениями, в
которых извинились за
беспорядки, и пообеща-
ли навести порядок.
«Мы не думали, что это
может зайти так далеко.
Это ошибка, Мы просим
прощения и сожалеем о
том, что произошло в
отношении тайцев и Та-
иланда», - заявил высо-
копоставленный пред-
ставитель правитель-
ства Камбоджи.

Однако, несмотря на
заверения камбоджий-
цев, в пятницу тайские
ВВС намерены продол-
жить эвакуацию граж-
дан своей страны из
Пномпеня и вывезти
еще 100 человек.

Как отмечает агент-
ство, камбоджийцы чув-
ствительно относятся к
своей религии и, в част-
ности, к храму Ангкор-
Ват, посвященному ин-
дуистскому богу Виш-
ну. Храм изображен на
государственном флаге
страны. Ангкор-Ват был
построен между IX и XV
веками нашей эры и яв-
ляется одной из самых
известных достоприме-
чательностей страны.
На протяжении несколь-
ких столетий здесь рас-
полагалась столица им-
перии кхмеров, суще-
ствовавшей в IX-XV ве-
ках.

ФРАНЦУЖЕНКИ БЕГУТ ИЗ КОТ-Д’ИВУАРА
Французские граждане

срочно эвакуируются из
Кот-д’Ивуара. Как сообщает
BBC news, около 250 детей
и женщин покинули страну
на чартерных самолетах.
Они спасаются бегством от
массовых беспорядков, ко-
торые были вызваны пла-
ном мирного урегулирова-
ния ситуации в стране,
предложенным французс-
ким правительством и
одобренным президентом
Лораном Гбагбо. Главными
объектами агрессии толпы

стали иностран-
цы, большин-
ство из которых
- французы.
Всего в Кот-
д’Ивуаре нахо-
дятся 20 тысяч
граждан Фран-
ции. Кроме того,
толпа нападала
на французские
учреждения - по-
сольство, куль-
турный центр, школы и ряд
других.

Недовольство погром-

щиков вызвали известия о
том, что предложенный Па-
рижем мирный план пере-

дает слишком много
полномочий повстан-
цам, которые уже бо-
лее четырех месяцев
ведут вооруженную
борьбу с правитель-
ством Кот-д’Ивуара.

В частности, по-
встанцам обещали
контроль над силовы-
ми министерствами.
Этот пункт в плане не
значится, но, по сло-

вам повстанцев, им дали
такое обещание в неофици-
альном порядке.

Американские и афганс-
кие военные арестовали в
Кабуле трех человек, подо-
зреваемых в подготовке те-
рактов с использованием
взрывных устройств, сооб-
щает BBC. По словам пресс-
секретаря американской
группировки в Афганиста-
не, пока не удалось устано-
вить связь задержанных с
какой-либо террористичес-
кой организацией. В задер-
жании террористов прини-
мали участие сотрудники
афганской разведки и аме-
риканские морские пехо-
тинцы, дислоцирующиеся
на территории посольства
США в Кабуле. Еще два че-
ловека были задержаны

В КАБУЛЕ ПРЕДОТВРАЩЕНЫ ТЕРАКТЫ

американскими военными
в среду в Джелалабаде. У
них также были изъяты ма-

териалы, используемые
при изготовлении взрыв-
ных устройств.

Тело алжирского полити-
ка Абдельмалека Бенбара,
пропавшего около трех не-
дель назад, нашли в багаж-
нике его автомобиля, при-

В ПАРИЖЕ УБИЛИ
АЛЖИРСКОГО ПОЛИТИКА

паркованного на одной из
улиц столицы Франции, со-
общает Associated Press.
Машина была не заперта.
Тело дипломата частично
пострадало от гниения. Ноги
его были связаны. Останки
Бенбара доставили в морг.

Бенбар, член партии, к
которой принадлежит ал-
жирский премьер-ми-
нистр, являлся одним из
двух дипломатов, представ-
лявших интересы алжир-
цев, проживающих во Фран-
ции - стране, долгое время
управлявшей Алжиром как
колонией. В прошлом мае
на выборах, выигранных
Фронтом национального
освобождения, к которому
Бенбара принадлежал, он был
избран членом Алжирской
национальной ассамблеи.

Агенты ФБР проявили
интерес к депортированной
из России американке Ме-
ган Макри. Как сообщает
американское информаци-
онное агентство Associated
Press, агенты ФБР намере-
ны задать Макри кое-какие
вопросы. Агенты ФБР дожи-
дались Макри прямо в аэро-
порту Лос-Анджелеса. По
некоторым данным, они за-
держали ее.

Напомним, гражданка
США была выслана из Рос-
сии по подозрению в контак-
тах с экстремистами. По
сведениям ФСБ России,
Макри, проживая в Москве,
через Интернет связыва-
лась с известными мусуль-
манскими экстремистски-
ми организациями и пред-
лагала сценарии терактов -
в частности, в США - и по-
мощь в их организации.

ДЕПОРТИРОВАННУЮ
АМЕРИКАНКУ
ПОВЕЗЛИ В ФБР

Югославское прави-
тельство выставляет
на аукцион 13 роскош-
ных лимузинов из кол-
лекции Иосипа Броз
Тито,  сообщает
Guardian. Торги состо-
ятся 27 февраля.

Среди выставленных
лотов - бронированные
шестиместные «Мерсе-
десы» выпуска  1967 и 78
годов с убирающейся
жесткой крышей, по
стартовой цене в 508 ты-
сяч долларов за каждый,
Rolls-Royce Phantom
1960 года за 206 тысяч (к
нему прилагается 600
запасных частей), а так-
же еще десять «Мерсе-
десов», на которых езди-

ЛИМУЗИНЫ ТИТО
ПРОДАДУТ С МОЛОТКА

ли сподвижники юго-
славского лидера. Стар-
товая цена самых деше-
вых лотов - мотоциклов
сопровождения «БМВ», -
составляет 12400 долла-
ров. Все вырученные
деньги пойдут в государ-
ственную казну. Кроме
роскошных машин, Тито
любил другие атрибуты
отнюдь не социалисти-
ческого стиля жизни - у
него были яхты, виллы,
которые формально на-
ходились на балансе го-
сударства. Некоторые из
них уже были проданы
на аукционах, последний
из которых провело Ми-
нистерство обороны
страны.

Второго февраля на цен-
тральной площади Махач-
калы появится бюст Стали-
на, сообщает Интерфакс.
Открытие памятника вождю
приурочено к 60-летию по-
беды в Сталинградской бит-
ве. Разрешение на установ-
ку бронзового бюста дала
городская администрация,
а инициаторами установки
стали местные отделения
КПРФ. Памятник был отлит
в Санкт-Петербурге по эски-
зу скульптора Николая Том-
ского, все работы по изго-
товлению и установке обо-
шлись в 300 тысяч рублей.

В МАХАЧКАЛЕ ОТКРОЮТ
ПАМЯТНИК СТАЛИНУ

Примечательно, что на цен-
тральной площади Махач-
калы уже находится памят-
ник Ленину, бюст Сталина
будет установлен в несколь-
ких метрах от него.



 

 

Н о в о с т и

связывающей энер-
госистемы двух
стран. Повреждение
зафиксировано на
участке ЛЭП в Запад-
ной Грузии. Как сказа-
ли Прайм-Ньюс в
компании по распре-
делению электро-
энергии “AES-ТЭЛАСИ”, в четверг прекратилась
также подача электроэнергии мощностью сто ме-
гаватт из Армении.

ИМПОРТ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ
ПРИОСТАНОВЛЕН

Импорт в Грузию из России электроэнергии мощ-
ностью в 300 мегаватт приостановлен в четверг в ре-
зультате повреждения на одном из участков линии
электропередач высокого напряжения “Кавкасиони”,

сообщил Прайм-Ньюс по-
мощник Президента Грузии
по вопросам межнацио-
нальных отношений Алек-
сей Герасимов. По его сло-
вам, реализация этого про-
екта сыграет «большую
роль» в трудоустройстве
местного населения. Сей-
час значительная часть на-

селения региона служит на 62-й российской воен-
ной базе в Ахалкалаки или принимает участие в ее
материально-техническом обеспечении, поэтому
население Самцхе-Джавахети против ее ликвида-
ции из-за опасений потерять рабочие места. Как
сказал Герасимов, ОБСЕ также финансирует такие
крупные проекты в этом регионе, как восстановле-
ние транспортных артерий, систем коммуникаций
и связи.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
САМЦХЕ-ДЖАВАХЕТИ БУДЕТ

ВОССТАНОВЛЕН

Проект восстановления промышленного потенци-
ала Самцхе-Джавахети, разработанный государ-
ством в середине 90-х годов, планируется с помощью
ОБСЕ реализовать «ускоренными темпами»,

О нахождении в
здании суда взрывча-
тых веществ в боль-
шом количестве со-
общил неизвестный
по телефону в четверг
председателю суда
Мамуке Сонгулашви-
ли. Все служащие в
течение почти часа
были эвакуированы из здания. В четверг в здании
суда проходили одновременно два судебных процес-
са - по вопросу экстрадиции в Россию трех из три-
надцати задержанных в августе прошлого года на
российско-грузинской границе чеченцев, а также по
противостоянию между парламентарием Гурамом
Шарадзе и председателем сакребуло Тбилиси Ми-
хаилом Саакашвили.

В ЗДАНИИ СУДА
ВЗРЫВЧАТКУ НЕ НАШЛИ

Сотрудники Министерства государственной бе-
зопасности не обнаружили взрывчатые вещества
в здании суда Мтацминда-Крцанисского района
Тбилиси.

Об этом Прайм-Ньюс
сказал директор по научной
части Института клиничес-
кой неврологии и нейрохи-
рургии им. П.Сараджишви-
ли Александр Цискаридзе.
Конференция, организато-
ром которой является Все-
мирное общество борьбы с

инсультом, состоит из двух частей - семинара, по-
священного эпидемиологическим вопросам инсуль-
та, и организации лечения заболевания. Первая
международная конференция по проблемам ин-
сульта проводилась в 2000 году.

КОНФЕРЕНЦИЯ
ВСЕМИРНОГО ОБЩЕСТВА
БОРЬБЫ С ИНСУЛЬТОМ

Вторая международная конференция по борьбе с
инсультом, в которой примут участие врачи США, Ка-
нады, Великобритании, Норвегии, Германии, Австрии,
Швейцарии, Италии, Турции, Израиля, России и стран
Южного Кавказа, начнется 26 мая в Тбилиси.

Как сообщили Прайм-Ньюс в пресс-службе
Министерcтва культуры, на заседании будут рас-
смотрены, в частности, план работы Совета на 2003
год, вопросы проведения конгресса деятелей куль-
туры и искусства стран СНГ “Сохранение культур-
ного наследия и поддержка творческой молодежи”
и методического совещания представителей мини-
стерств культуры стран СНГ по проблемам  сотруд-
ничества в области художественного образования
в рамках СНГ. На заседании также рассмотрят про-
екты решения о проведении в 2004 году в Молдове
Вторых молодежных Дельфийских игр стран СНГ,
программы подготовки и празднования 60-й годов-
щины Победы в Великой Отечественной войне, пред-
ложение премьер-министра Таджикистана по со-
ставлению списка культурных ценностей, в отноше-
нии которых объявлен международный розыск, и
другие вопросы.

ДЕЛЕГАЦИЯ ГРУЗИИ ПРИМЕТ
УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ

СОВЕТА ПО КУЛЬТУРНОМУ
СОТРУДНИЧЕСТВУ СНГ

Заместитель министра культуры Георгий Цкитиш-
вили и руководитель отдела по международным от-
ношениям и связям с общественностью министерства
Звиад Мчедлишвили четвертого февраля примут уча-
стие в XVIII заседании Совета по культурному сотруд-
ничеству СНГ в Баку.

Нелегко осознать,
что любое решение
Конституционного суда
- окончательное и обжа-
лованию не подлежит,
что оно обязательно
для лиц любого ранга и
звания, занимаемой
должности. Нет у нас
такой привычки. Пото-
му вердикты его неред-
ко становились причи-
ной шумных акций про-
теста и различных де-
маршей.

Именно поэтому пол-
ный состав Конституци-
онного суда, включая
председателя, был вы-
нужден провести 28 ян-
варя пресс-конферен-
цию и прояснить неко-
торые вопросы, кото-
рые в последнее время
оказались в центре
внимания обществен-
ности.

Один из таких вопро-
сов – решение Первой
коллегии Конституци-
онного суда (председа-
тель – Виссарион Зоид-
зе) по делу “Гражданин
Грузии Шалва Нателаш-
вили против Парламен-
та Грузии, Президента
Грузии и Национальной
комиссии по регулиро-
ванию энергетики Гру-
зии”. Если перевести
сказанное на язык про-
стых смертных, можно
подумать, что речь
идёт об учреждённых на
электроэнергию тари-
фах, в законность кото-
рых истец внёс сомне-
ния и поэтому обратил-
ся в суд. Как уже извес-
тно, Коллегия, после со-
ответствующего рас-
смотрения, разделила
высказанную в иске
претензию о неконсти-
туционности опреде-
лённого постановлени-

ПРАВОСУДИЕ ЕСТЬ ПРАВОСУДИЕ...

ем №12 Национальной ко-
миссии по регулированию
энергетики Грузии от 15 ок-
тября 2002 года для населе-
ния потребительского тари-
фа, поскольку он “не соот-
ветствует требованиям об-
щего социального порядка,
цель которого состоит в
том, чтобы не были абсо-
лютно игнорированы фун-
даментальные принципы
гражданского оборота и по-
требитель, как участник
оборота, не оказался в край-
не тяжёлом положении”.

Исходя из этого, суд час-
тично удовлетворил консти-
туционный иск Шалвы Нате-
лашвили и признал новый
тариф неконституционным,
обратился к Национальной
комиссии по регулирова-
нию энергетики Грузии с
просьбой “до 1 марта 2003
года установить новые тари-
фы закупки электроэнергии
населением с учётом ука-
занных в пункте первом мо-
тивационной части этого
решения обстоятельств”.

Суд постано-
вил также, что
“первый и вто-
рой пункты резо-
люционной час-
ти решения дол-
жны быть выпол-
нены с момента
введения в дей-
ствие определя-
ющего новые та-
рифы закупки
электроэнергии
населением ре-
шения с услови-
ем, что со вре-
мени опублико-
вания данного
решения Кон-
ституционного
суда до введения
новых тарифов
будет произве-
дён перерасчёт
уплаченных со-

гласно действующим в на-
стоящее время тарифам
сумм за электроэнергию на
основе вновь установлен-
ных тарифов”.

Таким образом, действи-
тельно приятный сюрприз
преподнесли в конец изму-
ченным потребителям элек-
троэнергии в начале нового
года.

И нечего сказать, кроме
благодарности! Тем более,
если иметь в виду нередко
царящий в местных органи-
зациях “AES-ТЭЛАСИ” про-
извол и  факты наплева-
тельского отношения к лю-
дям. Поэтому необходимо,
чтобы кто-то призвал к по-
рядку обосновавшихся там
некоторых субъектов, кото-
рым внушили странную
“мудрость”: это частная
фирма и можешь делать
там то, что хочешь, к ответу
никто не призовёт. И тариф
ведь характеризуется тен-
денцией перманентного ро-
ста. Впечатление такое,
будто эту уважаемую инос-

транную компанию мучает
синдром ненасытности.

Это так... Но по поводу
упомянутого решения суда
возникли такой ажиотаж и
разногласия, оно стало по-
водом такого противостоя-
ния, что... Дело в том, что
предметом нескончаемых
споров и острой теорети-
ческой дискуссии стал воп-
рос о том, как вести себя
после обнародования реше-
ния – продолжать оплачи-
вать стоимость потребляе-
мой электроэнергии или
ждать нового тарифа и
только после этого произво-
дить расчёты.

Нам, потребителям элек-
троэнергии, разумеется,
предпочтительнее воздер-
жаться от уплаты, даже луч-
ше вообще бесплатно полу-
чать её, мы бы не возвыси-
ли свой голос против такой
гуманности. Но ведь и зако-
номерности рыночной эко-
номики усвоены хотя бы на
таком уровне, чтобы осоз-
нать: для того, чтобы про-
дать любой товар, необхо-
димо его сначала купить, и
компании “AES-ТЭЛАСИ” в
том числе. Так вот, если в
компанию не поступят день-
ги, какую электроэнергию
она нам будет сбывать,
ведь у неё не будет необхо-
димых средств для её при-
обретения?

Это с точки зрения граж-
данина, не очень разбира-
ющегося в данном вопросе.
А по утверждению более
учёных экспертов, дело об-
росло многими невидимы-
ми нюансами. Именно о них
говорили на упомянутой
пресс-конференции пред-
седатель Конституционного
суда Джони Хецуриани и
члены суда. Вместе с тем,
речь шла о том, что нежела-
тельно комментировать ре-
шение суда, поскольку оно

подлежит исполнению, но в
данном случае такая необ-
ходимость возникла, по-
скольку налицо попытка не-
правильного истолкования
решения.

По правде говоря,  ниче-
го непонятного в вердикте
суда нет, но собравшимся
на пресс-конференции
журналистам всё же под-
робно разъяснили все ню-
ансы и однозначно заявили,
что уплата стоимости элек-
троэнергии должна продол-
житься согласно действо-
вавшему до сих пор тарифу,
и когда будет разработан
новый тариф, следует рас-
считать разницу с того дня,
когда суд принял своё реше-
ние.

Вообще, как отмеча-
лось на пресс-конферен-
ции, у нас нередко прояв-
ляется тенденция отчасти
самовольного отношения
к решениям Конституци-
онного суда. Подтвержде-
нием тому - демарш ми-
нистра транспорта и ком-
муникаций Грузии Мера-
ба Адеишвили, который
высказал серьёзные пре-
тензии по поводу второго,
принятого Коллегией суда
под председательством
Отара Бенидзе решения
“Общество с ограничен-
ной ответственностью
“Аирзена-Грузинские
авиалинии” против Пар-
ламента Грузии и Мини-
стерства транспорта и
коммуникаций Грузии”. По
мнению истцов, спорны-
ми нормативными акта-
ми была установлена но-
вая форма оплаты в виде
“регулирования ежегод-
ной стоимости”, которая
противоречит первому и
второму пунктам статьи
94 Конституции Грузии
“Уплата обязательных на-
логов и сборов в установ-

ленных законом раз-
мере и порядке”,
“Структуру, порядок
введения налогов и
сборов устанавливает
только закон”. Говоря
опять-таки на языке
простых смертных,
“Аирзена” сочла неза-
конной ежегодную уп-
лату министерству оп-
ределённой суммы,
поскольку все плате-
жи установлены зако-
ном и компания в
этом смысле добросо-
вестно выполнила
свои обязательства
перед государством.

Удовлетворение
этого иска и вызвало
возмущение мини-
стра и он возложил на
председателя Консти-
туционного суда от-
ветственность тогда,
как решение приняла
соответс твующая
Коллегия и Джони Хе-
цуриани не имел ника-
кого права вносить ка-
кие-либо коррективы
в её работу. Он не
смог бы этого сде-
лать, даже при жела-
нии.

Но, как говорилось
на пресс-конферен-
ции, у нас ещё ко все-
му подходят с пре-
жним мерилом, по-
зволяют себе даже
производить ревизию
решения Конституци-
онного суда. А между
тем пора усвоить тре-
бование, что отноше-
ние к его решениям
должно быть одно-
значным – их следует
исполнять в обяза-
тельном порядке.

Тенгиз
ГРИГАЛАШВИЛИ

Сакинформи

30 января в Тбилиси
собрались представите-
ли разных ведомств Гру-
зии, Азербайджана, Ар-
мении и Молдовы, чтобы
рассмотреть на проводи-
мом здесь семинаре раз-
работанные для их стран
программы преодоления
бедности. В семинаре
приняли участие также
эксперты Евросоюза,
Программы развития
ООН и других междуна-
родных организаций, с
помощью которых стало
возможным создание
для этих государств ин-
дивидуальной стратегии
преодоления бедности.

Формированием этой
рассчитанной на три
года стратегии руково-
дит Евросоюз, в рамках
программы ТАСИС кото-
рого осуществляются
данные программы.

Руководитель делега-
ции Еврокомиссии в Гру-
зии и Армении Торцен
Гольце отметил на семи-
наре, что цель страте-
гии преодоления бедно-
сти – осуществить на-
меченную для междуна-
родной общественнос-
ти главную задачу – со-
кратить уровень бедно-
сти во всем мире и окон-
чательно способство-
вать ее преодолению.

Основные направле-
ния стратегии: содей-

328 миллионов лари составляет бюджет Единого государ-
ственного фонда социального страхования на нынешний год.
Фонд образован в результате слияния Фонда социального обес-
печения и Медицинской страховой компании. Указом Прези-
дента Грузии ему придан статус юридического лица публично-
го права. Только на осуществление социальных мероприятий
из названной суммы выделен 241 миллион лари. Эти и другие
факты и цифры приводились на пресс-конференции, состо-
явшейся 30 января в Едином государственном фонде социаль-
ного страхования.

Как сообщил представителям средств массовой ин-
формации генеральный директор фонда Ираклий Копла-
тадзе, главными задачами вновь созданной организации
являются осуществление государственных программ в
области трудоустройства, здравоохранения и социальной
сферы, а также регистрация и персональный учет физи-
ческих и юридических лиц с целью вовлечения их в систе-
му социального страхования.

Сакинформи

ПРЕОДОЛЕНИЕ БЕДНОСТИ -
ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА МЕЖДУНАРОДНОЙ
ОБЩЕСТВЕННОСТИ

ствие развитию торго-
вых связей, региональ-
ного сотрудничества,
экономической интегра-
ции, экономических ин-
ститутов, улучшению
социальных условий,
обеспечению продоволь-
ственной безопасности,
инфраструктурному
развитию стран.

“Для реализации про-
грамм преодоления бед-
ности Евросоюз выде-
лит каждой стране еже-
годную помощь, по-
скольку осуществлению
этой стратегии придает-
ся огромное значение в
развитии и демократиза-
ции стран с переходной
экономикой”, - заявил
руководитель делегации
Еврокомиссии.

Как отметил предста-
витель Программы раз-
вития ООН в Грузии Ларс
Кларк, все международ-
ные организации и госу-
дарства-доноры прило-
жат  усилия, чтобы, со-
гласно решению самми-
та миллениума ООН, к
2015 году хотя бы наполо-
вину сократить уровень
бедности во всем мире.

Региональный семи-
нар, посвященный стра-
тегии преодоления бед-
ности, завершит работу
31 января.

Сакинформи

ОТ ОБЪЕДИНЕНИЯ ВЕДОМСТВ
ВЫИГРАЮТ ВСЕ

Семинар

29-30 января в Тбилиси,
в отеле «Шератон-Метехи-
Палас» прошел междуна-
родный семинар, посвя-
щенный вопросам Концеп-
ции национальной безо-
пасности Грузии. Органи-
заторами семинара стали
неправительственные
организации - Кавказский
институт мира, демокра-
тии и развития и Латвий-
ский институт иностран-
ных дел. Семинар с учас-
тием представителей Со-
вета международных со-
ветников по вопросам бе-

КОНЦЕПЦИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
УСКОРИТ ВСТУПЛЕНИЕ В НАТО

зопасности проведен при
сотрудничестве с Сове-
том национальной безо-
пасности Грузии и при фи-
нансовой поддержке Ми-
нистерства финансов
Латвии. В семинаре так-
же приняли участие экс-
перты, представители
дипломатического корпу-
са, аккредитованного в
Грузии.

На семинаре рассматри-
вались варианты Концеп-
ции национальной безопас-
ности Грузии, подготовлен-
ных СНБ, ознакомление с

зарубежным опытом. Учас-
тники семинара приняли
решение продолжить об-
суждение Концепции, кото-
рая будет включать в себя
фундаментальные ценнос-
ти, стратегические цели,
основные риски и угрозы,
приоритетные задачи госу-
дарственной политики Гру-
зии.

Напомним, что работа
над этим основополагаю-
щим документом ведется
уже несколько лет. По сло-
вам руководителя Кавказс-
кого института мира, де-

мократии и развития Гии
Нодия, принятие его не
только актуально для реше-
ния проблем сегодняшнего
дня, но и имеет особую важ-
ность в процессе вступле-
ния страны в НАТО.

По словам организато-
ров семинара, усовершен-
ствованный проект Концеп-
ции должен быть представ-
лен Советом национальной
безопасности Грузии уже
весной.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Прямая речь

ЗУРАБ ГУМБЕРИДЗЕ: БЕЗОПАСНОСТЬ ОЭТ
СТАНОВИТСЯ МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛОМ

Грузия гарантирует бе-
зопасность трубопрово-
дов, которые пройдут по
ее территории, причем
эта гарантия подтвержда-
ется не только усилиями
соответствующих струк-
тур страны. Обеспечение
бесперебойной работы и
защита нефте- и газопро-
водов, проходящих по гру-
зинской территории, ста-
новится международным
делом. Об этом в интер-
вью агентству Media-
Press заявил посол Грузии
в Азербайджане Зураб
ГУМБЕРИДЗЕ.

По его словам, на днях
министр госбезопаснос-
ти Грузии Валерий Хабур-
дзания вылетел в Японию
и США. Причем и в Токио
и в Вашингтоне в ходе пе-
реговоров будут активно
обсуждаться проблемы

международного сотруд-
ничества в обеспечении
безопасности Основного
экспортного трубопрово-
да Баку-Тбилиси-Джейхан
(БТС), а также газопрово-
да Баку-Тбилиси-Эрзе-
рум. Зураб Гумберидзе
отказался конкретизиро-
вать конкретное содержа-
ние переговоров, но отме-
тил, что в реализации
проекта экспорта каспий-
ской нефти в Джейхан за-
интересованы многие
страны, и прежде всего
те, чьи компании входят в
консорциум БТС. В этом
контексте и следует вос-
принимать поездку главы
МГБ Грузии в Японию и
США. «Каспийская нефть
может доставляться из
Джейхана в любой порт
мира, а основными ее по-
лучателями будут США и
Япония, так что междуна-
родный интерес к обеспе-
чению безопасности тру-
бопровода вполне поня-
тен», - резонно заметил
дипломат.

Собеседник отметил,
что за весь период экс-
плуатации другого неф-
теэкспортного маршру-
та Баку - Супса, также
проходящего по терри-
тории Грузии, серьез-
ных происшествий за-
фиксировано не было.
«Да,  были некоторые
факты попыток незакон-
ной врезки в трубу, -
признал Зураб Гумбе-

ридзе. - Но в целом спе-
циальные силы, задей-
ствованные здесь, обес-
печивают достаточную
его защиту». Регулярно
проводятся  военные
учения, реализуются
различные мероприя-
тия, которые усиливают
его безопасность. На
этом маршруте как бы
проводит ся  о бкат ка
различных вариантов
обеспечения безопас-
ности экспортных тру-
бопроводов, анализиру-
ются сценарии возмож-
ных атак террористов и
меры по их предупреж-
дению и ликвидации.

Как подчеркнул посол,
США намерены увели-
чить с 65 до 75 милли-
онов долларов финансо-
вую помощь Грузии для
реализации программы
подготовки специальных
сил по охране трубопро-
водов, проходящих че-
рез ее территорию. В
этом контексте он напом-
нил, что сравнительно
недавно в Тбилиси побы-
вал британский «специ-
альный представитель
по делам Грузии» Брай-
ан Фолл, в столице Гру-
зии прошло заседание
консультационных групп
министерств обороны
США, Турции и Грузии.
Грузи нскую ст орону
представлял министр
обороны Давид Тевзад-
зе, американскую - по-

мощник заместителя
министра обороны по
вопросам евразийской
политики Мира Рикар-
делли, турецкую - на-
чальник  у правления
стратегического плани-
рования Генштаба гене-
рал Фешделлер. Понят-
но, что это не первый и
не последний визиты по-
добного рода, в ходе ко-
торых активно обсужда-
лись и вопросы обеспе-
чения  без опас но ст и
нефте- и газопроводов,
проходящих через Гру-
зию.

Нефтепровод Баку-
Тбилиси-Джейхан стано-
вится реальностью, уже
завезены первые партии
труб для его грузинского
и азербайджанского уча-
стков, в феврале - марте
этого года начнется полно-
масштабное его строи-
тельство. Так что теперь,
заметил дипломат, самое
время вплотную заняться
вопросами обеспечения
безопасности нефтепро-
вода на международном
уровне. Более того, заме-
тил посол Грузии в Азер-
байджане, есть резон со-
здать и единое командо-
вание, которое будет
обеспечивать руковод-
ство всеми специальны-
ми подразделениями в
Азербайджане, Грузии и
Турции, обеспечивающи-
ми защиту этого экспорт-
ного маршрута.



 

 

Интервью с заведующим кафедрой уголовного процесса и криминалистики Тбилисского государственного
университета имени Иванэ Джавахишвили, доктором юридических наук, профессором Шота Папиашвили

- Как известно, в на-
стоящее время прово-
дится реформа системы
органов безопасности и
правоохранительных
структур, охватываю-
щая и прокуратуру, и
следствие. Что Вы как
специалист думаете о
проводимой в этом на-
правлении работе?

- Созданная Указом
Президента Грузии от 6
декабря 2001 года при
Совете национальной бе-
зопасности Грузии Вре-
менная межведомствен-
ная комиссия по разра-
ботке предложений для
реформы системы орга-
нов безопасности и пра-
воохранительных орга-
нов (в результате своей
продолжительной рабо-
ты) изучила, пользуясь
консультациями иност-
ранных экспертов, систе-
му  безопасности и пра-
воохранительных орга-
нов развитых стран и их
правовую регламента-
цию. Комиссия обобщи-
ла, как это отмечено в
концепции реформы ор-
ганов  безопасности и
правоохранительной сис-
темы, опыт экспертов
стран-членов Совета Ев-
ропы И.Германа, Х.Леи. В
этом отношении особого
внимания заслуживает
деятельность профессо-
ра университета Гумболь-
дта Д.Крауса и бывшего
прокурора Бремена Яна
Фришмута, при активном
участии которых создана
для Грузии «Концепция
деятельности органов
следствия и прокурату-
ры». Официально она
пока не опубликована,
ещё не стала предметом
широкого обсуждения, но
уже одобрена вышеука-
занной комиссией и ра-
зослана правоохрани-
тельным органам. Кроме
того, в повестку дня вне-
сена разработка нового
Уголовно-процессуально-
го кодекса, который дол-
жен быть представлен
Президенту до конца ян-
варя 2003 года.

В качестве одной из ос-
новных целей концепции
намечено  обеспечение
«защиты прав и свобод,
признанных Конституци-
ей Грузии и Европейской
конвенцией по правам
человека». К осуществле-
нию этой  благородной
цели должны активно
присоединиться и систе-
ма наших правоохрани-
тельных органов, и широ-
кая общественность.

Авторы концепции счи-
тают, что с целью повы-
шения эффективности
работников правоохрани-
тельных органов Грузии
необходимо упростить
судопроизводство и вне-
сти значительные изме-
нения в Уголовно-про-
цессуальный кодекс. Кро-
ме того, необходимы так-
же строгая законодатель-
ная регламентация и про-
зрачность работы, повы-
шение квалификации со-
трудников этих органов.

Кстати сказать, работа
руководителей  правоох-
ранительных органов и
юристов-учёных в этом
направлении проводится
в непрерывном цикле.

Этой же цели служат
судебная реформа и  дей-
ствующий в настоящее
время Уголовно-процес-
суальный кодекс Грузии.
Хотя вместе с тем его
система, назначение,
структура и неправиль-
ная формулировка от-
дельных статей, безус-
ловно, требуют усовер-
шенствования. Мы ещё
ранее, во время  рас-
смотрения проекта ко-
декса в Тбилисском госу-
дарственном универси-
тете имени Иванэ Джава-
хишвили, дали ему край-
не отрицательную оцен-
ку. К примеру, о его не-
достатках свидетельству-
ет и то, что, после выска-

занных нами замечаний,
за короткий период вре-
мени на сегодняшний
день в него внесено бо-
лее 900 поправок. Поэто-
му благодарю Вас за то,
что предоставили мне
возможность с самого
начала по-деловому, кри-
тически оценить суть,
значение, систему дан-
ной концепции и те пре-
дусмотренные в ней ос-
новные положения, кото-
рые следует отразить в
новом Уголовно-процес-
суальном кодексе.

- Вы упомянули «Кон-
цепцию деятельности
органов следствия и
прокуратуры». Каково
Ваше мнение о ней?

- В концепции немало
интересных положений и
рекомендаций, и это зас-
луга, в первую очередь,
разработавших её иност-
ранных экспертов. Вмес-
те с тем, необходимо от-
метить, что пока мы не
можем поддержать все
положения концепции,
поскольку то, что апроби-
ровано и оправдано зако-
нодательством и судеб-
но-следственной практи-
кой Дании, Норвегии,
Швейцарии, Венгрии, Ита-
лии, Соединённых Шта-
тов Америки и других
стран, в первозданном
виде для нас не совсем
приемлемо. Это ведь не
одежда, которую можно
подогнать по фигуре...

Во время проведения
судебно-следственной
реформы и разработки
нового процессуального
законодательства следу-
ет обязательно учиты-
вать грузинские право-
вые традиции и развитие
нашей современной об-
щественности. Ведь Уго-
ловно-процессуальный
кодекс – это своего рода
малая конституция пра-
воохранительных орга-
нов, на основании кото-
рой их деятельность дол-
жна быть такова, чтобы
быстро и полноценно рас-
крывались преступления,
осуществлялось пра-
вильное, справедливое
правосудие и  тем самым
создавались твёрдые га-
рантии защиты прав и
свобод граждан.

В грузинской юриди-
ческой литературе ещё в
эпоху социализма, наря-
ду с другими проблема-
тичными вопросами рас-
крытия преступления,
был поставлен вопрос о
необходимости след-
ственной реформы и «со-
здания специального цен-
трального, самостоятель-
ного единого следствен-
ного аппарата республи-
канского значения», кото-
рый бы не был подчинен
какой бы то ни было сис-
теме исполнительной
власти.

В условиях материаль-
но-технической базы того
периода эту проблему
можно было решить дей-
ствительно безболезнен-
но. Но сейчас, когда след-
ствие пошло по ещё бо-
лее децентрализованно-
му пути, когда мы лиши-
лись научно-технических
средств следствия и из-
за сложившегося тяжё-
лого экономического и
политического положе-
ния формирование еди-
ного следственного аппа-
рата невозможно, нам
кажется не вполне оп-
равданным проводимое
в концепции мнение о пе-
редаче функций след-
ствия прокуратуре.

Следствию, централи-
зованное оно или децен-
трализованное, тем не
менее нужен один руко-
водитель и ответствен-
ное лицо, и таковым в
концепции справедливо
представлена «монопо-
лия прокуратуры на уго-
ловное преследование»,
говорится, что, «исходя
из экономического поло-
жения страны и традици-

онных основ, целесооб-
разно сохранение имею-
щейся децентрализован-
ной системы следствен-
ных органов», что «общую
координацию деятельно-
сти следственных орга-
нов других государствен-
ных учреждений и орга-
низаций и надзор за ними
должна вести прокурату-
ра», что «прокурор дол-
жен принимать все итого-
вые решения по уголов-
ным делам», что только
прокурор «правомочен
давать правовую оценку
представленному следо-
вателем фактическому
материалу и решать воп-
рос уголовного преследо-
вания», и что «следовате-
ли следственных органов
и в будущем должны под
надзором и руковод-
ством прокурора осуще-
ствлять уголовное пре-
следование (в широком
понимании)».

Безусловно, правильно
и приемлемо также по-
ложение концепции «Об
упрощении процесса
предварительного след-
ствия» и неправильно,
когда одно и то же след-
ственное действие про-
водит сначала орган доз-
нания, а потом следова-
тель. Неоправданной и
ненужной признана се-
годняшняя практика, ког-
да в «мотивационную
часть обвинительного
заключения переносятся
все показания свидете-
лей и обвиняемых или
подробно передаётся зак-
лючение эксперта». С эко-
номической точки зрения
на уголовный процесс, на
современном этапе мож-
но также признать поло-
жительным введение ин-
ститута приказа о наказа-
нии, то есть предостав-
ление прокурору права
направлять в суд наряду
с делом приказ о наказа-
нии вместо обвинитель-
ного заключения, а также
предоставление проку-
рору права по своему ус-
мотрению прекращать
следствие по делу и т.д.

- В чем, на Ваш взгляд,
недостатки концепции и
каковы Ваши соображе-
ния об отмене дознания
как формы следствия?

- Наряду с упомянуты-
ми положительными сто-
ронами, в концепции
есть и такие противоре-
чивые положения, прак-
тическое осуществление
которых, по нашему мне-
нию, не принесёт ничего
хорошего. Причем ни
следствию в плане быст-
рого, полноценного рас-
крытия дела и предотвра-
щения преступления, ни
осуществлению правиль-
ного справедливого пра-
восудия, ни защите и ук-
реплению прав и свобод
граждан.

Определённые разно-
чтения вызывает поло-
жение концепции о том,

будто, «согласно действу-
ющему Уголовно-процес-
суальному кодексу, пред-
варительное следствие
делится на два этапа –
дознание и следствие» и
что с целью упрощения
процесса предваритель-
ного следствия необходи-
мо отменить институт
дознания и передать фун-
кции производящего доз-
нание лица следователю.

Во-первых, согласно
действующему уголовно-
процессуальному зако-
нодательству Грузии, доз-
нание не является фор-
мой предварительного
следствия. Хотя, по Уго-
ловно-процессуальному
кодексу, орган дознания
правомочен возбудить с
согласия прокурора уго-
ловное дело, провести
по нему первичные след-
ственные действия и пе-
редать дело следователю
не позднее, чем через
семь дней после возбуж-
дения. Но, вместе с тем,
прокурор правомочен
уже с момента возбужде-
ния уголовного дела заб-
рать его у органа дозна-
ния и передать следова-
телю так, чтобы проводя-
щее дознание лицо не
могло самостоятельно,
без поручения следовате-
ля, проводить первичные
следственные действия
по делу.

В соответствии с Уго-
ловно-процессуальным
кодексом, право прове-
дения следственных дей-
ствий лицом, осуществ-
ляющим дознание, ещё
не означает предостав-
ления ему права прове-
дения следствия. След-
ствие - понятие совер-
шенно иное. Оно включа-
ет не только возбужде-
ние уголовного дела и
проведение по нему пер-
вичных следственных
действий, но и привлече-
ние лица к уголовной от-
ветственности в качестве
обвиняемого, допрос его
в качестве обвиняемого,
полное всестороннее
расследование и след-
ствие по делу путём про-
ведения экспертизы и
других дальнейших след-
ственных действий, за-
вершение предваритель-
ного следствия по делу,
составление  после вы-
полнения целого ряда
других процессуальных
действий обвинительного
заключения по делу и на-
правление его на рас-
смотрение в суд.

Дознание как форма
предварительного след-
ствия, как известно, су-
ществует в уголовно-про-
цессуальном законода-
тельстве Российской Фе-
дерации, Украины, ряда
входивших в состав быв-
шего Советского Союза
государств, где предвари-
тельное следствие по де-
лам отдельных категорий
завершается дознанием.

Поэтому там предвари-
тельное следствие регла-
ментируется Законом в
двух формах – дознания
и предварительного след-
ствия. В пункте первом
статьи 150 Уголовно-про-
цессуального кодекса
Российской Федерации
говорится, что предвари-
тельное следствие про-
водится в форме пред-
варительного следствия
или в форме дознания и
в пункте третьем той же
статьи перечислены пре-
ступления тех категорий,
по которым предвари-
тельное следствие про-
водится и завершается
дознанием.

Ранее и нашим уголов-
но-процессуальным зако-
нодательством было ре-
комендовано предвари-
тельное следствие в
виде дознания. И если
мы хотим, чтобы лицо,
проводящее дознание,
не проводило самостоя-
тельно и первичных след-
ственных действий, для
этого, полагаем, нужно
будет отказаться и от пре-
доставления органу доз-
нания права возбужде-
ния уголовного дела.

Во-вторых, по нашему
мнению, неправильно и
подлежит доработке в
дальнейшем и указание в
концепции на то, что в бу-
дущем следователь дол-
жен осуществлять и фун-
кцию проводящего дозна-
ние лица. Но здесь же
следует отметить, что
эта функция проводяще-
го дознание лица не огра-
ничивается проведением
лишь первичных след-
ственных действий. Она
предполагает и ряд опе-
ративных следственных
функций и, конечно,
нельзя передать их сле-
дователю, но и игнориро-
вать не следует.

В опубликованной в
связи с этим 20 и 30 мая
1997 года в газете «Крими-
налури хроника» моей
статье «Судебно-след-
ственная реформа –
большая проблема госу-
дарственного значения»
говорится, что быстрое,
полноценное раскрытие
преступления в большой
мере зависит от того, на-
сколько правильно, целе-
направленно и взаимо-
согласованно осуществ-
ляется деятельность
следственной и опера-
тивной служб в раскры-
тии и предотвращении
преступления и что их
деловая взаимосвязь на-
чинается с момента воз-
буждения уголовного
дела и принятия его сле-
дователем в производ-
ство. Но в ряде случаев
возникновение такой де-
ловой взаимосвязи про-
исходит и до возбужде-
ния уголовного дела, осо-
бенно когда для провер-
ки содержащей признаки
преступления информа-
ции следователю требу-
ется проведение опера-
тивно-розыскных мероп-
риятий или когда и до воз-
буждения уголовного
дела необходимо прове-
дение разрешённых зако-
ном следственных дей-
ствий и участие в нём
оперативной группы.

- Нужно ли упрощать
предварительное след-
ствие?

- Суждения об упроще-
нии предварительного
следствия не новы. И я
не раз задавал этот воп-
рос в вышеуказанной ста-
тье: требуется ли «само-
стоятельно наличие трёх
форм следствия в от-
дельности – дознания (по
действующему в то вре-
мя законодательству,
дознание было признано
одной из форм предвари-
тельного следствия),
предварительного след-
ствия и судебного след-
ствия?»… Не лучше было
бы сократить эту продол-
жительную стадию дозна-

ния и процесса предвари-
тельного следствия и за-
вершать предваритель-
ное следствие допросом
в качестве обвиняемого
и проведением других
неотложных следствен-
ных действий? А также
разъяснять обвиняемо-
му, что с согласия проку-
рора дело передаётся
для дальнейшего след-
ствия и рассмотрения в
суд, где проведение след-
ствия по делу продолжит-
ся с участием прокурора»
и что «сокращение» доз-
нания и предварительно-
го следствия в таком
виде и перенесение зна-
чительной его части в су-
дебное следствие, пря-
мое слияние с судебным
следствием в определён-
ной мере будет способ-
ствовать искоренению в
судебно-следственной
практике затягивания
дела, незаконного заклю-
чения под арест и других
уродливых фактов… По-
лагаю, этот вопрос пока
не утратил своей акту-
альности и может вновь
стать предметом обсуж-
дения.

Да, быстрое и полно-
ценное раскрытие пре-
ступления невозможно
представить без активно-
го участия в следствен-
ном процессе оператив-
но-розыскной службы и
использования соответ-
ствующих научно-техни-
ческих средств. И с прак-
тической точки зрения
эти вопросы очень важ-
ны, но проблематичны и
их неплохо было бы обсу-
дить ещё более подроб-
но.

- Насколько правиль-
ным считаете Вы требо-
вание концепции при-
влекать лицо к ответ-
ственности сразу в каче-
стве обвиняемого вмес-
то подозреваемого и
проводить допрос при-
влечённого лица в каче-
стве обвиняемого?

- По нашему мнению,
нужно лучше обосновать
изъятие понятия подо-
зреваемого из уголовно-
процессуального законо-
дательства и что «с само-
го начала следствия по-
дозреваемому следует
дать статус обвиняемо-
го». Разве лучше будет,
как говорится в концеп-
ции, допрашивать или
«опрашивать» одно и то
же лицо сначала в каче-
стве свидетеля, а затем
в качестве обвиняемого?
Полагаем, что нет.

В этом отношении и
сами авторы оказались в
некотором противоре-
чии, когда предоставили
следователю право «за-
держивать подозревае-
мого». Разве в таком слу-
чае оправдан допрос по-
дозреваемого лица сразу
в качестве обвиняемого?
Думается, что нет. Доп-
рос задержанного подо-
зреваемого сразу в каче-
стве обвиняемого не  оп-
равдан ни с правовой, ни
с психологическо-такти-
ческой точек зрения.

- Возникло соображе-
ние об упразднении ин-
ститута возбуждения
уголовного дела. Каково
в связи с этим Ваше мне-
ние?

- Отрицательное. Вы-
шеуказанные вопросы
связаны непосредствен-
но с возбуждением уго-
ловного дела, как с суще-
ствованием или отсут-
ствием отдельной неза-
висимой стадии уголов-
ного процесса, хотя в кон-
цепции в связи с этим
прямо ничего не говорит-
ся.

Для того, чтобы яснее
была необходимость су-
ществования понятия
возбуждения уголовного
дела, надо определить:
что представляет собой
возбуждение уголовного
дела, в чём состоит его
юридическая природа и

какое место занимает
оно в системе уголовно-
го процесса? И вообще
нужно ли оно в уголовно-
процессуальном законо-
дательстве? Возможно,
действительно необходи-
мо упразднение институ-
та возбуждения уголов-
ного дела и тем самым
освобождение органов
дознания и предвари-
тельного следствия от
этой весьма сложной и
трудоёмкой деятельнос-
ти? Деятельности, кото-
рая возлагается на них
после возбуждения уго-
ловного дела для скорей-
шего, полного раскрытия
и предотвращения пре-
ступления. Деятельнос-
ти, которая требует от
работников органов доз-
нания и предварительно-
го следствия повседнев-
ных усилий для своевре-
менного раскрытия со-
вершённого преступле-
ния и предотвращения
преступления. Или, мо-
жет, достаточно регистра-
ции совершённого пре-
ступления и без возбуж-
дения уголовного дела
дождаться того счастли-
вого дня, когда совершив-
шие преступления лица
по своей воле явятся к
прокурору или следова-
телю, как к духовному
отцу, признают совер-
шённые преступления и
попросят помилования и
прощения? Или, может,
граждане сами явятся и,
во исполнение своего
гражданского долга, изоб-
личат преступников в со-
вершённых по отноше-
нию к другим лицам дея-
ниях?

Теоретически и практи-
чески всё это, вероятно,
действительно осуще-
ствимо в некоторых  ци-
вилизованных зарубеж-
ных государствах. А у нас,
к сожалению, пока невоз-
можно, поскольку наше
гражданское общество к
этому не подготовлено.

-Считаете ли Вы пра-
вильной децентрализа-
цию следственных орга-
нов?

- Этот вопрос не так
прост, как думают неко-
торые, и вызывает опре-
делённые споры о разде-
лении следственных орга-
нов, их децентрализации
и придании им ведом-
ственного характера. Мы
должны постараться со-
здать единый централи-
зованный следственный
орган и полагаем, что в
будущем так и произой-
дёт. В настоящее время
же, поскольку мы нахо-
димся в переходном от
одного общественного
строя к другому периоде,
временно, возможно,
допустима такая децент-
рализация следственных
органов. Вообще же, в
будущем обязательно
должен быть создан еди-
ный следственный аппа-
рат вне исполнительной
власти, лучше в системе
прокуратуры, поскольку,
во-первых, прокуратура –
выделенное из исполни-
тельной власти специаль-
ное учреждение судеб-
ной власти и, во-вторых,
это единственный орган,
у которого есть монопо-
лия на уголовное пресле-
дование. В связи с этим
в концепции справедли-
во говорится, что «следо-
ватели следственных ор-
ганов и в будущем под
надзором и под руковод-
ством прокуратуры дол-
жны осуществлять уго-
ловное преследование (в
широком понимании)» и
что следователи след-
ственных органов «будут
исполнять только указа-
ния прокуратуры» и «у ру-
ководителей ведомств,
где будут созданы след-
ственные органы, не бу-
дет права вмешиваться в
деятельность следовате-
лей».

- Какой Вам видится

роль прокурора, соглас-
но этой концепции, и как
она представлена?

- Прокурору предос-
тавлена монополия на
уголовное преследова-
ние, хотя некоторые име-
ющиеся в концепции по-
ложения спорные. На-
пример, говорится, что
«при проведении след-
ствия по важным делам
следователи с момента
начала дела связываются
с прокурором и получают
у него указания».

Во-первых, это поло-
жение в определенном
противоречии с предыду-
щим, где подчёркнута
руководящая роль проку-
рора в следствии и его
монополия на уголовное
преследование и, во-вто-
рых, неправильно разде-
ление дел на важные и
незначительные. Не ис-
ключены случаи, когда,
по первоначальным дан-
ным, дело, по которому
начинаем следствие, на
первый взгляд покажется
очень простым, в даль-
нейшем же принимает
достаточно сложный ха-
рактер, а значит, проку-
рора следует информи-
ровать о начале след-
ствия по любому делу. В
концепции же неправиль-
но отражено это положе-
ние, и оно не может в та-
ком виде войти в буду-
щее процессуальное за-
конодательство.

- Концепция, насколь-
ко нам известно, пред-
полагает отмену сроков
следствия. Это, по  ваше-
му мнению, правильное
требование?

- Да, Вы правы, оно дей-
ствительно заложено в
концепции, что вызывает
у меня своего рода недо-
умение. В концепции ка-
тегорически выдвинуто
требование об отмене
сроков следствия и 24-
месячного срока нахож-
дения в учреждении по
исполнению наказания в
качестве обвиняемого.
Так игнорировать сроки
следствия, по нашему
мнению, неправильно.

Нельзя, чтобы лицо
бесконечно было привле-
чённым к ответственно-
сти в качестве обвиняе-
мого. Если дело следует
прекратить, оно должно
быть вовремя прекраще-
но или приостановлено в
установленном законом
порядке. Поэтому отка-
зываться от действую-
щих сроков проведения
следствия, с нашей точ-
ки зрения, неправильно и
неприемлемо.

 - Считаете ли Вы пра-
вильным порядок обжа-
лования прекращения
процесса следствия про-
курором?

- По моему мнению, и
этот порядок вызывает
определённые споры. На
взгляд прокурора, поря-
док обжалования приня-
того о прекращении след-
ствия постановления,
приведённый в концеп-
ции, состоит в следую-
щем. Если принятое про-
курором такое постанов-
ление утверждено су-
дом, оно обжалованию не
подлежит, а если оно не
утверждено судом, тогда
оно сначала должно быть
обжаловано в прокурату-
ре, где принято. В случае
отказа жалоба пересыла-
ется на рассмотрение в
Генеральную прокуратуру
Грузии, и если и там будет
отказано, она может быть
обжалована в Окружном
суде, решение которого
окончательное и обжало-
ванию не подлежит. По-
лагаем, было бы пра-
вильнее, если бы и этот
второй случай не подле-
жал обжалованию в суде
и обжалование заверша-
лось бы принятым Гене-
ральным прокурором ре-
шением.

Беседу вел
Давид БЕРИДЗЕ
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НЕРАБОТАЮЩИЕ ПРИНЦИПЫ ОБЩЕСТВЕННОЙ ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ
Сегодняшнее развитие отношений в различ-

ных сферах  жизни потеряло, как представля-
ется, прежнюю   непременную нагрузку всеоб-
щей общественной целесообразности и подчи-
нения определяющей функции всеобщего бла-
га. Чтобы разобраться в этом вопросе лучше,
обратимся к частным примерам. Так, если
прежде назначением транспорта было обеспе-
чение выражения интересов арифметического
большинства общества и создание для них всех
возможных удобств, то в настоящее время ак-
цент делается на определяющие коммерческие
установки и   подгонку  в соответствии с ними
всех остальных сопутствующих вопросов и
проблем. В результате мы получили в качестве
определяющего городского средства передви-
жения маршрутки, практически потеряли эко-
логически  чистый электротранспорт, лиши-
лись удобных и практичных автобусов. По сути,
коммерческие интересы безо всякого сопро-

тивления подмяли под себя не только социальную сто-
рону вопроса, но и глобальные экологические и приро-
доохранные проблемы. Отодвинувшие наше городское
хозяйство на несколько десятков лет назад.

То же самое можно сказать об умирающей индуст-
рии производства всемирно известных фруктовых вод
Лагидзе и засильи заморского прохладительного ас-
сортимента. Что  больше способствует сохранению
здоровья: газированная прохладительная вода с нату-
ральным фруктовым сиропом или  «Кока-Кола», воп-
рос, увы, уже давно недискуссионный. В этом случае
также коммерческие интересы гигантов мирового про-
изводства, подобно былинке,  смели с лица  земли то,
что мешало их стратегическим интересам.

Неограниченная уличная торговля и сопутствующая
ей бесконтрольность - также модель все тех же отно-
шений, хотя  в этом случае на чашу весов поставлены
отношения  не производственных структур и  обще-
ственные, а общественные и криминальные.  Первые,
как подсказывает жизнь, защищаются  плохо или вовсе

не защищаются. А у вторых, криминалов, есть  «кры-
ши» и лоббисты практически всюду. Как только торго-
вые отношения начинают регулироваться в админист-
ративном порядке, сразу же возникает угроза  беспо-
рядков и  стихийных социальных проявлений. Так что
всякий раз администраторы спешат отступить, якобы
руководствуясь  соображениями не вызвать еще более
серьезные беспорядки. В то время, как ларчик открыва-
ется весьма просто: необходимо легализировать неле-
гальную торговлю в рамках контролируемых террито-
рий, что сделать весьма  просто, если учесть очевид-
ную полузагруженность официальных торговых мест.

Можно привести еще не один пример того, как ловко
и однозначно подминаются общественные интересы
коммерческими в системе образования, медицины,
культуры и т. д. Этот «феномен», надо полагать, в  на-
шем сегодняшнем обществе, ориентируемом на рыноч-
ные отношения, будет проявляться  по мере развития
все более выпукло. И это, естественно. А вот неесте-
ственно то, что, учитывая нашу сегодняшнюю практи-

ку, различные институты и структуры, по сути,
перед этими явлениями оказываются беззащитны.
Хотя и по обязанностям, и по рангу  у нас в наличии
достаточный аппарат для проявления всех необхо-
димых видов администрирования, включая антимо-
нопольный комитет и общественные организации,
защищающие права граждан.

Так что, с моей точки зрения, задача заключается
в том, чтобы не только координировать работу в этом
направлении всех служб и органов, но и иметь от-
четливое представление о тех болевых и «слабых»
точках, которые   мешают или же противостоят  про-
явлению принципов общественной целесообразно-
сти. Эта работа должна вестись в тесном контакте с
наукой. Значительная возможность для самовыра-
жения в этом направлении есть и у нашей Палаты
контроля, становящейся все более активным инст-
рументом регулирования общественных отноше-
ний и интересов.

Ираклий  КАПАНАДЗЕ

ВЫГОДНАЯ  ВОЛОКИТА
На  пресс–конференции в Па-

лате контроля было отмечено сле-
дующее обстоятельство. Выс-
шим контрольно – финансовым
органом страны  в процессе конт-
рольно- ревизионной работы вы-
явлены суммы, которые должны
быть зачислены в пользу бюдже-
та. В их объем входят как сами за-
фиксированные средства, так и
начисленные на них штрафные и
пени.

После выявления этих средств,
как правило, Палатой контроля
заполняется специальное пись-
мо–форма и рассылается  соот-
ветствующим  территориальным
налоговым службам. В свою оче-
редь, они начисляют в пользу
бюджета выявленные Палатой
контроля суммы в ходе проверок
тех или иных организаций и обес-
печивают их изъятие.

Вместе с тем после окончания каждой
проверки–ревизии составляются специ-
альные акты или справки, которые представ-
ляют собой административный акт и в со-
ответствии с требованиями Общего адми-
нистративного кодекса представляются ру-
ководству проверенного объекта для сведе-
ния. В течение одного месяца проверенная
организация имеет право обжаловать этот
документ, составленный Палатой контроля,
либо в  районном, либо в Окружном  суде
согласно своему месторасположению.  На
сегодняшний день в судах районного уров-
ня рассматриваются обжалованные Пала-
той контроля административные акты, на
основании которых выявленные для зачис-
ления  в пользу бюджета средства состав-
ляют 23 миллиона лари, а вместе с начис-
ленными налоговыми службами пени и
штрафными деньгами эта сумма превыша-
ет 40 миллионов лари.

Между тем, к сожалению, рассмотрение
исков  Палаты контроля в связи с админис-
тративными актами нередко годами  затя-
гивается судами, не соблюдаются и сроки
проведения самих судебных процессов, чем
предоставляется возможность организаци-
ям годами не перечислять выявленные Па-
латой контроля суммы, начисленные в
пользу бюджета налоговыми службами.

Эти средства, по сути, остаются в соб-
ственности проверенных организаций и со-
ответственно дают огромные доходы тем
структурам, которые были обязаны  давно
вернуть эти средства бюджету в виде раз-
личных налогов.

Сейчас же можно лишь теоретически
обосновывать, сколько, с одной стороны,
доходов  принесли  эти  23 миллиона лари
тем организациям, которые «не спешат»
расставаться с ними, с другой, - сколько
социально незащищенных слоев населения:
пенсионеры, беженцы и т. д. недополучили
бюджетных денег в виду непоступления  в
государственный карман этой суммы.

Сегодня, говоря о развитии государствен-
ности, действительно, нельзя не видеть тех
благих перемен, которые за последнее вре-
мя произошли в результате активного ре-
формирования нашей судебной системы.
Она, как отмечали организаторы пресс-кон-
ференции, непременно приведет в конце
концов к объективизации и окончательной
гармонии отношений в этой сфере. Одна-
ко, вместе с тем, Палата контроля никак не
может примириться с тем, что отдельные
судьи явно допускают незаконные действия.
В результате частных и субъективных тен-
денций и принятия незаконных решений
кропотлива работа, проведенная сотней ква-
лифицированных специалистов Палаты кон-
троля, оказалась пущенной по ветру. Выяв-
ленные благодаря им десятки миллионов
лари по-прежнему остаются в обороте ряда
проверенных организаций  и продолжают
приносить им доходы.

 Чтобы обвинения Палаты контроля в ад-
рес этих судей в связи с их тенденциознос-
тью и необъективностью не показались го-

лословными, следует обратиться к конк-
ретным фактам рассмотрения исковых
заявлений этой структуры в местных су-
дах, а затем и  в вышестоящие инстан-
ции. Все они являются явным подтверж-
дением предвзятости отдельных предста-
вителей этой системы. Вопрос, почему
это происходит, не входит в компетенцию
нынешнего обсуждения. Это сугубо ве-
домственная тема, которая, надо полагать,
будет квалифицированно рассмотрена,
учитывая высокий профессионализм и
гражданские качества руководителей
этой сферы. Что же касается основ ука-
занного дела, то обратимся к конкретным
фактам. Так, например:

1. В связи с делом по акционерному
обществу «Азот» 6 ноября 2000 года  ре-
шение, принятое Окружным судом  ( со-
став суда: Тариел Замбахидзе, Инга Тод-
рия и Иамзе Лечашвили) упразднено Вер-
ховным судом Грузии  как решение,  нару-
шающее закон.

2. Принятое 31 июля 2000 года реше-
ние судом Дидубе – Чугуретского района
(судья Маринэ Габуния ) о деле по ООО
«Гео – агро» упразднено решением Окруж-
ного суда от 8 мая 2002 года.

3. Принятое 15 февраля 2001 года ре-
шение суда Дидубе – Чугуретского райо-
на (судья Маринэ Габуния ) о деле Союза
композиторов и ООО «Музыкальный
фонд» упразднено окружным судом.

4. Приговор от 14 ноября суда Исани –
Самгорского  района о деле по НИИ пище-
вой промышленности Грузии (судья Шалва
Турава)   упразднен решением этого же суда.

В связи с указанными фактами о гру-
бых нарушениях конкретными судьями
законодательства и в случае их подтвер-
ждения вышестоящими судебными ин-
станциями  информационное письмо
председателя Палаты контроля Грузии
Сулхана Молашвили переслано председа-
телю Верховного суда Грузии господину
Чантурия и секретарю Совета юстиции
Грузии господину Абашидзе.

Остается назвать и дела, рассмотре-
ние которых затягивается:

1. Акционерное общество «Азот», сум-
ма  6,251,000 лари. Суд рассматривает это
дело с июня 2000 года.

2. Акционерное общество «Азот»,
сумма один миллион лари. Суд рассмат-
ривает дело с января  2000 года.

3. Акционерное общество «Сакгази»,
сумма  5,600,000  лари. Дело в суде с июня
2001 года.

4. АО «Почтовый банк»,  сумма
2,586,000 лари. Дело в суде с января 2002
года.

5. АО «Сактхевадгази», сумма
1,430,000, суд рассматривает дело с мая
2001 года.

6. АО «Марцвали», сумма – 100 тысяч
лари, суд рассматривает дело с октября
2001 года.

7. «Инвестиционно – торговый банк»,
ООО «Масвало» и ООО «Вистонс», суд
рассматривает дело с октября 2001 года.

ПОД ЗНАКОМ БЕСКОМПРОМИССНОЙ
БОРЬБЫ С  КОРРУПЦИЕЙ

Минувший год для Палаты контроля Грузии стал го-
дом серьезных структурных преобразований и восхож-
дения на более высокую ступень организации и совер-
шенствования отношений в сфере приложения сил.
Основываясь на принципах демократизма, прозрачно-
сти и гласности в своей работе, высший орган финан-
сового контроля страны заслужил признание и одоб-
рение со стороны широких слоев общественности сво-
ей бескомпромиссной борьбой за целевое и рациональ-
ное расходование бюджетных средств, с проявления-
ми коррупции и нарушениями хозяйственного харак-
тера. Предлагаемое интервью с председателем Палаты
контроля Грузии Сулханом Молашвили - не только сво-
еобразный отчет о проделанной работе за минувший
год, но и ответ на насущные вопросы, интересующие
нашу общественность.

БЕСКОНЕЧНЫЙ ПУТЬ
К СОВЕРШЕНСТВУ

- Что, по-вашему мне-
нию, следует выделить,
подводя итоги работы выс-
шего органа финансового
контроля Грузии в минув-
шем году?

- В 2002 году Палата конт-
роля Грузии, как обычно,
провела значительный
объем как контрольно-реви-
зионной работы, так и ра-
бот организационного ха-
рактера. Но тем не менее
это был исключительный
год по достигнутым резуль-
татам за всю десятилетнюю
историю нашего ведом-
ства. Все это я объясняю, в
первую очередь, проведен-
ными в последние годы раз-
носторонними мероприяти-
ями по повышению эффек-
тивности нашей системы.

Особо выделю поступа-

тельное развитие начатого
еще в 2000 году процесса
структурного реформиро-
вания ведомства. В повес-
тку дня был внесен вопрос
создания в системе общей
структурной единицы с це-
лью улучшения координа-
ции работы и соответству-
ющего реагирования на
собственную деятельность
по внутреннему монито-
рингу и спецпоручениям, а
также на выявленные Пала-
той контроля нарушения.
После консультаций с меж-
дународными экспертами в
центральном аппарате
была создана служба внут-
реннего контроля и чрезвы-
чайных поручений, в обя-
занности которой вменяет-
ся аудит текущей финансо-
вой деятельности и годо-
вых итогов Палаты контро-
ля. Предметом присталь-

ного внимания этой служ-
бы являются также вопро-
сы соблюдения этических
норм нашими сотрудника-
ми, несоответствия их дей-
ствий занимаемой должно-
сти, а также соблюдение
других положений, опреде-
ленных нашим законода-
тельством. Кроме  того, она
проводит целевые реви-
зии-проверки на основа-
нии специальных поруче-
ний Президента Грузии,
парламента, председателя
Палаты контроля, коорди-
нирует деятельность струк-
турных единиц нашего ве-
домства с органами право-
охраны и контроля и их
структурами.

Углубились наши отно-
шения по линии развития
международных связей, что
позволило, опираясь на
международные стандарты,
выработать соответствую-
щий курс стратегического
развития, структурного со-
вершенствования, повыше-
ния квалификации кадров,
внедрения в контрольно-ре-
визионную работу между-
народных стандартов ауди-
та, расширить собствен-
ную коммуникационную и
материально-техническую
базу.

Особой активностью от-
личаются наши взаимоот-
ношения с международным
объединением высших ми-
ровых контрольных институ-
тов – INTOSAI, с аналогич-
ным европейским объеди-
нением EUROSAI, с высши-
ми органами финансового
контроля стран СНГ, с меж-
дународными финансовы-
ми организациями, Евро-
объединением, со множе-
ством всемирных финансо-
вых и юридических инсти-
тутов.

Определяющей частью
юбилейных торжеств, по-
священных 10-летию Пала-
ты контроля Грузии, стала
прошедшая в Тбилиси III
сессия руководителей выс-
ших контрольных органов
стран СНГ. На ней председа-
телем Совета этой органи-
зации был избран предсе-
датель Палаты контроля Гру-
зии. В работе сессии уча-
ствовало множество зару-
бежных делегаций, был при-
нят определяющий доку-
мент – «Об основных прин-
ципах независимости выс-
ших органов финансового
контроля стран-участниц
СНГ».

Успешными были ви-
зит делегации Палаты
контроля Грузии на V кон-
гресс EUROSAI, прохо-
дивший в Москве, и дру-
гие деловые поездки и
встречи с зарубежными
организациями.

Теме стандартов конт-
рольно-ревизионной рабо-

ты был посвящен и между-
народный семинар в Гудау-
ри, собравший в ноябре
2002 года представителей
высших органов финансо-
вого контроля стран СНГ. В
принятом этим семинаром
документе основной акцент
сделан на координацию ра-
бот по выработке нацио-
нальных стандартов на осно-
ве международных стандар-
тов.

В программе Генераль-
ного счетного офиса США,
посвященной междуна-
родным аудиторам Содру-
жества, с большим успе-
хом принял участие руко-
водитель Департамента
Палаты контроля Грузии
Роман Бокерия. Опыт и
знания, приобретенные
им, несомненно, прине-
сут большую пользу пос-
ледующему развитию на-
шего ведомства.

Во время визита в Грузию
председателя Счетной пала-
ты Украины был подписан
договор о двустороннем со-
трудничестве.

Также в прошлом году
после успешного заверше-
ния первого этапа програм-
мы Еврообъединения TACIS
начались работы по реали-
зации ее последующей ча-
сти, общая их стоимость
составляет 200 тысяч евро.
Целью проекта является
развитие базы данных Па-
латы контроля, создание
долгосрочного плана конт-
рольно-ревизионной рабо-
ты, учитывающего фактор
риска, разработка страте-
гической модели планиро-
вания и организации ауди-
та, формирование гене-
рального направления по-
вышения квалификации
кадров. В осуществлении
этого проекта принимают
участие международные
эксперты. Примечательно,
что в деле успешного осу-
ществления первого проек-
та TACIS координатор Евро-
объединения госпожа Ми-
шель Макарова признала
заслугой свершенного
фактора «людские ресур-
сы» Палаты контроля Гру-
зии.

В результате активного
сотрудничества нашей
структуры с немецкой
стороной в июле 2002 года
в ходе переговоров меж-
ду правительствами Гер-
мании и Грузии был одоб-
рен гостями специальный
проект оказания поддер-
жки Палате контроля и вы-
делен на эти цели один
миллион евро. Проект со-
держит основы правового
совершенствования выс-
шего органа финансового
контроля страны, предпо-
лагает внедрение совре-
менных методов реви-
зий, упорядочение форм

взаимосвязей с масс-ме-
диа и общественностью,
обучение сотрудников.

ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ
НАПРАВЛЕНИЙ

- Борьба с коррупцией,
несмотря на очевидную
сложность ее искорене-
ния, являлась определяю-
щим фактором в минув-
шем году на уровне госу-
дарственных отношений.
Каков вклад Палаты конт-
роля в это дело?

- Мы достаточно хорошо
изучили масштабы и фор-
мы проявления этой «бо-
лезни» века минувшего и
настоящего. Предпринят и
ряд действенных мер. За
отчетный период вместе с
тем сделано достаточно
много и в направлении со-
вершенствования право-
вой базы, экспертизы как
законодательства, так и по-
ступающих в Палату конт-
роля проектов законода-
тельных и нормативных ак-
тов.

Согласно указу Прези-
дента Грузии «О некоторых
антикоррупционных мероп-
риятиях» в Палате контроля
разработан проект Закона
Грузии «О государственном
финансовом контроле», на
основе которого формиру-
ется единая государствен-
ная система финансового
контроля, определяется
организация, проводящая
финансовый контроль, и его
субъекты, устанавливаю-
щая их полномочия и госу-
дарственные финансовые
стандарты.

Принятие этого закона
обеспечит, в первую оче-
редь, законность  получе-
ния и использования об-
щественных средств, по-
зволит оценить целесооб-
разность и эффектив-
ность их использования, а
в случаях выявления раз-
личных нарушений при-
нять оперативные дей-
ственные меры по их уст-
ранению. Вместе с тем оп-
ределяемое законопроек-
том строгое финансовое
администрирование, с од-
ной стороны, носит пре-
вентивный характер, с
другой – представляет ре-
альный источник пополне-
ния бюджета неналоговы-
ми поступлениями. Оста-
ется добавить, что этот
проект рассмотрен и одоб-
рен на одном из заседаний
Правительства Грузии и в
настоящее время пред-
ставлен парламенту.

- И все же, в каких на-
правлениях проявляется
активность вашего ведом-
ства в плане борьбы с кор-
рупцией и защиты госу-
дарственных интересов?

Окончание на 2-й стр.
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УКРАИНА ПРИНЯЛА ПРОГРАММУ
БОРЬБЫ С ОТМЫВАНИЕМ

Украинское прави-
тельство утвердило про-
грамму противодей-
ствия легализации дохо-
дов, полученных пре-
ступным путем. Таким
образом Украина пыта-
ется добиться от между-
народной организации
по борьбе с отмыванием
«грязных» денег FATF
снятия экономических
санкций.

Как известно, 20 де-
кабря 2002 года FATF ре-
комендовала 29 стра-
нам, входящим в органи-
зацию, проверять все
финансовые операции с
украинскими партнера-
ми и при необходимости
воздерживаться от них.
Фактически, все сделки
и транзакции, в которых
участвуют украинские
предприятия, банки и
граждане, считаются по-
дозрительными.

В правительственной
программе предусмот-
рен комплекс мер, реа-
лизация которых будет
содействовать совер-
шенствованию борьбы с
отмыванием доходов,
полученных преступ-
ным путем, а также со-
зданию целостной сис-
темы государственного

контроля за сомнительны-
ми или крупными финан-
совыми операциями, акти-
визации участия Украины
в международном сотруд-
ничестве по данной про-
блеме.

Программа состоит из
пяти разделов, в которых
предусмотрены меры по
ликвидации недостатков,
которые повлекли введе-
ние экономических санк-
ций в отношении Украины

в законодательной, орга-
низационно-управленчес-
кой, информационной,
научно-методической,
нормативной сферах, а
также в вопросах кадрово-
го и материального обес-
печения и налаживания
международного сотруд-
ничества.

В этой связи предусмот-
рена разработка ряда за-
конопроектов и норма-
тивных актов о предотвра-

щении легализации
«грязных» денег и других
доходов, полученных
преступным путем.

Кабинет министров
Украины намерен упоря-
дочить проведение внеш-
неэкономических опера-
ций резидентами с нере-
зидентами валютного
регулирования, а также
создать системы финан-
сового регулирования и
контроля иностранных
инвестиций. Будут опре-
делены и спрогнозиро-
ваны потенциальные уг-
розы для экономической
и национальной безо-
пасности Украины. Про-
граммой также предус-
мотрена активизация
контактов в сфере меж-
дународного сотрудни-
чества, установление
контактов с соответ-
ствующими междуна-
родными организация-
ми, обеспечение взаимо-
действия с правоохрани-
тельными и контролиру-
ющими органами других
государств в плане поис-
ка, ареста и конфиска-
ции доходов, получен-
ных преступным путем.

РИА «Новости»,
«Газета.Ru

За 2002 год наличная де-
нежная масса в России воз-
росла на 30,77 процента и
составила на 1 января 2003
года 816,5286 миллиарда
рублей. Информация со-
держится в последнем но-
мере «Вестника Банка Рос-
сии» и на официальном
сайте ЦБ РФ.

Из них вне касс банков
находятся сейчас 813,9
миллиарда рублей.

По структуре наличная
денежная масса на 1 янва-
ря 2003 года распределя-
лась следующим обра-
зом: 809,5537 миллиарда
рублей (99,14 процента
всей наличной денежной
массы) представлены бан-
кнотами и 6,9749 милли-
арда рублей - монетами
(0,86 процента). Банкнот
насчитывалось 3,5527
миллиарда экземпляров,

а монет – 14,9255 милли-
арда штук.

Денежная база в широ-
ком определении выросла
за год с 928,3 до 1232,6 мил-
лиарда рублей, или на 32,07
процента.

Напомним, что в течение
ближайших двух лет Цент-
робанк планирует ввести в
обращение купюры досто-
инством в две и пять тысяч
рублей.

МОНЕТА ВЕСОМ В
ТРИ КИЛОГРАММА

С 31 января 2003 года
Банк России выпускает
в обращение золотую
монету достоинством
10 тысяч рублей и весом
один килограмм и се-
ребряные монеты дос-
тоинством в 100 и 200
рублей и весом один и
три килограмма соот-
ветственно. Об этом со-
общает РИА «Новости».

Кроме того, будут вы-
пущены серебряные мо-
неты достоинством 3 и
25 рублей, и золотые до-
стоинством 50, 100 и
1000 рублей. Все моне-
ты относятся к истори-
ческой серии «Окно в
Европу». На монетах
будут изображены архи-
тектурные памятники
Санкт-Петербурга, Вы-
борга, Шлиссельбурга,
Петрозаводска и Крон-
штадта.

Диаметр золотой мо-
неты достоинством 10
тысяч рублей равен 10
сантиметрам, а сереб-
ряной достоинством
200 рублей - 13 санти-
метрам.

Выпускаемые моне-
ты являются законным
платежным средством
Российской Федерации
и обязательны к приему
по номиналу во все
виды платежей без вся-
ких ограничений.

АРГЕНТИНА НАКОНЕЦ
ПОЛУЧИЛА ПЕРВЫЕ КРЕДИТЫ

Аргентина наконец полу-
чила первые кредиты, сооб-
щает «Коммерсант».

Во вторник МВФ предос-
тавил Аргентине кредит в
один миллиард долларов, а
Всемирный банк - в 600
миллионов долларов.

Первый кредит выдан в
рамках заключенного не-
сколько дней назад времен-
ного соглашение между Бу-
энос-Айресом и Междуна-
родным валютным фондом.
Оно предусматривает ре-
финансирование долга Ар-
гентины в 3,8 миллиарда
долларов, который должен
быть выплачен до 31 авгус-
та этого года.

Деньги Всемирного бан-
ка предназначены для экст-
ренных выплат «не имею-
щим работы главам семей

с маленькими
детьми». Таких
в Аргентине
сейчас насчи-
тывается около
двух милли-
онов, и каждый
из них получа-
ет 150 песо в
месяц (около
45 долларов).
Кредит позво-
лит реализо-
вать самую
крупную про-
грамму помо-
щи неимущим
в стране, где бедными счи-
таются 20 миллионов чело-
век при 36 миллионном на-
селении, и 17,8 процента ак-
тивного населения не име-
ют работы.

По словам министра эко-

ПОД ЗНАКОМ БЕСКОМПРОМИССНОЙ
БОРЬБЫ С  КОРРУПЦИЕЙ

Окончание
- Круг этих вопросов весь-

ма широк. Он, в первую оче-
редь, включает в себя конт-
роль за законностью, целесо-
образностью и эффективно-
стью расходования бюджет-
ных средств как в целом по
стране, так и в автономных
республиках, других терри-
ториальных единицах; выяв-
ление бюджетных резервов
и оценку проведенной в этом
направлении работы тем или
иным ведомством; проведе-
ние комплексных ревизий
финансово-экономической
деятельности публичных уч-
реждений. Но это еще не
все. Мы занимаемся также
государственными долгами
Грузии, законностью, целесо-
образностью и эффективно-
стью использования зару-
бежных государственных
кредитов и грантов, контро-
лируем выдачу государ-
ственных кредитов, закон-
ность использования госи-
мущества.

Значительным направле-
нием наших проверок стал
также контроль за осуществ-
лением государственных и
целевых программ, контроль
за предотвращением выпус-
ка фальсифицированной и
некачественной продукции.

Палатой контроля лишь в
2002 году изучено 524 вопро-
са, которые включают в себя
1519 объектов.

Материалы и результаты
ревизий и проверок систе-
матически направлялись
Президенту Грузии, парла-
менту, что выразилось в рас-
смотрении этих материалов
в различных парламентских
комитетах.

Следует отметить, что в
контрольно-ревизионной ра-
боте нашего ведомства зна-
чительное место отводится
решению тех вопросов, кото-
рые поднимаются проверка-
ми, проводимыми на основа-
нии  письменных просьб ор-
ганов охраны правопорядка,
а также на основании судеб-
ных постановлений, если
вопрос касается юридичес-
ких лиц частного права. В те-
чение прошлого года по
просьбе органов охраны пра-
вопорядка проведены 22 ре-
визии-проверки. Из них де-
вять на основании обраще-
ния прокуратуры, шесть –
Министерства внутренних
дел и два – органов государ-
ственной безопасности.

В то же время за указан-
ный период самой Палатой
контроля были пересланы в
органы правоохраны 128 ма-
териалов, содержащих при-
знаки преступлений, в том
числе в  органы прокурату-
ры - 75. По этим материалам
возбуждены 59 уголовных
дел, или 46 процентов от об-
щего количества.

Палата контроля Грузии
активно участвует также в

деле обеспечения мобили-
зации дополнительных
средств в бюджет страны.
Так, в течение 2002 года в
пользу бюджета дополни-
тельно начислено 42,3
млн.лари, из которых, благо-
даря скоординированной
работе с налоговой службой,
в бюджет попали 14 млн.ла-
ри. Эта цифра в два раза
превышает аналогичный по-
казатель прошлого года, од-

нако в этом направлении
предстоит привести в дей-
ствие еще много резервов.

ПАРАЛЛЕЛИЗМ
МЕШАЕТ РАБОТЕ

- Вы уже отмечали важ-
ность организационно-ме-
тодологического совер-
шенствования контрольно-
ревизионной  работы и со-
лидную помощь в этом на-
правлении вашему ведом-
ству со стороны зарубеж-
ных организаций. Что мож-
но еще добавить в связи с
этим?

- Именно в прошлом году
проведены регистрация и
утверждение нового регла-
мента работы Палаты конт-
роля Грузии, в котором, с
моей точки зрения, более
полно отражены результаты
проведенных мероприятий в
организационно-законода-
тельной сфере. Этот доку-
мент во многом способство-
вал укреплению организаци-
онно-исполнительской сто-
роны нашей специальной
деятельности.

Однако, несмотря на ре-
формирование этих состав-

ляющих ведомственной дея-
тельности, ряд проблем по-
прежнему все еще далек от
совершенства. По нашему
мнению, самым большим
упущением в этом плане
продолжает оставаться суще-
ствующий параллелизм в
сфере экономического кон-
троля. Это не простое растра-
чивание сил, а существен-
ный тормозящий фактор, от
которого следует, не мешкая,

избавляться. Из-за неполно-
ценного законодательства
Палата контроля, в свою оче-
редь, не может полноценно
обеспечивать координацию
работ, проводимых в этой об-
ласти отношений. С целью
исправления положения мы
уже наметили ряд меропри-
ятий. О них пока распростра-
няться не буду, так как эта
тема пока все еще в процес-
се разработки.

ПРИВЕРЖЕННОСТЬ
ПРИНЦИПАМ
ГЛАСНОСТИ И
ДЕМОКРАТИИ

- Вы нередко выделяете в
своих выступлениях при-
верженность контрольно-
го ведомства принципам
гласности и демократии.
Не изменила ли вашу точку
зрения суровая окружаю-
щая действительность и
продолжающийся корруп-
ционный бум?

- Отказаться от этого оз-
начает отказаться от основ
нашей новой , все еще опре-
деляющейся государствен-
ности, от принципов, которы-
ми живет сегодня весь циви-

лизованный мир. Скажу так,
это направляющие факторы
в нашей работе сегодня. И по
мере развития и усиления
контролирующих начал они
должны приобретать более
зримое и высококачествен-
ное проявление. Это не про-
сто директивная установка
Президента, а приводной
ремень отношений с цивили-
зованным миром. Все это
предполагает всяческое, еще

большее, содействие прин-
ципам гласности и прозрач-
ности в проведении всей кон-
трольной работы.

Этот выбор стал предме-
том постоянной заботы во
всей нашей деятельности. С
помощью СМИ населению
систематически предостав-
ляются сведения о деятель-
ности нашего ведомства.
Изданы по итогам прошлого
года три номера отраслево-
го журнала «Государство и
контроль» и два номера жур-
нала «Бюджети», а также спе-
циальный информационный
буклет, посвященный деся-
тилетнему юбилею Палаты
контроля Грузии. Первый
журнал включен в систему
международного научного
обмена, публикуемые в нем
материалы все более часто
становятся предметом цити-
рования и обсуждения в на-
учных кругах.

По Первому каналу Госу-
дарственного телевидения
транслировались две специ-
альные передачи, подготов-
ленные нами, а также три пе-
редачи -«Дополнительный
вопрос». Всего за прошлый

год по государственному и
коммерческим телеканалам
было передано до 500 сюже-
тов, касающихся деятельно-
сти Палаты контроля, а в ос-
новных средствах массовой
информации опубликовано
более 1000 материалов, име-
ющих непосредственное от-
ношение к нам.

Особо выделю конструк-
тивные и масштабные отно-
шения, связывающие наше

ведомство с вашей редакци-
ей. Они реализовывались в
совместном проекте – еже-
месячном выпуске целевого
номера «Государство и конт-
роль».

В соответствии с админи-
стративным кодексом, нами
удовлетворено 147 обраще-
ний масс-медиа и неправи-
тельственных организаций с
целью ознакомления их с
различными материалами
проверок, проведенных Па-
латой контроля. В 2001 году
таких обращений было все-
го 78. Возросший спрос на
подобную информацию -
своеобразная оценка нашей
работы и ее профессиона-
лизма.

В 2002 году в соответствии
с соблюдением требований
Административного кодекса
было проведено 31 заседание
коллегиального органа Пала-
ты – ее президиума, на кото-
рых принято 219 постановле-
ний. Их большая часть каса-
лась результатов наиболее
значительных ревизий и
проверок. Все они пересла-
ны соответствующим ведом-
ствам для реагирования.

На основании наших про-
верок сделано 368 представ-
лений, на основании которых
освобождены от занимае-
мой должности 187 человек,
различные дисциплинарные
взыскания наложены на 506
человек.

В то же время не могу не
отметить и то, что в ряде слу-
чаев освобожденные по пред-
ставлению контроля от зани-
маемой должности лица не
только возвращаются на го-
сударственную службу, но и
занимают еще более пре-
стижные кресла.

По нашей инициативе по-
ставлен вопрос об объявле-
нии своеобразного морато-
рия о назначении на публич-
ные должности тех лиц, кото-
рые прежде освобождались
от работы на основании ма-
териалов Палаты контроля
или какого-либо другого ве-
домства.

Значительным завоева-
нием демократии в нашей
стране является проведе-
ние опроса общественного
мнения по тем или иным ак-
туальным вопросам, кото-
рые выражают обществен-
ную точку зрения. Для Па-
латы контроля Грузии весь-
ма значителен тот факт, что
в прошлом году, согласно
некоторым опросам и рей-
тингам, наша служба назва-
на самым успешным ведом-
ством, в числе тех органи-
заций, которые более всего
оправдывают свое суще-
ствование. Весьма приме-
чательна также та точка
зрения респондентов, что
сотрудники Палаты контро-
ля Грузии признаны наиме-
нее коррумпированными.
Среди тех организаций, ко-
торые больше всего делают
для развития банковско-
финансовой системы и со-
хранения стабильности
лари, Палата контроля, по
мнению экспертов, занима-
ет пятое место, а по мнению
всех опрошенных – третье.
Что касается лично меня, то
я, согласно этому опросу,
занял почетное второе мес-
то среди лиц, соответству-
ющих занимаемой должно-
сти. Разумеется, всякий оп-
рос еще не итог, и не ре-
зультат, но элементы какой-
то направленности и объек-
тивности в нем всегда при-
сутствуют. Что оказывает
нам весьма важную поддер-
жку и  порождает уверен-
ность в следующем: на-
правляемое и опекаемое
Президентом страны, пар-
ламентом при тесном со-
трудничестве с различны-
ми инстанциями наше ве-
домство развивается в нуж-
ном направлении, служило
интересам независимого
Грузинского государства и
его народа.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

ПРАВИТЕЛЬСТВО ТУРЦИИ ОБЪЯВИЛО

О ПРОДАЖЕ ГОСАКТИВОВ НА $4 МЛРД.
Новое правительство Турции, сформированное

на досрочных парламентских выборах Партией спра-
ведливости и развития, объявило о планах продать
ряд государственных активов частным компаниям
на сумму $4 млрд. Об этом сообщил вице-премьер
Турции Абдюльлатиф Шенер. Турция, получившая в
прошлом году от МВФ кредит в размере $16 млрд., в
соответствии со своими обязательствами должна
ускорить продажу госактивов, что позволит ей про-
должить выплаты по долгам. Среди госкомпаний,
которые планируется приватизировать, такие, как
авиакомпания «Теркиш Аирлайнс», «ТУРПАС», за-
нимающаяся переработкой нефти, «ПЕТКИМ» - про-
изводитель нефтехимической продукции, нацио-
нальная лотерея «Миллипиянго» и другие.

Аналитики предупреждают, что в случае начала
военных действий США против режима Саддама Ху-
сейна зарубежные инвесторы побоятся вкладывать
средства в турецкую экономику, а местные бизнес-
мены предпочтут опереться на собственный капи-
тал. В обоих случаях госкомпании приватизирова-
ны не будут, и МВФ придется подождать.

DELTA СОЗДАЛА «ДЕШЕВУЮ»
АВИАКОМПАНИЮ

Третья по величине в США авиакомпания Delta Air
Lines объявила о создании низкобюджетной авиа-
компании, которая будет обслуживать пассажиров
на северо-востоке страны и во Флориде. Delta пла-
нирует инвестировать в этот проект $65 млн. Новая
компания будет называться Song. Начало ее работы
намечено на 15 апреля 2003 года.

Song станет конкурентом других авиаперевозчи-
ков, перелеты на которых недороги из-за отсутствия
дополнительного сервиса, таких как Southwest
Airlines и JetBlue Airways.

Как ожидается, к октябрю Song будет ежедневно
выполнять 144 рейса между городами северо-вос-
точной части страны на самолетах Boeing 757. един-
ственной услугой на борту самолетов этой авиаком-
пании станет возможность просмотра программ
спутникового телевидения и видеоигры, платить за
которые пассажирам придется отдельно.

ЕВРОКОМИССИЯ НЕДОВОЛЬНА
БЮДЖЕТОМ ВЕЛИКОБРИТАНИИ

Еврокомиссия направит в ближайшие дни офици-
альное предупреждение Великобритании в связи с
возможностью превышения ею в 2003 году 3%-ного
уровня дефицита ее бюджета. Об этом сообщили ин-
формированные источники в ЕС. Этот лимит, гаран-
тирующий устойчивость как национальных валют-
но-финансовых систем, так и экономической ста-
бильности Евросоюза в целом, был утвержден все-
ми странами ЕС в так называемом Пакте стабильно-
сти. За его превышение или даже приближение к зап-
ретной черте отдельные страны получают предуп-
реждения от Еврокомиссии, а за непринятие реко-
мендованных мер рискуют подвергнуться крупным
финансовым штрафам.

Эксперты ЕК усмотрели в британских финансо-
во-экономических прогнозах сильное преувеличе-
ние запланированного роста ВВП в 2,75%. По оцен-
кам ЕК, заложенный в бюджет дефицит в размере
2,2% может вылиться в итоге в 3%, если реальный
рост ВВП окажется меньше.

«Бюджетными штрафниками» в ЕС уже призна-
ны Португалия и Германия, которые превысили бюд-
жетный дефицит в 3% и приняли меры по сокраще-
нию госрасходов. На грани этой черты балансируют
Франция и в меньшей степени Италия.

ПРОМЫШЛЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО
В ЯПОНИИ В ДЕКАБРЕ СОКРАТИЛОСЬ НА 0,1%

Объем промышленного производства в Японии в
декабре 2002 года снизился на 0,1% по сравнению с
ноябрем и на 1,4% по сравнению с декабрем 2001 года.
Снижение производства отмечается четвертый ме-
сяц подряд по мере того, как японские экспортеры
сокращают выпуск продукции, столкнувшись с ос-
лаблением спроса на свои товары в мире.

номики Аргентины Роберто
Лаваньи, в ближайшее вре-
мя Всемирный банк одоб-
рит еще один кредит разме-
ром в 500 миллионов долла-
ров на программы здраво-
охранения.
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ÑÍÈÇßÒ ÍÀËÎÃÈ ÌÀËÎÌÓ
ÁÈÇÍÅÑÓ È ÏÎÄÍÈÌÓÒ

Ñ Û Ð Ü Å Â È Ê À Ì
Íàëîãîâàÿ íàãðóçêà â Ðîññèè â 2003 ãîäó ñíè-

çèòñÿ íà îäèí-ïîëòîðà ïðîöåíòà è ïî ïðåäâàðè-
òåëüíûì îöåíêàì ñîñòàâèò 30,7 ïðîöåíòà îò Âà-
ëîâîãî Âíóòðåííåãî ïðîäóêòà. Îá ýòîì â ñðåäó
ñîîáùèë âèöå-ïðåìüåð, ìèíèñòð ôèíàíñîâ Àëåê-
ñåé Êóäðèí íà çàñåäàíèè Ðîññèéñêîãî ñîþçà ïðî-
ìûøëåííèêîâ è ïðåäïðèíèìàòåëåé, ïåðåäàåò
«Èíòåðôàêñ».
Óìåíüøåíèå íàëîãîâîé íàãðóçêè áóäåò, ïî ñëî-

âàì Êóäðèíà, ïðîèñõîäèòü çà ñ÷åò îòìåíû íàëîãà
íà ïîëüçîâàòåëåé àâòîìîáèëüíûõ äîðîã, ñîêðàùå-
íèÿ íàëîãîâ â ìàëîì áèçíåñå, à òàêæå çà ñ÷åò èíûõ
ðåøåíèé. Âèöå-ïðåìüåð îñîáî ïîä÷åðêíóë, ÷òî ñå-
ãîäíÿ âî ìíîãèõ ñòðàíàõ ÎÝÑÐ íàëîãîâàÿ íàãðóç-
êà ïðåâûøàåò àíàëîãè÷íûå ïîêàçàòåëè â Ðîññèè.
Îáùåå ñíèæåíèå íàëîãîâîãî áðåìåíè ïðåäïî-

ëàãàåò íå òîëüêî îòìåíó èëè ñíèæåíèå îòäåëüíûõ
íàëîãîâ. Íàëîãîâàÿ ðåôîðìà ïðåäïîëàãàåò ïðåæ-
äå âñåãî ðåñòðóêòóðèçàöèþ ñèñòåìû íàëîãîîá-
ëîæåíèÿ. Ïðàâèòåëüñòâî íàìåðåíî áîðîòüñÿ çà
óñèëåíèå ñïðàâåäëèâîñòè íàëîãîâîé ñèñòåìû
ïóòåì îòêàçà îò íàëîãîâûõ ëüãîò è áîëåå ðàâíî-

ìåðíîãî ðàñïðåäåëåíèÿ íàëîãîâîé íàãðóçêè.
Â íàñòîÿùåå âðåìÿ áîëüøóþ ÷àñòü íàëîãîâûõ

äîõîäîâ îáåñïå÷èâàþò íàëîãè íà ïîòðåáëåíèå è
òðóä, â òî âðåìÿ êàê äîëÿ ïîñòóïëåíèé îò íàëîãîâ
íà êàïèòàë íå òàê âûñîêà, êàê â áîëüøèíñòâå ðàç-
âèòûõ ñòðàí, à ðåíòíûå ïëàòåæè âîîáùå íàõîäÿò-
ñÿ íà ïîñëåäíåì ìåñòå.
Íåñìîòðÿ íà òî, ÷òî â ðåçóëüòàòå ââåäåíèÿ ðåí-

òíîãî íàëîãà íà äîáû÷ó ïîëåçíûõ èñêîïàåìûõ â
2002 ãîäó äîëÿ äîëÿ ðåñóðñíûõ íàëîãîâ â îáùèõ
íàëîãîâûõ ïîñòóïëåíèÿõ âûðîñëà ñ 7,8 äî 14,7
ïðîöåíòà, äîëÿ ýòèõ ïëàòåæåé ïîêà íå ÿâëÿåòñÿ
ñóùåñòâåííîé äëÿ áþäæåòà. Ïî ñëîâàì Êóäðèíà,
êîíòðîëü çà ïîñòóïëåíèåì ðåíòíûõ ïëàòåæåé
òðåáóåò áîëüøåãî âíèìàíèÿ è áóäåò ìåíÿòüñÿ.
Áîëüøèíñòâî àíàëèòèêîâ ñ÷èòàþò òàêóþ ïîçè-
öèþ ïîñëåäîâàòåëüíîé äëÿ ïðàâèòåëüñòâà ñòðà-
íû ñ ïðåèìóùåñòâåííî ñûðüåâîé ýêîíîìèêîé.
Ïåðñïåêòèâíûìè øàãàìè ïî èçìåíåíèþ ñòðóê-

òóðû ñèñòåìû íàëîãîîáëîæåíèÿ ìèíèñòð íàçâàë
îòìåíó ñ 2004 ãîäà íàëîãà ñ ïðîäàæ è ñíèæåíèå ñ
2005 ãîäà ÍÄÑ äî 15-17 ïðîöåíòîâ.

ÌÈËËÈÎÍÛ, ÏËÛÂÓÙÈÅ ÌÈÌÎ ÁÞÄÆÅÒÀ
ÌÀÒÅÐÈÀËÛ ÏÐÎÃÐÀÌÌÍÎÃÎ ÀÓÄÈÒÀ Î ÐÅÑÓÐÑÍÎÌ ÏÎÒÅÍÖÈÀËÅ ÌÈÍÅÐÀËÜÍÛÕ È
ÏÐÅÑÍÛÕ ÂÎÄ ÃÐÓÇÈÈ È ÍÅÈÑÏÎËÜÇÎÂÀÍÍÛÕ ÁÞÄÆÅÒÍÛÕ ÐÅÇÅÐÂÀÕ ÝÒÎÉ ÑÔÅÐÛ
Â óñëîâèÿõ ýêîíîìè÷åñ-

êîãî êðèçèñà è áþäæåòíîãî
äåôèöèòà âåñüìà ïåðñïåê-
òèâíûì è äîõîäíûì äåëîì
ïðåäñòàâëÿåòñÿ èçó÷åíèå è
ó÷åò ðåñóðñîâ ìèíåðàëüíûõ
è ïðåñíûõ âîä Ãðóçèè, à òàê-
æå ðàçâèòèå ñîîòâåòñòâóþ-
ùåé ìîùíîé èíäóñòðèè è
àêòèâíàÿ ïîääåðæêà âñåõ
ýòèõ ïðîöåññîâ ñî ñòîðîíû
ãîñóäàðñòâà.
Äåëî çàêëþ÷àåòñÿ â òîì,

÷òîáû ñäåëàòü óêàçàííóþ
îòðàñëü îäíèì èç ïðèîðè-
òåòíûõ íàïðàâëåíèé ýêîíî-
ìè÷åñêîãî ðàçâèòèÿ ñòðà-
íû, òàê êàê ó íåå î÷åâèäíûå
ïðåèìóùåñòâà.
Â ïåðâóþ î÷åðåäü, íåîá-

õîäèìî îòìåòèòü åñòå-
ñòâåííûé õàðàêòåð åå ðå-
ñóðñíîãî ïîòåíöèàëà, åãî
áîãàòñòâî è äåøåâèçíó,
ñòàáèëüíîñòü, âîñïðîèçâî-
äèìîñòü, îòñóòñòâèå ñåçîí-
íîñòè, âûñîêîå êà÷åñòâî è
êîíêóðåíòîñïîñîáíîñòü.
Ê òîìó æå â ýòîé ñôåðå ó

íàøåé ñòðàíû âåêîâîé îïûò
ïðîèçâîäñòâà ïðîäóêöèè è
òðàäèöèîííûé ðûíîê ñáû-
òà. Ãðóçèÿ ê òîìó æå òåððè-
òîðèàëüíî áëèçêà ê Àçèè è
äàæå ê àôðèêàíñêèì ñòðà-
íàì, èñïûòûâàþùèì îñò-
ðåéøèé äåôèöèò ïèòüåâîé
âîäû.
Â ýòèõ óñëîâèÿõ ÷ðåçâû-

÷àéíîå çíà÷åíèå ïðèîáðå-
òàþò òàêæå òàêèå áëàãîïðè-
ÿòíûå ôàêòîðû äëÿ ðåàëè-
çàöèè ïîñòàâëåííîé çàäà-
÷è, êàê íàëè÷èå ó ñòðàíû
ñîáñòâåííîãî ìîðñêîãî ïà-
ðîõîäñòâà è ïðîõîæäåíèå
÷åðåç íåå Âåëèêîãî Øåëêî-
âîãî ïóòè.
Ìåæäó òåì ìèðîâàÿ ïî-

òðåáíîñòü â ïèòüåâîé âîäå
íåóêëîííî ðàñòåò. Òîëüêî â
ìèíóâøåì âåêå îíà âûðîñ-
ëà â äåâÿòü ðàç. Ïðåäïîëî-
æèòåëüíî ýòà òåíäåíöèÿ áó-
äåò ñîõðàíåíà äî ñåðåäèíû
XXI âåêà.
Äåëî â òîì, ÷òî âìåñòå ñ

ðàñòóùèì ñïðîñîì íà âîäó
âñå áîëåå ðàñøèðÿåòñÿ
àðåàë òåõ ðåãèîíîâ ìèðà, â
êîòîðûõ îòìå÷àåòñÿ îñò-
ðåéøèé íåäîñòàòîê ïèòüå-
âîé âîäû.
Â 80-å ãîäû ìèíóâøåãî

âåêà ýòà ïðîáëåìà áûëà çà-
ôèêñèðîâàíà â Ñåâåðíîé
Àôðèêå è Êèòàå, â Öåíò-
ðàëüíîé Àçèè è Ìîíãîëèè.
Â ïåðâîå äåñÿòèëåòèå òåêó-
ùåãî ñòîëåòèÿ äåôèöèò ïè-
òüåâîé âîäû, êàê ïðåäïîëà-
ãàþò, äîëæåí ïðîÿâèòüñÿ â
Þæíîé è Âîñòî÷íîé Àôðè-
êå è â þæíîé åâðîïåéñêîé
÷àñòè Ñîäðóæåñòâà Íåçàâè-
ñèìûõ Ãîñóäàðñòâ.
Ïðèìå÷àòåëüíî, ÷òî â

2000 ãîäó, ïî ñðàâíåíèþ ñ
1950 ãîäîì, îáåñïå÷åíèå
íàñåëåíèÿ ìèðà ïèòüåâîé
âîäîé óìåíüøèëîñü íà 63
ïðîöåíòà. Â íàñòîÿùåå âðå-
ìÿ â ìàñøòàáå ïëàíåòû èñ-
ïûòûâàþò íåõâàòêó ïèòüå-
âîé âîäû 1,5 ìèëëèàðäà ÷å-
ëîâåê. Ñëåäóåò ó÷èòûâàòü è

òî, ÷òî ñåãîäíÿ 70-75 ïðî-
öåíòîâ íàñåëåíèÿ êðóïíûõ
ãîðîäîâ îòêàçûâàåòñÿ èñ-
ïîëüçîâàòü âîäîïðîâîäíóþ
âîäó â êà÷åñòâå ñðåäñòâà
äëÿ ïèòüÿ è ïðåäïî÷èòàåò
ðàñôàñîâàííóþ â áóòûëêè
âîäó.
Ýòà âåñüìà óñòîé÷èâàÿ

òåíäåíöèÿ âñå áîëåå ðàñ-
ïðîñòðàíÿåòñÿ â ðàçâèòûõ
ñòðàíàõ ìèðà.
Â ýòèõ óñëîâèÿõ, ïðèîá-

ðåòàþùèõ ãëîáàëüíûé õà-
ðàêòåð, Ãðóçèÿ îáëàäàåò
ïîëíûì ñïåêòðîì ìèíå-
ðàëüíûõ è îãðîìíåéøèìè
çàïàñàìè ïðåñíûõ âîä. Ïî-
òåíöèàëó âîäíûõ ðåñóðñîâ
îíà ïðèíàäëåæèò ê áîãàòåé-

øèì ñòðàíàì ìèðà. Â ðàñ-
÷åòå íà äóøó íàñåëåíèÿ âîä-
íûå ðåñóðñû Ãðóçèè â 2,5
ðàçà ïðåâûøàþò àíàëîãè÷-
íûå ñðåäíèå ìèðîâûå ïîêà-
çàòåëè: Åâðîïû - â 2,4 è Àçèè
- â 1, 7 ðàçà. Âìåñòå ñ òåì
30 ïðîöåíòîâ âîäíûõ ðåñóð-
ñîâ Ãðóçèè ýêîëîãè÷åñêè
÷èñòû è ïðåäñòàâëÿþò ñî-
áîé ïîäçåìíóþ ïèòüåâóþ
âîäó âûñøåãî êà÷åñòâà.
Â Ãðóçèè èçâåñòíû ìèíå-

ðàëüíûå âîäû 750 íàèìåíî-
âàíèé, äåéñòâóþò 2300 ñêâà-
æèí. Ñóììàðíûé äåáåò ìè-
íåðàëüíûõ âîä ñîñòàâëÿåò
130 êóá.ìåòðîâ â ñåêóíäó,
èëè 11,2 ìëí. êóá.ìåòðîâ â
ñóòêè. Êðîìå òîãî, ïðèðîä-
íûå ðåñóðñû ïîäçåìíûõ
ïðåñíûõ âîä Ãðóçèè ñîñòàâ-
ëÿþò 571, 7  êóá.ìåòðîâ â ñå-
êóíäó èëè 49,9 ìëí. êóá. ìåò-
ðîâ â ñóòêè. Îáúåì èçó÷åí-
íûõ çàïàñîâ, ðîçëèâ è ïðî-
ìûøëåííàÿ ïåðåðàáîòêà
óæå ñåãîäíÿ ìîãóò ñîñòàâ-
ëÿòü 285 êóá.ìåòðîâ â ñåêóí-

äó èëè 24,6 ìëí. êóá.ìåòðîâ
â ñóòêè.
Òàêèì îáðàçîì, òîëüêî

çàïàñû ïîäçåìíûõ ïðåñíûõ
âîä â 2,5 ðàçà ïðåâûøàþò
äàæå ïåðñïåêòèâíûå ïî-
òðåáíîñòè íàñåëåíèÿ Ãðó-
çèè, à èçáûòî÷íûé ðåñóðñ
ñîñòàâëÿåò 170 êóá.ìåòðîâ
â ñåêóíäó. Óñëîâíî ýòîò ðå-
ñóðñ ïîçâîëÿåò åæåäíåâíî
ðàçëèâàòü 12-13 ìëðä. ëèò-
ðîâ âîäû. Åñëè ó÷åñòü, ÷òî
äíåâíàÿ ôèçèîëîãè÷åñêàÿ
íîðìà ÷åëîâåêà ñîñòàâëÿåò
2-2,5 ëèòðà, èçáûòî÷íîå êî-
ëè÷åñòâî ýòîé âîäû ìîæåò
ïîëíîñòüþ îáåñïå÷èòü ïî-
òðåáíîñòü íàñåëåíèÿ ìèðà
â ïèòüåâîé âîäå.

Äàæå â äàëåêîé ïåð-
ñïåêòèâå, êîãäà íàñå-
ëåíèå Ãðóçèè ñîñòàâèò
îðèåíòèðîâî÷íî 10
ìèëëèîíîâ ÷åëîâåê, è
åñëè äàæå ñóòî÷íàÿ
íîðìà êîìïëåêñíîãî
èñïîëüçîâàíèÿ âîäû â
ðàñ÷åòå íà îäíîãî ÷å-
ëîâåêà óäâîèòñÿ è âîç-
ðàñòåò äî 1000 ëèòðîâ,
ïîòðåáíîñòü ñòðàíû â
âîäå íå ïðåâûñèò 10
ìëí. êóáîìåòðîâ â ñóò-
êè.
Ðûíî÷íàÿ ãåîãðà-

ôèÿ ãðóçèíñêèõ ìèíå-
ðàëüíûõ âîä ïðåæäå
îõâàòûâàëà âñå ñîâåò-
ñêîå ïðîñòðàíñòâî è
åùå äåñÿòü äðóãèõ
ñòðàí ìèðà: Ïîëüøó,
×åõîñëîâàêèþ, Âåíã-
ðèþ, Ðóìûíèþ, Áîëãà-
ðèþ, Ãåðìàíèþ, Ìîí-
ãîëèþ, Êèòàé, Èçðà-
èëü. Â òî æå âðåìÿ,
åñëè áûâøèé ñîþçíûé
ðûíîê âêëþ÷àë áîëåå
200 ïðîìûøëåííûõ
öåíòðîâ è ðåãèîíîâ, òî
â íàñòîÿùåå âðåìÿ îí
çíà÷èòåëüíî ñîêðà-
òèëñÿ è îõâàòûâàåò
âñåãî 20-30 ãîðîäîâ
ïðîñòðàíñòâà ÑÍÃ.
Ââèäó íåïîñòàâêè ïðî-
äóêöèè íàëèöî áëàãî-
ïðèÿòíûå óñëîâèÿ äëÿ
ïðîèçâîäñòâà è ðåàëè-
çàöèè ôàëüñèôèöè-
ðîâàííîé ïðîäóêöèè.
Âìåñòå ñ òåì îòñóò-
ñòâèå ãðóçèíñêîãî àñ-

ñîðòèìåíòà ìèíåðàëüíûõ
âîä, ïîìèìî ôàëüñèôèöè-
ðîâàííîé ïðîäóêöèè, çàïîë-
íèëî âûñâîáîäèâøååñÿ ðû-
íî÷íîå ïðîñòðàíñòâî àíàëî-
ãè÷íûì çàðóáåæíûì òîâà-
ðîì: ôðàíöóçñêèì, øâåäñ-
êèì, èòàëüÿíñêèì, íåìåö-
êèì è äðóãèõ ñòðàí.
Ïîíÿòíî, ÷òî ñ öåëüþ âîç-

âðàùåíèÿ òðàäèöèîííîãî
ðûíêà ãðóçèíñêîé ìèíå-
ðàëüíîé âîäû, íåîáõîäèìî
ñâîåâðåìåííî ïðèíÿòü ñî-
îòâåòñòâóþùèå ìåðû.
Èíäóñòðèÿ ìèíåðàëüíûõ

âîä Ãðóçèè äîñòèãëà ïèêà
ñâîåãî ðàçâèòèÿ â 80-å ãîäû
ïðîøëîãî âåêà, êîãäà åæå-
ãîäíî ðàçëèâàëîñü 520-530
ìëí. óñëîâíûõ áóòûëîê ìè-
íåðàëüíûõ âîä 18 íàèìåíî-
âàíèé. Â 90-å ãîäû èç-çà èç-
âåñòíûõ ñîáûòèé îòìå÷åíî
ðåçêîå ïàäåíèå ïðîèçâîä-
ñòâà, è óæå â 1995 ãîäó âû-
ïóñê ìèíåðàëüíîé âîäû ñî-
êðàòèëñÿ äî 9,4 ìëí. óñëîâ-
íûõ áóòûëîê.

Ñ 1996 ãîäà îòìå÷àåòñÿ
íà÷àëî íåêîòîðîãî ïîäúåìà
ýòîé èíäóñòðèè, è â 2001
ãîäó áûëî âûïóùåíî 90 ìëí.
óñëîâíûõ áóòûëîê ìèíå-
ðàëüíîé âîäû. Â ñòðóêòóðå
ïèùåâîé ïðîìûøëåííîñòè
îòðàñëü çàíÿëà ïåðâîå ìå-
ñòî, à â ýêñïîðòíîì áàëàí-
ñå Ãðóçèè åå äîëÿ ñîñòàâè-
ëà 11 ïðîöåíòîâ è âûøëà íà
ïåðåäîâûå ïîçèöèè.
Â ïîñëåäíèå ãîäû óâåëè-

÷èëàñü ãåîãðàôèÿ ðûíî÷íî-
ãî ïðîñòðàíñòâà îòå÷å-
ñòâåííûõ ìèíåðàëüíûõ âîä.
Ýêñïîðò ýòîé ïðîäóêöèè
ðàñïðîñòðàíèëñÿ íà òàêèå
ñòðàíû, êàê ßïîíèÿ, Êàíàäà,
Êîðåÿ, Îáúåäèíåííûå Àðàá-
ñêèå Ýìèðàòû, Êèïð, Ãðå-
öèÿ, ÑØÀ, Ñèðèéñêàÿ Àðàá-
ñêàÿ Ðåñïóáëèêà, Òàèëàíä è
Òóðöèÿ.
Íî åñòü è ñäåðæèâàþùèå

ýòó òåíäåíöèþ ôàêòîðû.
Ìàñøòàáû ðîñòà ïðîèçâîä-
ñòâà-ðåàëèçàöèè ìèíå-
ðàëüíîé âîäû â çíà÷èòåëü-
íîé ñòåïåíè ñäåðæèâàåò
ïðî÷íî óêîðåíèâøèéñÿ â
îòðàñëè ïðîöåññ ôàëüñè-

ôèêàöèè. Åå óðîâåíü â îáúå-
ìàõ ïðîèçâîäèìîé â Ãðóçèè
ïðîäóêöèè ñîñòàâëÿåò 35-40
ïðîöåíòîâ, à ðåàëèçóåìîé
çà ðóáåæîì ñ îòå÷åñòâåí-
íîé ìàðêîé – 60-70 ïðîöåí-
òîâ.
Ñåáåñòîèìîñòü ôàëüñè-

ôèöèðîâàííîé ïðîäóêöèè â
2-2,5 ðàçà íèæå, ÷åì ïðîèç-
âîäèìîé ëåãàëüíûìè ïðåä-
ïðèÿòèÿìè, â ðåçóëüòàòå
÷åãî ôàëüñèôèêàòîðàì
ïðåäîñòàâëÿåòñÿ âîçìîæ-
íîñòü ñðàâíèòåëüíî ëåãêî
çàíÿòü îïðåäåëåííûé ðû-
íî÷íûé ñåãìåíò, âåäóùàÿ,
êàê èçâåñòíî, ê ïîòåðå áþä-
æåòîì çíà÷èòåëüíûõ
ñðåäñòâ.
Ïðîèçâîäñòâî ôàëüñè-

ôèöèðîâàííîé ìèíåðàëü-
íîé âîäû øèðîêî ðàñïðîñò-
ðàíåíî â Áîðæîìñêîì ðàé-
îíå. Çäåñü èç ñêâàæèí áåçî
âñÿêîãî ðàçðåøåíèÿ è ïëà-
òåæåé ïðîèçâîäèòñÿ õèùå-
íèå ðåñóðñîâ ýòîé âîäû è åå
êóñòàðíûé ðîçëèâ.
Ïðîâåðêè, ïðîâåäåííûå

Ïàëàòîé êîíòðîëÿ, ñâèäå-
òåëüñòâóþò, ÷òî íåîáõîäè-
ìî óïîðÿäî÷èòü ìåõàíèçì
êîíòðîëÿ çà ó÷åòîì ïðåä-
ïðèÿòèé, äîáûâàþùèõ è
ïåðåðàáàòûâàþùèõ åñòå-
ñòâåííûå ðåñóðñû, èõ ðåãè-
ñòðàöèåé, âûäà÷åé ëèöåí-
çèé è âûïîëíåíèåì ëèöåí-
çèîííûõ îáÿçàòåëüñòâ. Â
÷àñòíîñòè, â ñåëàõ Áîðæîì-
ñêîãî ðàéîíà – Êâèáèñè,
Çàíàâè, Êîðòàíåòè, Ðâåëè,
Áåøåòè ôóíêöèîíèðóåò â
îáùåé ñëîæíîñòè áîëåå 350
êóñòàðíûõ, òàê íàçûâàåìûõ
ñåìåéíûõ ïðîèçâîäñòâ ïî
ðîçëèâó «Áîðæîìè». Îíè,
åñòåñòâåííî, íèãäå íå çàðå-
ãèñòðèðîâàíû è ó íèõ íåò
íèêàêèõ ëèöåíçèé, ïîçâîëÿ-
þùèõ âûïóñêàòü ïðîäóêöèþ.
Ôàëüñèôèöèðîâàííàÿ ìè-
íåðàëüíàÿ âîäà ïî æåëåç-
íîé äîðîãå è àâòîìîáèëü-
íûì òðàíñïîðòîì áåçî âñÿ-

êèõ îãðàíè÷åíèé ïîñòàâëÿ-
åòñÿ â Òáèëèñè, íà òåððèòî-
ðèþ, ïðèëåãàþùóþ ê Áîð-
æîìñêîìó âîêçàëó. Îòòóäà
îíà ðàñïðåäåëÿåòñÿ ïî âñåé
Ãðóçèè.
Â ðåãèîíàõ Ñîäðóæåñòâà

Íåçàâèñèìûõ Ãîñóäàðñòâ
ôàëüñèôèöèðîâàííàÿ ïðî-
äóêöèÿ â îñíîâíîì ïðîèçâî-
äèòñÿ â âèäå ðàñòâîðà ñîäû
è ïîâàðåííîé ñîëè. Îíà
ñíàáæàåòñÿ ýòèêåòêàìè
«Áîðæîìè» è ðåàëèçóåòñÿ
êàê «íàòóðàëüíàÿ ìèíå-
ðàëüíàÿ âîäà» èëè ïîä âè-
äîì «ìèíåðàëüíîé âîäû
òèïà «Áîðæîìè».
Ñóùåñòâóþò è äðóãèå ìå-

òîäû ôàëüñèôèêàöèè. Òàê,
íàïðèìåð, â íåêîòîðûõ çà-
ðóáåæíûõ ñòðàíàõ «Áîðæî-
ìè» ïðîèçâîäÿò èç ïîðîø-
êà, ÿêîáû ïîëó÷åííîãî òåõ-
íîëîãè÷åñêèì ïóòåì èç íà-
òóðàëüíîé ìèíåðàëüíîé
âîäû èëè æå èñêóññòâåííûì
ïóòåì ïî «õèìè÷åñêîé» ðå-
öåïòóðå. Ïîäîáíûå è äðóãèå
âèäû ôàëüñèôèêàöèè íà-
øåé øèðîêî èçâåñòíîé ìè-
íåðàëüíîé âîäû çàìå÷åíû

â Áåëüãèè, Ãîëëàíäèè è âî
ìíîãèõ äðóãèõ ñòðàíàõ
ìèðà.
Ñïîñîáñòâóåò æå àêòèâ-

íîé ôàëüñèôèêàöèè
«Áîðæîìè» îòñóòñòâèå ñî-
îòâåòñòâóþùåé çàêîíîäà-
òåëüíîé áàçû è ïàññèâíîå
îòíîøåíèå ê òîðãîâëå
ôàëüñèôèöèðîâàííîé
ìèíåðàëüíîé âîäîé ïîä
ãðóçèíñêîé òîðãîâîé ìàð-
êîé. Êðîìå òîãî, âñå åùå
îòñóòñòâóåò äåéñòâåííûé
ìåõàíèçì èçúÿòèÿ èç òîð-
ãîâîé ñåòè ôàëüñèôèöè-
ðîâàííîé ïðîäóêöèè è åå

óòèëèçàöèè.
Íåîáõîäèìî âñÿ÷åñêè

óñêîðèòü ïðîöåññ ïðèíÿ-
òèÿ Çàêîíà «Î ïðîèçâîä-
ñòâå è ðåàëèçàöèè ôàëü-
ñèôèöèðîâàííîé ïðîäóê-
öèè». Êðîìå âñåãî ïðî÷å-
ãî, ýòîò Çàêîí äîëæåí êîí-
êðåòèçèðîâàòü è ðåàëèçà-
öèþ ïðàâ è îáÿçàííîñòåé
îòäåëüíûõ âåäîìñòâ èñ-
ïîëíèòåëüíîé âëàñòè â
ñâÿçè ñ ïðîèçâîäñòâîì
ôàëüñèôèöèðîâàííîé
ïðîäóêöèè, åå ïðîíèêíîâå-
íèåì íà ïîòðåáèòåëüñêèé
ðûíîê è ïðåäîòâðàùåíè-
åì äðóãèõ íåãàòèâíûõ ÿâ-
ëåíèé, ñâÿçàííûõ ñ ýòîé
ïðîáëåìîé.
Íåïðåìåííûì óñëîâè-

åì ðàçâèòèÿ èíäóñòðèè
ìèíåðàëüíûõ è ïðåñíûõ
âîä ïðåäñòàâëÿåòñÿ ñî-
çäàíèå åäèíîé ñèñòåìû
êà÷åñòâà è åå ãàðìîíèçà-
öèÿ ñ ìåæäóíàðîäíûìè
ñòàíäàðòàìè.
Â íàñòîÿùåå âðåìÿ â

ñòðàíå íå ñóùåñòâóþò íà-
öèîíàëüíûå ñòàíäàðòû êà-
÷åñòâà âîäû. Ïî ñåãîäíÿø-

íèé äåíü â ýòîé ñôåðå
äåéñòâóþò ñòàíäàðòû ñî-
âåòñêîãî ïåðèîäà, â êîòî-
ðûõ ïðåäñòàâëåíà ëèøü
ìàëàÿ ÷àñòü âîä Ãðóçèè.
Áîëüøàÿ ÷àñòü ïðèâîäè-
ìûõ â íèõ õèìè÷åñêèõ
äàííûõ íå ñîîòâåòñòâóåò
ðåàëüíîìó õèìè÷åñêîìó
ñîñòàâó ýòèõ âîä.
Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óêà-

çîì Ïðåçèäåíòà Ãðóçèè îò
11 ôåâðàëÿ 1997 ãîäà N 95,
Ìèíèñòåðñòâó ôèíàíñîâ
Ãðóçèè ïîðó÷àëîñü âûäå-
ëèòü ñðåäñòâà ñ öåëüþ ñî-
çäàíèÿ íàöèîíàëüíûõ

ñòàíäàðòîâ ìèíåðàëüíîé
âîäû «Áîðæîìè», õîòÿ ðå-
àëüíîå ôèíàíñèðîâàíèå
ýòîãî äåëà äî ñåãîäíÿøíå-
ãî äíÿ âñå åùå íå îòêðûòî.
Ïîíÿòíî, ÷òî ðàçðàáîò-

êà ñòàíäàðòîâ ïîòðåáóåò
çíà÷èòåëüíûõ áþäæåòíûõ
ñðåäñòâ. Ïîýòîìó æåëà-
òåëüíî áûëî áû ïðèâëå÷ü
äëÿ ðåàëèçàöèè ýòîé öåëè
è äðóãèå ñðåäñòâà. Â ÷àñ-
òíîñòè, âîñïîëüçîâàòüñÿ
èíòåðåñîì êðóïíûõ ôèðì
è êîìïàíèé, êîòîðûì òàê-
æå òðåáóþòñÿ ïðîèçâîä-
ñòâåííûå ñòàíäàðòû äëÿ
ñâîåé ïðîäóêöèè.
Êðîìå òîãî, íåîáõîäè-

ìà áîëüøàÿ ïîääåðæêà
ìåæäóíàðîäíûõ ôèíàíñî-
âûõ èíñòèòóòîâ ñ öåëüþ
àêòèâèçàöèè ýòèõ ïðîöåñ-
ñîâ. Ê ïðèìåðó, â Ðîññèé-
ñêîé Ôåäåðàöèè öåëåâûå
õàðàêòåðèñòèêè âîäû è
ñèñòåìà ñòàíäàðòîâ êà÷å-
ñòâà ðàçðàáàòûâàåòñÿ çà
ñ÷åò êðåäèòà Âñåìèðíîãî
áàíêà.
Çíà÷èòåëüíåéøèì

áþäæåòíûì ðåçåðâîì ÿâ-
ëÿåòñÿ ïîâûøåíèå ýô-
ôåêòèâíîñòè è ðàöèî-
íàëüíîå èñïîëüçîâàíèå
óæå îñâîåííîãî ïîòåíöèà-
ëà ðåñóðñîâ ìèíåðàëüíûõ
è ïðåñíûõ âîä. Òàê, òîëüêî
ñóòî÷íûé äåáåò ìèíå-
ðàëüíîé âîäû «Áîðæîìè»
ñîñòàâëÿåò 537 êóá. ìåò-
ðîâ. Èç íèõ 15 ïðîöåíòîâ
ïðåäíàçíà÷åíî äëÿ áàëü-
íåîëîãè÷åñêîãî èñïîëüçî-
âàíèÿ, à 85 ïðîöåíòîâ –
ïðîìûøëåííîãî. Ïðèìå-
÷àòåëüíî, ÷òî èç 457 êóá.
ìåòðîâ ìèíåðàëüíîé
âîäû, èñïîëüçóåìîé äëÿ
ðîçëèâà, ëèöåíçèðîâàíî
ëèøü 287 êóá. ìåòðîâ, èëè
62,8 ïðîöåíòà. Âìåñòå ñ
òåì ÷ðåçâû÷àéíî íèçîê è
ôàêòè÷åñêèé îáúåì îñâî-
åííîãî ðåñóðñà ëèöåíçè-
ðîâàííîé ê ðîçëèâó âîäû.
Îí ê 2001 ãîäó ñîñòàâëÿë
ëèøü 25 ïðîöåíòîâ. Ïî
äàííûì çà 7 ìåñÿöåâ 2002
ãîäà, ýòîò ïîêàçàòåëü â îï-
ðåäåëåííîé ñòåïåíè âîç-
ðîñ, íî íå ïðåâûñèë 35
ïðîöåíòîâ. Â ñâÿçè ñ ÷åì
íàø áþäæåò òåðÿåò çíà÷è-
òåëüíûå äîõîäû.
Àðèôìåòèêà òàêîâà. Ðå-

àëèçàöèÿ êàæäûõ 10 ìèëëè-
îíîâ óñëîâíûõ áóòûëîê ìè-
íåðàëüíîé âîäû äàåò áþä-
æåòó 1,2 ìèëëèîíà ëàðè. Òà-
êèì îáðàçîì, ââèäó íåîñâî-
åííîñòè âñåãî îáúåìà ãîòî-
âîé ê ðîçëèâó ëèöåíçèðî-
âàííîé âîäû íàø áþäæåò
ëèøü ñ 2000 ãîäà ïî èþëü
2002 ãîäà íåäîïîëó÷èë 36
ìèëëèîíîâ ëàðè.
Íåäîïóñòèìî, ÷òî èç

ïðåäíàçíà÷åííûõ ê ïðî-
ìûøëåííîìó ðîçëèâó ðå-
ñóðñîâ «Áîðæîìè», 170
êóá. ìåòðîâ èëè 32,7 ïðî-
öåíòà ðåñóðñîâ âîîáùå
íåëèöåíçèðîâàíû, â ñâÿ-
çè ñ ÷åì òåðÿåòñÿ çíà÷è-
òåëüíàÿ âîçìîæíîñòü ïî-
ïîëíåíèÿ Ãîñóäàðñòâåííî-
ãî áþäæåòà ñòðàíû. Àíàëî-
ãè÷íûå ðåçåðâû êðîþòñÿ â
äåëå îñâîåíèÿ òàêèõ ïîä-
çåìíûõ ìèíåðàëüíûõ âîä

Ãðóçèè, êàê «Íàáåãëàâè»,
«Ñàèðìå», «Âàðäçèÿ»,
«Ñêóðè», «Êàçáåãè» è äðó-
ãèõ.
Â ïåðâóþ î÷åðåäü, ñ íà-

øåé òî÷êè çðåíèÿ, ñëåäó-
åò îáåñïå÷èòü äåëî òàê,
÷òîáû ïîäíÿòü óðîâåíü
ïðîèçâîäñòâà îòå÷åñòâåí-
íûõ ìèíåðàëüíûõ âîä äî
ïðåæíåãî. Ðàçóìååòñÿ, ñ
ó÷åòîì áûëîãî àññîðòè-
ìåíòà íåîáõîäèìî âìåñòå
ñ òåì çàäåéñòâîâàòü è íî-
âûå èñòî÷íèêè. Â òîì ÷èñ-
ëå «Äìàíèñè», «Êàçðåòè»,
«Ïàñàíàóðè», «Íàñàêèðà-
ëè». Æåëàòåëüíî òàêæå
ðàñøèðèòü ïðîèçâîäñòâî
âîä íèçêîãî óðîâíÿ ìèíå-
ðàëèçàöèè, òàêèõ êàê
«Ãåâà», «Ãîðè», «Äæàâàõå-
òè» è ò.ä.
Ðàñ÷åòû ïîäòâåðæäà-

þò, ÷òî ïóòåì âåñüìà íèç-
êèõ çàòðàò, êîòîðûå ïî
ïëå÷ó äàæå ìåñòíûì èíâå-
ñòîðàì, âîçìîæíî ïîëó÷å-
íèå çíà÷èòåëüíûõ ðåçóëü-
òàòîâ. Ôèíàíñîâûå çàòðà-
òû â ïðåäåëàõ 1,5 ìëí. äîë-
ëàðîâ ÑØÀ ïîçâîëÿþò
îáåñïå÷èòü ñòðîèòåëü-
ñòâî çàâîäà ãîäîâîé ìîù-
íîñòüþ 25 ìëí. óñëîâíûõ
áóòûëîê. Ýòî ïðåäïðèÿòèå
ïîêðîåò ðàñõîäû çà 10 ìå-
ñÿöåâ ðàáîòû, à áþäæåò
ñòðàíû áóäåò åæåãîäíî ïî-
ïîëíÿòüñÿ 1,5 ìëí. äîëëà-
ðîâ.
Ñëåäóåò îòìåòèòü, ÷òî â

Ãåðìàíèè ïðîèçâîäÿò 13
âèäîâ ìèíåðàëüíûõ âîä,
âî Ôðàíöèè – 88, â Èòàëèè
– 104, à â Êàíàäå äëÿ ýêñ-
ïîðòíûõ öåëåé ïðîèçâîäÿò
âîäû âòîðè÷íîé ïåðåðà-
áîòêè, êîòîðûå ñ ïèòüåâîé
öåëüþ èñïîëüçóþò â ðàç-
ëè÷íûõ ñòðàíàõ Àôðèêè è
Àçèè, â òîì ÷èñëå â ôè-
íàíñîâî îáåñïå÷åííûõ
ðàçâèòûõ ñòðàíàõ.
Íà ýòîì ôîíå Ãðóçèÿ,

èìåþùàÿ ïðàêòè÷åñêè íå-
èñ÷åðïàåìûå çàïàñû ýêî-
ëîãè÷åñêè ÷èñòîé âîäû,
ïðîèçâîäèò âåñüìà ñêóä-
íûé àññîðòèìåíò ñòîëî-
âûõ è ðîäíèêîâûõ âîä.
Ñ öåëüþ èëëþñòðàöèè

ïðàêòè÷åñêîãî çíà÷åíèÿ
ïåðñïåêòèâ ðàçâèòèÿ èíäó-
ñòðèè ìèíåðàëüíîé âîäû
äîñòàòî÷íî îòìåòèòü, ÷òî
ëèøü îñâîåíèå 15 ïðîöåíòîâ
ðåñóðñîâ ïîäçåìíûõ ïðå-
ñíûõ âîä äàñò ñòðàíå áîëåå
ïÿòè ìèëëèàðäîâ óñëîâíûõ
áóòûëîê òîâàðíîé ïðîäóê-
öèè, â ðåçóëüòàòå ÷åãî áþä-
æåò åæåãîäíî ïîëó÷èò 300-
350 ìëí. äîëëàðîâ ÑØÀ.
Ïîíÿòíî, ÷òî îñâîåíèå

ñòîëü ìàñøòàáíîãî ïðî-
èçâîäñòâà - äåëî ñðàâ-
íèòåëüíî äàëåêîé ïåðñ-
ïåêòèâû, õîòÿ óæå ñåãîä-
íÿ ìèíåðàëüíûå è ïðå-
ñíûå âîäû Ãðóçèè ìîãóò
ñîñëóæèòü ðàçâèòèþ
ýêîíîìèêè ñòðàíû è ïî-
ïîëíåíèþ áþäæåòà äîá-
ðóþ ñëóæáó.

Àâòàíäèë
×ÈÊÂÈÍÈÄÇÅ

Íà÷àëüíèê ÷åòâåðòîãî
Äåïàðòàìåíòà Ïàëàòû

êîíòðîëÿ Ãðóçèè
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СПОРТИВНЫЙ
ПРОФИЛЬ РАСШИРЯЕТСЯ

 На состоявшемся
чрезвычайном съезде
Ассоциации мини–фут-
бола Грузии  новым пре-
зидентом  этой федера-
ции избран Григол Цаа-
ва – в  прошлом извест-
ный футболист Тбилис-
ского “ Динамо ” и  сбор-
ной молодежной ко-
манды  СССР, а в насто-
ящее время контролер
Палаты контроля Гру-
зии. Примечательно,
что кандидатуру  40–
летнего  Григола Цаава
все участники съезда
поддержали единодуш-

но. Также при  общей под-
держке был избран почет-
ным  президентом вновь
созданной федерации
председатель Палаты
контроля  Грузии Сулхан
Молашвили.

И еще одна новость:
вместе  с  известной  ко-
мандой по мини– футбо-
лу, которая  в настоящее
время является чемпио-
ном Грузии, у Палаты  кон-
троля  появилась  и  своя
баскетбольная команда.
Она, по аналогии с фут-
больной,  укомплектова-
на лишь сотрудниками

этого ведомства. Воз-
главляет ее заместитель
председателя Палаты
контроля Зураб Двали.
Если  учесть, что Двали
до этого успешно руко-
водил коллективом фут-
болистов, то можно
предполагать, что в лице
новой  команды  высше-
го  контрольного  орга-
на  страны к нашему
баскетбольному миру
добавился еще один до-
стойный представи-
тель.

Нино ШОШИТАШВИЛИ

К ол л е г и

ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ИНТОСАИ
Создана в 1953 году.
Высшим органом ИНТОСАИ яв-

ляется Конгресс ИНТОСАИ, прово-
димый один раз в три года.

Генеральный секретариат ИН-
ТОСАИ находится в Вене, Австрия.

Членами ИНТОСАИ являются
свыше 160 национальных высших
контрольных органов всего мира.

В рамках ИНТОСАИ функцио-
нируют пять постоянных комитетов и три постоянные ра-
бочие группы, занимающиеся разработкой ключевых про-
блем в области государственного финансового контроля.

· комитет по стандартам внутреннего контроля;
· комитет по государственному долгу;
· комитет по использованию средств электронной об-

работки данных в контрольно-ревизионной работе;
· рабочая группа по контролю за охраной окружающей

среды;
· рабочая группа по вопросам приватизации.

Этический кодекс ИНТОСАИ
для аудиторов

в государственном секторе
КОНЦЕПЦИЯ, ИСТОКИ И ЦЕЛЬ ЭТИЧЕСКОГО КОДЕКСА
Глава 1. Введение
1. Комитет ИНТОСАИ по ревизионным стандартам счи-

тает необходимым создание международного этического
кодекса для аудиторов государственного сектора.

2. Этический кодекс - это подробный официальный пе-
речень ценностей и принципов, которыми должны руко-
водствоваться аудиторы в своей работе. Независимость,
полномочия и ответственность аудитора государственно-
го сектора предъявляют высокие этические требования к
высшему контрольному органу (ВКО) и его сотрудникам.
Этические нормы для аудиторов государственного секто-
ра должны включать в себя как этические требования для
гражданских служащих в целом, так и особые требования
для аудиторов, включая их профессиональные обязатель-
ства.

3. Основываясь на Лимской декларации руководящих
принципов контроля, этический кодекс ИНТОСАИ должен
служить необходимым дополнением, усиливающим реви-
зионные стандарты ИНТОСАИ, принятые Комитетом ИН-
ТОСАИ по ревизионным стандартам в июне 1992.

4. Этический кодекс ИНТОСАИ предназначен для каж-
дого аудитора внутри каждого ВКО, включая главу ВКО,
ответственных сотрудников и всех лиц, связанных с конт-
рольной работой и результатами проверок. Однако не сле-
дует рассматривать этический кодекс как руководство,
влияющее на организационную структуру ВКО.

Тем не менее, в связи с существующими национальны-
ми различиями в культуре, языке, в юридической и соци-
альной системе, каждому ВКО следует разработать свой
собственный этический кодекс, наилучшим образом от-
вечающий национальным условиям. Было бы хорошо, если
бы национальные этические кодексы поясняли этические
концепции на примерах. Предназначение этического ко-
декса ИНТОСАИ заключается в том, чтобы служить осно-
ванием для национального этического кодекса.

Каждый ВКО несет ответственность за то, чтобы все
его аудиторы были ознакомлены с ценностями и принци-
пами, содержащимися в национальных этических кодек-
сах, и действовали в соответствии с ними.

5. Поведение аудиторов должно быть всегда и при лю-
бых обстоятельствах вне подозрений. Неправильное по-
ведение представляет в невыгодном свете честность ауди-
торов, ВКО, который они представляют, качество конт-
рольной деятельности и вызывает сомнение в надежнос-
ти и компетентности самого ВКО. Принятие и применение
высоких этических стандартов повысит веру и доверие к
сотрудникам ВКО и их деятельности.

6. Исключительно важно, чтобы ВКО своей работой вну-
шало надежность, доверие и ответственность. Аудитор
приобретает эти качества принятием и применением эти-
ческих требований, включенных в ключевые понятия, ис-
пользуемые в заголовках глав с 2 по 5 этого документа.

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА ФРАНЦИИ
Орган независим по отношению к правительству и

парламенту. Главной функцией согласно конституции
1958 г. является оказание помощи правительству и пар-
ламенту по выполнению финансового законодательства.
СП осуществляет контроль за счетами и управлением
финансами государства. Имеет право тайно контроли-
ровать счета и ведение дел в государственных и част-
ных учреждениях и предприятиях, получающих финан-
совую помощь от государства или общенациональных
государственных учреждений и предприятий. Счетная
палата не вмешивается в текущие финансовые опера-
ции (контролем над ними занимается Министерство
финансов), а проверяет лишь завершенные финансо-
вые операции.

Перед Счетной палатой несут личную ответственность
государственные бухгалтеры (особая категория госслужа-
щих, в обязанности которых входит взимание государ-
ственных поступлений, осуществление контрольной дея-
тельности и выполнение платежей по государственным
расходам). Если госбухгалтеры замечены в нарушениях,
они несут личную финансовую ответственность. В отно-
шении других госслужащих Счетная палата действует с
санкции генерального прокурора и может передать их дела
в Палату бюджетно-финансовой дисциплины, которая
имеет право приговорить их к штрафу. Во Франции дей-
ствуют также региональные Счетные палаты, занимающи-
еся контролем счетов местных администраций и госуч-
реждений.

О  РЕЗУЛЬТАТАХ КОМПЛЕКСНОЙ РЕВИЗИИ ФИНАНСОВО – ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА  «ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧА» С 1  ЯНВАРЯ 2000  ПО 1 ЯНВАРЯ 2002 ГОДА

АО «Электропередача»,
несмотря на финансовые
трудности, в последние годы
путем использования дол-
госрочного германского
кредита и инвестиций про-
вело определенную работу
по обеспечению беспере-
бойной подачи электро-
энергии потребителям,
восстановлению и обновле-
нию линий электропереда-
чи, ремонту силовых  транс-
форматоров и т. д.

В последние годы с це-
лью восстановления и об-
новления объектов электро-
передачи использовано
30,2 млн. немецких марок
(долгосрочный кредит ) и
5,5 млн. долларов инвести-
ций. Несмотря на это, тех-
ническое состояние линий
« Электропередачи » по-пре-
жнему  незавидное, по-пре-
жнему продолжаются  на
них хищения и грабежи.

Комплексной ревизией
финансово – экономичес-
кой деятельности  выявле-
ны факты  неэффективно-
го  и расточительного ис-
пользования денежных
средств. В частности: не-
смотря на финансовые
трудности, в 2001 году, по
сравнению с годом преды-
дущим, фонд  зарплаты со-
трудников центрального ап-
парата возрос на 224,1 ты-
сячи лари. Вместе с тем
необоснованно увеличено и
количество штатных еди-
ниц. В центральном аппара-
те действует сектор меди-
цинской профилактики с
тремя штатными единица-
ми, на содержание которых
в месяц расходуется 3,6 ты-
сячи лари, в центральной
лаборатории  на 13 сотруд-
ников – соответственно  80,4
тысячи лари,  а на содержа-
ние  агентства по  связям с
общественностью с тремя
сотрудниками расходуется
еще 8,4 тысячи лари и т. д. В
юридическом управлении
заняты шесть работников,
зарплата которых в месяц
равна 8, 4 тысячи лари. Не-
смотря на отмеченное, в
2000 – 2001 годы  затрачено
еще 11,3 тысячи лари с це-
лью содержания  еще одно-
го юриста, взятого по дого-
вору.

Согласно приказу Минто-
пэнерго от 14 января  1999
года  № 33 была создана ди-
рекция сети, связывающей
энергосистемы Грузии, Тур-
ции и Азербайджана –
«Грузтурказсеть», которая,
ввиду отсутствия соответ-
ствующих средств, с перво-
го же дня своего существо-
вания не выполняла своих
основных функций. По дан-
ным 2000 года, в этой ди-
рекции были заняты 25 , а в
2001 -  14 сотрудников.  Ме-
сячное трудовое вознаграж-
дение  директора бездей-
ствующей структуры  Г. Чха-
идзе составляло 800 лари.
В то же время он являлся
членом наблюдательного
совета АО «Электропереда-
ча», в этом случае его же
месячная зарплата  состав-
ляла еще 1300 лари. В 1999
году из средств  «Электро-
передачи »  на содержание
аппарата «Грузтурказсети»
было израсходовано  50,5
тысячи лари, в 2000 году –
129,5 тысячи лари, а в 2001
году – 122 тысячи лари.

Примечательно, что со-
став наблюдательного сове-
та АО  «Электропередача» до
сегодняшнего дня является
предметом жарких споров.
Фактически в наличии име-
ется два различных по со-
держанию заверенных
нотариально    протокола
внеочередного собрания
акционеров от 31 августа
2000 года, в которых, наря-
ду с другими спорными воп-
росами, зафиксированы
выборы двух различных со-
ставов наблюдательного
совета. Минтопэнерго, кото-
рому было делегировано
управление государствен-
ной частью имущества, так
и не сумело предпринять
действенные меры, чтобы
обеспечить законное прове-
дение выборов наблюда-
тельного совета акционер-
ного общества.

Вместе с тем руковод-
ство министерства грубо
вмешивается в деятель-

ность наблюдательного со-
вета. В частности, замести-
тель министра Г. Адеишви-
ли в 2001 году письменно
обратился к бывшему  пред-
седателю наблюдательного
совета  «Электропередачи»
Г. Чумбуридзе с тем, чтобы
тот «рассмотрел и решил
положительно» вопрос  за-
долженности министерства
по отношению к  ”AES-
TЭЛАСИ” в размере 27, 4 ты-
сячи  лари, а также оплаты
телефонного обслуживания
–90 тысяч лари. И что же?
Наблюдательный совет
действительно рассмотрел
указанный вопрос безо вся-
ких проволочек и поручил
администрации   обеспе-
чить покрытие министерс-
ких долгов. Можно привес-
ти еще не один пример бес-
прекословного послушания
АО министерским вель-
можным указаниям, в ре-
зультате чего, естественно,
не прибавлялось прочности
самой организации.

Вот еще один пример
субъективных и алогичных
действий. В условиях фи-
нансового кризиса между
“Электропередачей“  и науч-
но – инженерным центром
Технического университета
Грузии ( директор Д. Лаош-
вили,  он же один из членов
наблюдательного совета
АО) в  1999 – 2000 годы
оформляются  два догово-
ра   проектной стоимостью
в 443,2 тысячи долларов. В
них предусмотрено приоб-
ретение компьютеров на
сумму  41 тысяча лари, мо-
бильных телефонов и спе-
цинвентаря; печатание ука-
заний, пособий и моногра-
фий – на 20 тысяч лари. За-
фиксировано документаль-
но и выделение командиро-
вочных средств, в том чис-

ле и для зарубежных коман-
дировок, на общую сумму
74,2 тысячи лари. По состо-
янию на 1 января 2002 года
работы по реализации со-
вместной программы вы-
полнены  на 237,5 тысячи
лари. Что же касается вы-
полнения оформленного
договора за  2000 год,  то
ввиду отсутствия средств
работы эти были приоста-
новлены. Вместе с  тем  ука-
занный  договор не предус-

матривает возвращения
компьютеров, мобильных
телефонов и другого спе-
цинвентаря.

Весьма оригинально был
решен в АО  в свое время и
вопрос материального по-
ощрения сотрудников. В
1999 – 2000 годы для работ-
ников центрального аппара-
та и действующих в Тбили-
си филиалов у фирмы
“Амалтея ” были закуплены
за счет остававшейся в
распоряжении  производ-
ства прибыли, на сумму
469,3 тысячи лари молоч-
ные продукты, которые вы-
даны   также  рабочим  сверх
основной оплаты труда.

АО “ Электропередача” в
1994 году передала в арен-
ду  сроком на 25 лет числя-
щийся на балансе произ-
водства Тбилисской сети
Ортачала ГЭС  ООО “ Орта-
чала “.  В соответствии с со-
глашением, заключенным
между партнерами в 1998
году, остаточная стоимость
ГЭС была зафиксирована
лишь в объеме 628,0 тыся-
чи лари, а  годовая аренд-
ная  плата  –  62,8 тысячи
лари. В  2000 году и без того
мизерные арендные  по-
ступления    с целью  оплаты
ремонтных работ, проводи-
мых на ГЭС, были  снижены
до 45,4 тысячи лари.

Заслуживает внимания
и то, что вопрос передачи
Ортачала ГЭС  в аренду не
был согласован с Мини-
стерством по управлению
госимуществом, вместе с
тем по указанному  вопросу
не проводился и необходи-
мый конкурс. Добавим к
этому, что и сама остаточ-
ная стоимость Ортачала-
ГЭС, мощностью в 18 мега-
ватт  далека от реальности,
ее реализационная цена

уменьшена искусственным
путем. По этой причине как
бюджет страны, так и сама
“Электропередача”, потеря-
ли значительные средства.
Руководство АО не сумело
реально оценить стоимость
объекта. По просьбе реви-
зионной группы с целью
реальной оценки ГЭС  в
“Электропередаче “ была
создана  специальная ко-
миссия с участием аудито-
ров, которая окончательную

стоимость объекта остави-
ла без изменения.

За АО на конец  2000 года
числилась сумма  в 1359,0
тысячи лари как   излишняя
плата за НДС. Из нее 1250,0

тысячи лари вместо того,
чтобы использовать  для
погашения будущего бюд-
жетного налога или же  пе-
рераспределить на счета
других видов  налогов, в ре-
зультате безответственного
отношения были переданы
Объединенному грузинско-
му банку, причем с 30–про-
центной уступкой. В связи
с этой операцией “ Электро-
передача “ понесла убытки
в размере 375,0 тысячи
лари. На эту же сумму
уменьшилась прибыль, а
налог от прибыли – на 37,5
тысячи лари.

Финансовое положение
общества усугубили  серь-
езные  объемы задолженно-
стей. На 1 января 2002 года
они составили 148,0 млн.
лари, или возросли на 53,7
млн. лари. Из этой общей
суммы дебиторская задол-
женность грузинского опто-
вого рынка электроэнергии
составляет 85,0 млн. лари.
На 1 января 2002 года кре-
диторская задолженность
была 37,1 млн. лари.

Стоимость обслужива-
ния за подачу электроэнер-
гии ввиду ее  неоплаты еже-
годно растет. По состоянию
на 1 января 2000 года задол-
женность по зарплате в си-
стеме составила 3,8 млн., а
уже на 1 января 2002 года - 6
млн. лари.

Договоры  с юридически-
ми и физическими лицами
в ряде случаев  оформле-
ны в противовес собствен-
ным интересам. Так, в   фев-
рале 2000 года «Электропе-
редачей» оформлен дого-
вор с физическим лицом –
Д. Деканоидзе  на юриди-
ческое обслуживание ( на

судебном процессе он дол-
жен был защищать интере-
сы «Электропередачи» ), в
то время как  он являлся
работником “ Электропере-
дачи “ – заместителем на-
чальника юридической
службы. По решению Тби-
лисского окружного суда
2001 года Грузинской желез-
ной дороге вменялось вып-
латить в пользу “ Электро-
передачи “ 4,7 млн. лари.
Вместе с тем  «Электропе-
редаче» было отказано в
оплате понесенных расхо-
дов ее представителями ( в
объеме 4 процентов от
предмета спора) по тому
мотиву, что  ее представи-
тель Д. Деканоидзе к тому
времени и без того выпол-
нял свои служебные  обя-
занности. В 2001 году на
банковский счет президиу-
ма  адвокатов Грузии «Элек-
тропередача» перечислила
26,6 тысячи лари, хотя кол-
легия адвокатов потребова-
ла дополнительную оплату в
127,0 лари. Указанный воп-
рос является предметом
гражданского спора, и пото-
му его проверке не  дана со-
ответствующая оценка.

Остающаяся в распоря-
жении АО чистая прибыль

используется  без отдачи.
Представители  государ-
ства в наблюдательном со-
вете вместо того, чтобы
обеспечить защиту государ-
ственных интересов и эф-
фективное использование
финансовых средств, сами
предпринимают неоправ-
данные расходы. За руково-
дящими работниками цен-
трального аппарата и спе-
циалистами числится 46
мобильных телефонов, в
том числе за председате-
лем наблюдательного сове-
та  два аппарата стоимос-
тью 3,1 тысячи  лари, содер-
жание которых  только в
2000 году обошлось 3,2 ты-
сячи лари, а в 2001 году –
0,8 тысячи лари. В 2000 –
2001 годы на   мобильные
телефоны в целом  израс-
ходовано  32,3 тысячи лари.

В 1999 году из оставшей-
ся за производством при-
были покрыт пени  в связи с
опозданием выплаты бюд-
жетных налогов – 606,0 ты-
сячи лари. В 2000 году –
1546,9 тысячи  лари, а в 2001
– 1854,8 тысячи лари, всего
за 1999 – 2001 годы в виде
пений выплачено 4,0 млн.
лари, что является также
результатом невыплаты об-
ществу энергетическим оп-
товым рынком соответству-
ющих сумм.

Инвестициями энергети-
ческого концерна  Германс-
кой Федеративной Респуб-
лики RWE  в размере 5,6
млн. долларов  и средства-
ми  АО  «Электропередачи»
( 1,7 млн. долларов ), в 2000
– 2001 годы  проведены вос-
становительные работы
энергоузла  «ИнгуриГЭС –
Зугдиди - Менджи – Кутаи-

си – Батуми». Договор на
передачу указанного объек-
та оформлен 26 марта 2001
года, в котором зафиксиро-
вано, что невыполненными
остались  работы на сумму
720 тысяч лари, которые
неосуществлены   и по се-
годняшний день. Примеча-
тельно, что и самим инвес-
тором также  не проводит-
ся использование указан-
ной линии с целью  приоб-
ретения в  России или же  в
других странах электро-
энергии и ее продажи  Тур-
ции. За счет этой операции
само акционерное обще-
ство должно было получать
в год ориентировочно до
двух миллионов долларов.

Ввиду различных нару-
шений АО  «Электропереда-
че»   в пользу бюджета были
начислены дополнительно
около 202 тысяч лари, в том
числе в виде  пени и штра-
фа – 108,1 тысячи лари.

Исходя из финансово–
экономической деятельнос-
ти АО   «Электропередача»,
президиум Палаты контро-
ля Грузии постановил при-
знать работу этой произ-
водственной единицы не-
удовлетворительной. Наме-
чен целый комплекс мер по

искоренению выявленных
нарушений и недостатков в
работе этой структуры.

В  одном из пунктов по-
становления отмечается
необходимость выяснения
балансовой стоимости ли-
нии электропередачи
«Ашоцк – Ниноцминда» по
согласованию с армянской
стороной. Кроме того, кате-
горически запрещается на-
ходящимся в подчинении у
отраслевого министерства
акционерным обществам и
организациям обращаться
к порочной практике финан-
сирования содержания
центрального аппарата и
покрытия других затрат.

Предусмотрены и другие
мероприятия.



 

 

Четыре тбилисские се-
мьи, пострадавшие от зем-
летрясения, вчера стали
обладателями собственных
квартир. Право на ордера и
ключи для них «заработа-
ли» представители масс-
медиа Грузии – газет «Сво-
бодная Грузия», «Дилис га-
зети», журнала «Сарке» и
телекомпании «Рустави-2».

В студии газеты «24 са-
ати» компания «GEOCELL»
подвела итоги своей благо-
творительной акции по
оказанию помощи тбилис-
ским семьям, пострадав-
шим от землетрясения. В
присутствии представите-
лей специально созданной
комиссии и журналистов
состоялась открытая про-
цедура выявления четырех
семей из 110 претенден-
тов.

Представитель «Свобод-
ной Грузии» достал счастли-
вый «билет» для семьи Ан-
дро Абрамидзе, с чем ре-
дакция нашей газеты ис-
кренне ее поздравляет. Она
получила, как и три осталь-
ные семьи, квартиру в
Глданском районе. Отныне
эти квартиры являются их

КВАРТИРЫ – В ПОДАРОК
ЧЕТЫРЕМ СЕМЬЯМ

собственностью.
Вице-мэр Тбилиси Тей-

мураз Курхули заявил, что
акция «GEOCELL» является
хорошим примером учас-
тия зарубежных компаний в
решении актуальных про-
блем тбилисцев.

По его словам, в городс-
кой фонд пострадавших от
землетрясения на сегод-
няшний день  поступило три
миллиона 700 тысяч лари.
Из них – один миллион лари
перечислил Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе,
один миллион лари – мэрия,
1700000 – предприятия,
организации и бизнесмены
Грузии.

Ахмед Танью, генераль-
ный директор «GEOCELL»,
отметил, что сразу же пос-
ле землетрясения возглав-
ляемая им компания реши-
ла оказать адресную по-
мощь пострадавшим. Был
создан специальный фонд,
который формировался с
июня 2002 года за счет
средств партнеров компа-
нии, ее сотрудников, диле-
ров, дистрибьюторов, або-
нентов. Однако основная
часть суммы была внесена

компанией «GEOCELL». На
эти средства были приоб-
ретены четыре квартиры.

Мы рады, что сумели вне-
сти и свой вклад в помощь
пострадавшим от земле-
трясения, сказал Ахмед Та-
нью.

По словам Мананы Дула-
ридзе, возглавляющей от-
дел по связям с обществен-
ностью компании, был уч-
режден специальный но-
мер, звонок по которому
стоил один лари. Позвони-
ли 657 абонентов, собран-
ная сумма была также пере-
числена в специальный
фонд. Наиболее активные
абоненты были награждены
спортивными мячами с ав-
тографами ведущих спорт-
сменов Грузии.

Шорена Бидзинашвили,
председатель неправитель-
ственной организации
«Союз пострадавших от
землетрясения», говорит,
что эта акция была осуще-
ствлена в условиях полной
прозрачности. Список се-
мей пострадавших был
представлен возглавляе-
мой ею организацией и
«Фондом пострадавших от

землетрясения». Подбор
квартир осуществлялся со-
трудниками компании. В
список было включено 110
семей, чье положение пос-
ле землетрясения было от-
несено к третьей категории
– это наиболее пострадав-
шие, говорит представи-
тельница компании Ирма
Цкитишвили.

По словам Ираклия Ко-
ридзе, гамгебели Глдани-
Надзаладевского района,
именно на Надзаладеви, на
территорию, примыкаю-
щую к Тбилисскому морю,
пришелся эпицентр земле-
трясения. Здесь возникла
огромная трещина. Боль-
шой ущерб был нанесен не-
капитальным строениям.
Пострадало более десяти
тысяч человек. В районе
квартиры уже получили 105
семей. Помощь компании
«GEOCELL» позволила рас-
ширить этот список. Хоте-
лось бы, чтобы этот почин
поддержали и другие зару-
бежные компании, сказал
гамгебели.

Гиви
ИНАСАРИДЗЕ

Ощущение прикос-
новения к прекрасно-
му вызывают гармо-
ния, изящество и тон-
кая одухотворённость,
внутренняя музыкаль-
ность ритмов. Пласти-
ческий строй верниса-
жа в столичном арт-са-
лоне «TMS», несмотря
на авторское многооб-
разие, удивительно
органичен. Ираклий
Парджиани, Майк Вуд-
кок, Леван Лагидзе, Гия
Гугушвили, Мамука
Микеладзе, Гоги Чаге-
лишвили... Со многи-
ми авторами экспони-
руемых здесь работ
установились прочные
творческие контакты.
Периодически галерея
знакомит своих посе-
тителей с новыми ра-
ботами авторов, пред-
ставляющими собой
очередной художе-
ственный виток.

«Старый дом»  и
«Голубая гора» Лева-
на Лагидзе - размыш-
ления о философс-
ком, духовном. Что
может быть ближе и
роднее отчего дома,
пусть даже забро-

«TMS» ПРИГЛАШАЕТ ДРУЗЕЙ
шенного? Вторая компо-
зиция привлекает вни-
мание  прежде  всего
ш и ро ки м  раз м ах о м
творческого выражения.

Гела Манджавидзе с его
работой «Две скамьи» вы-
зывает у зрителя грусть
от одиночества, возника-
ет некий вакуум в про-
странстве. Автор - выпус-
кник факультета живопи-
си и творческой мастер-
ской «Дома художника». В
выставках принимает
участие с 1980 года. Его
работы увидели свет во
многих городах мира, в
том числе в Париже,
Москве, Чикаго, Люксем-
бурге, Салониках, Сиэтле.
Творчество Г. Манджавид-
зе представлено в Третья-
ковской и Национальной
картинной галереях, час-
тных коллекциях ряда
стран. Он - обладатель
приза Международного
рождественского фести-
валя, прошедшего у нас в
1996 году.

Член Союза художни-
ков Юрий Беришвили
представил на суд зри-
телей свой «Ландшафт».
Природа и простран-
ство решительно вовле-

кают в сферу своего
воздействия, подчиня-
ют себе наши чувства,
заставляют восхищать-
с я  в е л и чи е м  ф ор м .
Юрий - профессиональ-
ный художник со множе-
ством персональных и
совместных экспози-
ций. В 1994 году он был
наг ражд ё н  гл авным
призом за лучшую ра-
боту. Однако, помимо
своего призвания ,  в
сфере интересов - рег-
би. Два года Ю. Бериш-
вили играл в тбилис-
ском «Локомотиве».

«Герострат», яркая ко-
лоритная фигура, как бы
состоит, по задумке авто-
ра Мамуки Микеладзе, из
кусочков. Способ «изго-
товления» неудивителен,
учитывая его профессию
реставратора. Под руко-
водством Учи Джапарид-
зе Мамука оканчивает от-
деление реставрации жи-
вописи Тбилисской Акаде-
мии художеств. Его дип-
ломными работами стали
восстановление монасты-
ря Сапари и ресторана
«Кимериони».

«Покинутая улица»,
выполненная заслужен-

ны м  х у до жн и к ом
Грузии Гоги Чагелиш-
вили, призывает к
глубоким раздумь-
ям: о вечном и вре-
менном в жизни, о
судьбах разбросан-
ных по всему свету
людей.

Очень цельная, ве-
ликолепно построен-
ная выставка, в кото-
рой сохранены и ком-
позиционный прин-
цип, и даже эмоцио-
нально-смысловой ас-
пект, - заслуга самой
галереи «TMS». Гру-
зинская живопись
ещё раз заявила о
себе как о зрелой са-
мобытной художе-
ственной школе. Шко-
ле, представленной
мастерами разных
поколений, художника-
ми ярко выраженной
индивидуальности.
Своеобразно и доста-
точно продуктивно ра-
ботающими в разных
жанрах, имеющими
своё неповторимое
лицо, свой характер.

 Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

КТО НУЖЕН
РЕАЛЬНОМУ СЕКТОРУ?

Занятия в рамках новой
программы профессио-
нальных менеджеров нача-
лись в центре реструктури-
зации предприятий и помо-
щи в области менеджмен-
та «CERMA». Среди 25 слу-
шателей - генеральные ди-
ректора, их заместители,
ведущие менеджеры ряда
компаний и фирм сферы
услуг, банковского сектора,
строительства Грузии. Тео-
ретические занятия про-
длятся три месяца, а затем
слушатели, успешно закон-
чившие курс и сдавшие эк-
замены по английскому
языку, пройдут стажировку
на предприятиях Ирлан-
дии.

- «CERMA», - говорит за-
меститель исполнительно-
го директора этого центра
Арчил Меликадзе, - был со-
здан на основе совместно-
го соглашения Всемирного
банка, Евросоюза и Прави-
тельства Грузии в 1997 году.
К сегодняшнему дню  центр
«CERMA» уже осуществил
реструктуризацию до 70
предприятий, в том числе в
Украине и Молдове. В про-
грамме тренинга приняло
участие более 100 менедже-
ров.

Программа тренинга, го-
ворит Арчил Меликадзе,
осуществлялась в рамках
программы Всемирного
банка «План Маршалла»,
пре дусм атри вающ ей
двухъэтапную учебу менед-
жеров среднего и высшего
звена предприятий Грузии.
На первом этапе - в течение
шести месяцев без отрыва
от производства в вечерние
часы здесь, в Грузии. А на
втором этапе – наиболее
успешно прошедших курс
тренинга направляли в ко-
мандировку на предприя-
тия, соответствующие их

специализации: сперва Во-
сточной, а затем и Цент-
ральной Европы. Продол-
жительность командировок
составила 5-6 недель. Учас-
тники тренингов направи-
лись в  такие страны, как
Польша, Словения, Венг-
рия, а также Греция, Ирлан-
дия, Германия, Англия. К
концу нынешнего года эта

СТАНЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ МЕНЕДЖЕРОМ!

программа завершится. В
конечном счете в ее рамках
пройдут подготовку до 150
менеджеров.

На Западе широкое рас-
пространение получила
программа переподготовки
менеджеров, говорит Ар-
чил Меликадзе. Ее периоди-
чески проходят как руково-
дители ведущих предприя-
тий, так и менеджеры сред-
него звена. Считается, что
образование, полученное
один раз, скажем, в студен-
ческие годы, недостаточно
для всей профессиональ-
ной жизни. Поэтому каждые
10-15 лет посредством про-
грамм переподготовки осу-
ществляется обновление
образовательного уровня
менеджеров.

По нашему мнению, под-
черкивает Арчил Меликад-
зе, в Грузии эта проблема
носит более острый харак-
тер. Надо признать, что
большинство наших менед-
жеров не получали специ-
ального образования по

объективной причине: курс
менеджмента в наших вузах
впервые появился в сере-
дине девяностых годов. Ме-
неджеры, занятые сегодня в
реальном секторе, получа-
ли инженерное, научное, гу-
манитарное образование.
Есть среди них даже меди-
ки.

Поэтому наша новая про-

грамма ориенти-
рована именно на
этих людей: на
тех, у кого уже
есть практичес-
кий опыт, но кто
не получал соот-
ветствующего об-
разования. В под-
готовке этой про-
граммы, говорит
Арчил Меликад-
зе, участвовали
наряду с грузинс-
кими бизнес-кон-
сультантами про-
фессора веду-
щих университе-
тов мира, являю-
щихся лидерами

в этой сфере образования,
– бизнес-школы Гарвардско-
го университета, школы ме-
неджмента Бостонского
университета, Барселонс-
кой школы международного
менеджмента, бизнес-шко-
лы Западного Онтарио.

Новая программа, со-
зданная с учетом местной
специфики, является логи-
ческим продолжением про-
граммы Всемирного банка
«План Маршалла», мест-
ный модуль которой практи-
чески завершен: последняя
группа заканчивает учебу в
марте. Она пройдет также
стажировку. В свою оче-
редь новый курс будет бо-
лее соответствовать реаль-
ным потребностям. Эти ме-
неджеры также будут ко-
мандированы в рамках про-
граммы «План Маршалла».

ЕСЛИ
ИЗМЕРИТЬ ЭФФЕКТ...

Какую пользу приносит

конкретному предприятию
участие его менеджера в
программе? По нашим оцен-
кам, говорит Арчил Мели-
кадзе, из 100 менеджеров,
прошедших курс, 25 дости-
гают очень успешных ре-
зультатов. Кроме получен-
ных знаний и опыта они ус-
танавливают важные биз-
нес-контакты. Они находят

партнеров, с которыми осу-
ществляют определенные
экспортно-импортные опе-
рации. Они сохраняют и в
дальнейшем контакты, кото-
рые были приобретены в
ходе стажировки в рамках
программы «План Маршал-
ла». Они вновь отправляют-
ся в страны, где проходили
стажировку, находят новых
клиентов или поставщиков.

Замечу, говорит Арчил
Меликадзе, что сохранение
контактов – это длительный
процесс. Не обязательно
это происходит сразу же
после возвращения из ко-
мандировки. Поэтому чис-
ло тех, кто достиг очень ус-

пешных результатов, мы на-
деемся, возрастет.

Однако и те наши менед-
жеры, которым не удалось
установить бизнес-контак-
ты, приобретают значи-
тельные знания и опыт. В
частности, знакомятся с
современными технологи-
ческими процессами, ме-
неджментом продаж, рекла-
мой продукции, взаимоот-
ношениями с торговой се-
тью, с тем, как осуществля-
ется процесс сокращения
расходов.

По нашим подсчетам,
если все это представить в
денежном выражении, то
эффект может равняться
десяткам тысяч долларов.
Менеджер добивается его,
внедряя накопленный опыт
на своем производстве, со-
кращая расходы, осваивая
новую продукцию – это все
является результатом тре-
нинга и стажировок. Быва-
ет и так, что наши менедже-
ры добиваются и получения
кредита в европейских
странах, где процентная
ставка намного ниже суще-
ствующей у нас. Так что вы-
года очевидна.

Не менее, если не более,
важен в целом уровень по-
вышения менеджмента на
производстве. Его, конечно,

в цифрах трудно измерить.
Нужны годы, чтобы это ста-
ло ощутимым и явствен-
ным. Мы ведем мониторинг
за деятельностью тех пред-
приятий и организаций, с
которыми налажено сотруд-
ничество.  Надеемся, что на
основе улучшения системы
управления в перспективе
они будут функциониро-
вать эффективно.

Одним из признаков
того, что наша программа
развивается успешно, явля-
ется рост заинтересованно-
сти в сотрудничестве с
нами в ее рамках. И это про-
исходит, несмотря на то, что
предприятиям приходится
выплачивать определенную
сумму за участие своих ме-
неджеров в программе,
причем за последнее время
она возросла.

Рост выплат предприя-
тий происходит несмотря

на то, что программа в боль-
шей своей части субсиди-
руется Всемирным банком.
Однако эта финансовая
поддержка не может про-
должаться бесконечно. По-
этому, когда она завершит-
ся, программа должна про-
должить свое функциониро-
вание, опираясь на принцип
самофинансирования.
Кстати, в ней он заложен из-
начально: постепенно доля
Всемирного банка должна
сокращаться, а вклад ме-
неджеров - возрастать.

Этот процесс реализует-
ся в настоящее время. Не-
смотря на это, повторяю,
интерес к программе рас-
тет. Если раньше в группах
было до десяти человек, то
затем их число возросло до
15, в новой группе же - 25
человек.

ОСНОВНЫЕ КЛИЕНТЫ –
СРЕДНИЕ КОМПАНИИ

У нас нет секторальной
специализации, говорит
Арчил Меликадзе. Для уча-
стия в «Программе Мар-
шалла» существовали опре-
деленные ограничения как
со стороны Всемирного
банка, так и правительства.
В частности, в ней не долж-
ны  были быть представле-
ны работники финансового

и торгового секторов. Она
была в основном ориенти-
рована на секторы произ-
водства и сервиса.

В новой программе раз-
личные сектора представле-
ны более обширно. Это –
пищевая промышленность,
сфера услуг, например, го-
стиницы, строительный
сектор, металлообработка,
коммерческие банки. В
ходе тренингов все  прохо-
дят общий курс менедж-
мента. Что касается стажи-
ровки, то там уже происхо-
дит специализация. Каж-
дый из участников команди-
руется на предприятия, со-
ответствующие его специа-
лизации. Так будет и в новой
программе. По нашему
мнению, широкий отрасле-
вой спектр способствует
процессу обучения. Боль-
шое значение имеет уже
само общение. Бывает, что

менеджеры решают вести
совместный бизнес. Про-
цесс совместного обучения
в течение шести месяцев
укрепляет личностные и де-
ловые взаимосвязи. Кста-
ти, в декабре прошлого года
была учреждена ассоциа-
ция выпускников програм-
мы «План Маршалла». Ме-
неджеры решили, что их
взаимосотрудничество по-
лезно и интересно. Одна из
тем, которая обсуждается
ими, - бизнес-среда в на-
шей стране, которая, к со-
жалению, имеет тенденцию
к ухудшению.

Нашими клиентами яв-
ляются в основном сред-
ние компании. Во всех
странах они являются ос-
новой экономического ро-
ста. Однако в условиях
бизнес-среды Грузии по-
добным компаниям при-
ходится, пожалуй, труднее
остальных. Крупные ком-
пании, имеющие т.н.
«крышу», чувствуют себя
довольно комфортабель-
но. А вот средние компа-
нии больше всего ощуща-
ют давление бюрократи-
ческого государственного
аппарата. Они, повторяю,
являются нашими клиен-
тами. Большинство из них
осознало пользу взаимо-

сотрудничества, в том
числе и в том, что касает-
ся защиты своих интере-
сов. Мы стараемся, гово-
рит Арчил Меликадзе,
инициировать этот про-
цесс.

Наша цель – добиться
того, чтобы те грузинские
предприятия, с которыми
сотрудничает «CERMA»,
стали конкурентоспособ-
ными по отношению к за-
падным компаниям. Есть
немало объективных пре-
пятствий к этому. Напри-
мер, кредиты у нас более
дорогие, дороги – плохие,
энергоснабжение – неста-
бильное. Все это – есть.
Но, реально оценивая си-
туацию каждой конкрет-
ной компании, видишь,
что главная проблема – в
крайне низком уровне ме-
неджмента.

Есть, конечно, ростки
улучшения. Это - достиже-
ния ряда наших компаний
на экспортном рынке. Мы
на это обращаем особое
внимание. Например
«Сакагроэкспорт», произ-
водящий замороженную
овощную продукцию. Она
в полном объеме – на все
100 процентов – реализу-
ется за рубежом. Можно
назвать и компанию, из-
вестную как производи-
тель «вакийских сосисок».
Три ее менеджера приня-
ли участие в нашей про-
грамме «План Маршал-
ла». У них сложились зна-
чительные контакты с
партнерами из Польши,
Греции, Голландии и Да-
нии, что позволило техно-
логически обновить пред-
приятие, наладить ее
снабжение сырьем, рас-
ширить ассортимент про-
дукции с 7 до 30 видов.

Между прочим, чем
выше ранг менеджеров,
принимающих участие в
наших программах, тем
значительнее итог их уче-
бы. «Первые» и «вторые»
лица компании более пос-
ледовательнее и результа-
тивнее реализуют у себя
на практике полученные
опыт и знания.

ПРИНЦИПЫ
МОТИВАЦИИ

Уже несколько лет насчи-
тывает сотрудничество цен-
тра «CERMA» с ООО «Беро-
лина-колор». При помощи
экспертов центра была про-
ведена реструктуризация
этой компании. В ее ходе, го-
ворит директор ООО Борис
Гамрекели, я узнал о готовя-
щейся программе для ме-
неджеров – «План Маршал-
ла» для Грузии. Она заинте-
ресовала меня с точки зре-
ния улучшения дальнейшей
нашей работы. Я включил-
ся в эту программу.

Борис Гамрекели, прой-
дя ее, дал программе ис-
ключительно высокую
оценку. По его рекоменда-
ции впоследствии еще
трое сотрудников ООО
стали ее участниками.
Оба компонента програм-
мы – теоретический и
практический - имеют

важное значение, говорит
он, для современного спе-
циалиста с учетом нынеш-
ней экономической ситу-
ации в Грузии.

Борис Гамрекели, вы-
пускник химического фа-
культета ГПИ, считает, что
теоретическая часть про-
граммы не предназначена
для того, чтобы специа-
лист начинал все «с нуля».
К тому же сам он еще в
первой половине 90-х го-
дов прошел двухлетнюю
переподготовку в Герма-
нии. Словом, отбор для
участия в программе
«План Маршалла» предпо-
лагал наличие базовой те-
оретической подготовки.
Она же, в свою очередь,
давала возможность обно-
вить свой теоретический
багаж, получить ответы на
новые вопросы.

Что касается практи-
ческой части, говорит Бо-
рис Гамрекели, то она
была исключительно по-
лезной. Стиль работы в
Грузии, в целом на постсо-
ветском пространстве,
радикально отличается от,
скажем, европейских
стран. Речь не только о
технологической стороне,
а о климате, принципах
мотивации, отношении к
делу и коллегам. Практи-
ка в зарубежных компани-
ях позволила ощутить эту
разницу и сориентиро-
ваться на новые подходы.

Кроме того, она дала воз-
можность выбрать пред-
приятия и компании, соот-
ветствующие профилю ме-
неджера.  Встречающая
сторона, в данном случае в
Польше и Германии, сдела-
ла все для оптимального
подбора фирмы-респон-
дента. Практика дала им-
пульс новым идеям и позво-
лила определить пути их ре-
ализации, говорит Борис
Гамрекели.

По его словам,
«CERMA» осуществляет
дело большого националь-
ного значения. Существу-
ющие у центра финансо-
вые ресурсы используют-
ся адресно и целенаправ-
ленно.

В то же время Борис
Гамрекели отмечает, что,
к сожалению, пока не все
приобретенные за рубе-
жом знания и опыт  можно
применить в сегодняшних
условиях Грузии. Есть не-
мало барьеров. Надо учи-
тывать и местные особен-
ности.

Что главное, новые биз-
нес-контакты, устанавли-
ваемые в ходе стажиров-
ки, значат многое для
дальнейшей работы. При-
обретенные знания позво-
лили, продолжает Борис
Гамрекели, осуществить
технологические измене-
ния. Нам удалось резко
расширить ассортимент
продукции ООО «Бероли-
на-колор», она к тому же
больше стала соответство-
вать потребностям рынка.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ



 

 

Мозаика
Афина Онасис, после-

дняя из живущих потомков
греческого судовладельца и
известного богача Аристо-
на Онасиса, становится од-
ной из самых богатых на-
следниц в мире, поскольку
получила к исполняющему-
ся 18-му дню рождения «как
подарок» к совершенноле-
тию наследство в размере
$800 миллионов.

Как пишут греческие
СМИ, настоящая стоимость
богатства Онасиса неизве-
стна. Некоторые греческие и
британские СМИ называют

цифру в $2,5 миллиарда.
Для Афины Онасис, по

ее словам, это не столь важ-
но, но эта сумма действи-
тельно велика, поскольку
она становится владельцем
великолепных домов в Па-
риже, Женеве, на Ибице, а
также хозяйкой коллекций
художественных картин и
предметов, включая произ-
ведения Родена и импрес-
сионистов, огромного чис-
ла акций, драгоценностей,
автомобилей. Да и в самой
Греции ей достанется част-
ный остров Скорпионс в

Ионическом море, где похо-
ронена ее мать Кристина
(дочь Аристона Онасиса),
умершая в 1988 г., а также
земли, в том числе в турис-
тическом предместье
Афин, где она собирается
построить виллу.

Афина имеет французс-
кое гражданство по отцу и
греческое по матери, но не
собирается поселиться в
Греции, где имеет всего не-
сколько родственников.

Совершеннолетие не
внесет значительных пере-
мен в жизнь Афины. Мало-
вероятно, что она в скором
времени сама начнет уп-
равлять своей собственно-
стью. С 1999 г. этим в ее
пользу занимается одно
швейцарское доверенное
предприятие. Афина, со-

гласно завещанию деда,
станет председателем фон-
да, управляющим всем
имуществом Онасиса, ког-
да ей исполнится 21 год.        

Впрочем, как передают
некоторые информагент-
ства, наследница судовла-
дельца не очень-то рвется
становиться миллиардер-
шей. По ее словам, богатство
не принесло ее семье ниче-
го, кроме бед: дед Афины
Аристотель Онассис погиб в
авиакатастрофе, а мать
Афины покончила жизнь са-
моубийством. Внучка мил-
лиардера, в свою очередь,
уже устала от бронирован-
ных автомобилей и прочих
подобных «радостей» бога-
тых людей и хочет просто на-
слаждаться жизнью со сво-
им бойфрендом, который
старше ее на 12 лет. Поэто-
му, вероятно, большую часть
наследства она собирается
потратить на благотвори-
тельность, а себе хочет оста-
вить лишь ту сумму, которая
обеспечит ей безбедное су-
ществование.

«УТРО»

АМЕРИКАНСКИЕ ШКОЛЬНИКИ
БРОСАЮТ КУРИТЬ ИЗ-ЗА ДЕНЕГ

Такой простой спо-
соб отвадить моло-
дёжь от табака, как
повышение цен на
сигареты, оказался
весьма эффектив-
ным в США. В Нью-
Хэмпшире среди
школьников и студен-
тов за один год число
курильщиков снизи-
лось почти вдвое,
после того, как про-
изводители сигарет
подняли цены выше $3
за пачку.

В 2000 году в при-
страстии к табаку при-
знались 12% ньюхэмп-
ширских студентов, а в
2001-м курящих оста-
лось всего 6,3%. Школь-
ники также стали мень-
ше курить: в 1995 таба-

ком баловались 36%, а
в 2001-м таковых оста-
лось всего 25%.

В среднем же цены на
сигареты в Нью-Хэмп-
шире выросли с $1,77 за
пачку в 1997-м до $3,53
в 2001 году. Свою роль
сыграл налог на табак,
введённый с 1999 года.

НЕ БУДИТЕ СПЯЩЕГО
АЛКОГОЛИКА

К 11 с половиной годам
заключения в колонии осо-
бого режима Псковский го-
родской суд приговорил 47-
летнего жителя этого города
Василия Кленова за убий-
ство с отягчающими обсто-
ятельствами. Кленов убил
свою близкую подругу за то,
что во сне она нечаянно стол-
кнула его пьяного с дивана.

Едва прийдя в себя от
столь возмутительной не-

ловкости дамы, кавалер
схватил металлическую
трубу, оказавшуюся под
рукой, и бил женщину,
пока она не затихла. После
этого Кленов зашел к сосе-
дям, занял у них денег на
помин души усопшей и,
выпив 0.5, л водки, сдался
милиции. Суд впрочем не
счел этот шаг явкой с по-
винной.

«Известия»

Грозные крокодилы, как выяснилось, на самом деле жи-
вотные очень уязвимые. В одном из китайских питомни-
ков умерли сразу 100 зубастых бедняг: причиной их смер-
ти стало переохлаждение. Рептилии простудились, забо-
лели воспалением легких и скончались после непродол-
жительных мучений.

Теплолюбивых пресмыкающихся привезли почти год
назад из Таиланда. Все было бы хорошо, если бы в про-
винции Цзянсу не ударили морозы (хотя этим словом ки-
тайское похолодание можно назвать с большой натяжкой
– таиландские крокодилы плохо переносят температуру
ниже +17°С). К сожалению, администрация заповедника
не позаботилась о создании подходящих условий для того,
чтобы тропические рептилии смогли пережить зиму. Кро-
ме того, в провинции не оказалось ветеринаров, умею-
щих лечить крокодилов, больных пневмонией. Из-за бес-
печности, сгубившей 100 крокодильих жизней, заповед-
ник уже понес убытки в $170 миллионов.

Сейчас высококвалифицированные специалисты, при-
глашенные администрацией питомника, борются за
жизнь оставшихся в живых 17 пресмыкающихся. Их со-
стояние оценивается как тяжелое, тем не менее остается
надежда на то, что их удастся спасти.

В Китае обитают и «местные» крокодилы – они гораздо
легче переносят прохладную погоду, чем их таиландские
сородичи. Правда, даже они вряд ли смогли бы пережить
суровую российскую зиму. А ведь в наших цирках и зоо-
парках можно увидеть зеленых зубастых рептилий, не боль-
ных пневмонией и даже не чихающих – в России удалось
создать подходящие условия для их содержания.

Кстати, накануне в московский цирк на Цветном буль-
варе прибыли из Иркутска четвероногие артисты, среди
которых были и крокодилы. Они ехали в отапливаемом
поезде целых пять суток, а сейчас чувствуют себя нормаль-
но…но сонно: разница во времени с Сибирью – 5 часов, и
«зеленые» еще не перешли на московское время.

«УТРО»

ХА ЛАТНОСТЬ
В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ

Ежегодно более
1,5 тыс. различных
хирургических ин-
струментов остав-
ляют американские
хирурги в телах
прооперированных
больных.

Об этом свидетельству-
ют результаты исследова-
ния, проведенного крупны-
ми госпиталями и здраво-
охранительными центрами
Бостона. Однако специали-
сты утверждают, что реаль-
ная статистика значитель-
но выше, поскольку клини-
ки не обязаны сообщать о
случаях обнаружения по-
сторонних предметов в теле
больного после операции.
Поэтому исследователи
пользовались неполными
данными.

Основной причиной «за-
бывчивости» хирургов, по
мнению исследователей,
является стрессовое состо-
яние, вызванное срочнос-
тью операции или неожи-

данностями в ходе
ее проведения.
Чаще всего это про-
исходит при опери-
ровании тучных
больных в связи с
обширностью опе-
рируемой площа-

ди. В связи с этим экспер-
ты предлагают ввести в пос-
леоперационную практику
обязательный рентген.

В США ежегодно произ-
водится 28 млн. операций,
поэтому, с точки зрения
специалистов, цифра 1,5
тыс. не слишком высока.
Однако это не означает, что
подобные случаи должны
оставаться безнаказанны-
ми. Так, в штате Массачу-
сетс за последние 16 лет
страховые компании выпла-
тили $3 млн. в качестве ком-
пенсации 54 пострадав-
шим, в теле которых после
операции был обнаружены
забытые инструменты.

«Известия»

ВЛИЯНИЕ ФАМИЛИИ НА ХАРАКТЕР
Когда вы слышите непонятную иностранную речь,

вы реагируете на неё только как на набор звуков, та-
ких же обычных звуков, как шелест ветра, стук дож-
дя, пение птиц, гром грозы. И только тогда, когда Вы
выучите непонятный для вас язык, вы начнёте реаги-
ровать на тот смысл, который несёт в себе этот на-
бор звуков. Но до того, как вы выучили этот язык вы
реагируете на речь только как на необычный, изда-
ваемый человеком звук.

Представьте себе, что вы маленький ребёнок. Вы
только начинаете говорить. Не понимая смысла, вы
повторяете за вашими родителями постоянно какое-
то сочетание звуков. Оно может быть резким и не-
приятным для вас. А может быть, мягким и успокаи-
вающим, как звуки колыбельной мелодии перед
сном.

Однако несмотря на вашу реакцию на это звуко-
сочетание, вы продолжаете его повторять за ваши-
ми родителями, раз за разом, отпечатывая тем са-

мым в вашем сознании все те ощущения, которые
рождают эти звуки. Через какой-то промежуток вре-
мени вам вдруг становится ясно, что это звукосоче-
тание – это вы. Это так вас называют, так вас зовут,
это символ вашего существования, вашего пребыва-
ния в этом мире. Это ваше имя и ваша фамилия.

Следовательно, и все те ощущения, которые вызы-
вались при восприятии и произношении этих звуков,
тоже есть вы. И если эти звуки были резкими, быст-
рыми, звучными – то у вас получают развитие имен-
но эти стороны характера, а если эти звуки были ти-
хими, медленными и спокойными, то через некото-
рое время вы слышите в свой адрес “золотой ребё-
нок”.

Именно так фамилия и имя оказывают влияние на
характер человека. Это вовсе не означает, что ваш
характер полностью обусловлен вашим именем и фа-
милией, но то, что они оказывают значительное вли-
яние на развитие характера – несомненный факт.

Группа жителей Венеции
подала судебный иск про-
тив французского импера-
тора Наполеона Бонапарта,
обвиненного итальянцами
в хищении венецианских
культурных и исторических
ценностей.

Инициатором подачи
иска против покойного им-
ператора стал венецианс-
кий юрист Марио д’Элиа.
Как сообщают местные
СМИ, иск подан им в рам-
ках организованной в горо-
де кампании протеста про-
тив установки в городском
музее статуи французско-
го императора работы До-
менико Банти (1811 год). В
начале XIX века статуя уже
стояла на площади Св.
Марка в Венеции, но затем
была увезена из города и
обнаружилась лишь в кон-
це XX века на аукционе
Sotheby’s.

Группа финансистов из
Венеции и Франции выку-
пила статую с намерени-

Попытка студен-
та Школы искусств
осуществить учеб-
ный проект вызвал
панику на одной из
станций метро в
Нью-Йорке. В ре-
зультате со стан-
ции на несколько
часов были эваку-
ированы все пас-
сажиры, сообщает
агентство delfi.ee.

Студент Ньюй-
оркской Школы
визуальных ис-
кусств Клинтон
Бойсверт добро-
вольно явился в
полицию и со-
знался, что уста-
новил на станции
Юниор-сквер 38
черных ящиков с надписью «Страх». Таким образом
он выполнял домашнее задание — изучить реакцию
людей на объекты искусства, размещенные в обще-
ственных местах.

Предполагается, что 25-летнему Бойсверту будет
предъявлено обвинение в формировании ситуации, опас-
ной для жизни людей.

ВЕНЕЦИАНЦЫ ПОДАЛИ
В СУД НА НАПОЛЕОНА

ем поместить ее в городс-
кой венецианский музей.
Инициативная группа под
руководством д’Элиа счи-
тает, что установка памят-
ника Наполеону в городе,
который в начале XIX века
был им захвачен и частич-
но разрушен, противоре-
чит здравому смыслу и
оскорбляет чувства горо-
жан. «Это все равно что ус-
тановить в Лувре памят-
ник адмиралу Нельсону»,
— заявил по этому поводу
д’Элиа. Инициируя показа-
тельный суд против Бона-
парта, юрист хочет при-
влечь внимание горожан к
планам по установке па-
мятника.

Юридические нюансы
поданного иска пока не из-
вестны, в частности, не со-
общается, кто мог бы выс-
тупить ответчиком на про-
цессе. По словам д’Элиа,
сам процесс должен прой-
ти не позже марта 2003
года, сообщает delfi.ee.

Парламент Шотландии
отстаивает интересы не
только хомо сапиенсов, но
и братьев наших меньших.
Например, ежиков, которые
в последнее время подвер-
гаются гонениям и пресле-
дованиям. Сейчас на волос-
ке висят жизни 5000 осо-
бей, которым вынесли
смертный приговор

В шотландском парла-
менте будет рассматри-
ваться вопрос о том, какая
судьба ждет ежиков с Уйст-
ских островов. Такое реше-
ние принято после обраще-
ния активистов движения
за охрану окружающей сре-
ды: они попросили народ-
ных избранников принять
меры к тому, чтобы сохра-
нить жизнь 5000 ежиков.
Уничтожение животных
было санкционировано ра-
нее советом Шотландского
природного наследия (SNH),
который решил таким обра-
зом посодействовать со-
хранению редких цапель на
островах Уйст, входящих в

ПРАВИТЕЛЬСТВО ШОТЛАНДИИ
ЕЖИКОВ В ОБИДУ НЕ ДАСТ

группу Гебридских островов.
Впервые ежей завезли на
эту группу островов в 1974
году, надеясь, что с помо-
щью грызунов удастся поло-
жить конец бесконечному
размножению слизней и
улиток, регулярно уничто-
жавших местные сады. Од-
нако через некоторое время

орнитологи стали обвинять
ежей в поедании яиц драго-
ценных цапель в брачный
сезон. В результате было
принято решение усыпить
животных при помощи
смертельной инъекции в
ближайшие несколько не-
дель.

Но многие члены Британ-

ской ассоциации сохране-
ния ежей не согласились с
таким подходом и обрати-
лись в шотландский парла-
мент. Ассоциация просит
пересмотра смертного при-
говора и вынесения реше-
ния о депортации: ее члены
хотят отловить ежей и пере-
селить их на территорию
Великобритании.

«Мы считаем, что это
можно сделать, и тогда в
живых останутся и те ежи,
которых мы вывезем с ос-
тровов, и те, которые уже
живут на большой зем-
ле», — сказала предста-
вительница Ассоциации
Кей Буллен. Буллен при-
знала, что такое количе-
ство лесных зверей ей и
ее коллегам переселять
еще не доводилось, но до-
бавила, что больных ежей
нередко отлавливают на
воле, лечат, а потом сно-
ва отпускают, так что оп-
ределенный опыт все же у
Ассоциации имеется, со-
общает rbc.ru.

Шеф-повар одного из
ресторанов провинции
Хэнань на юге Китая
предложил на днях посе-
тителям блюда, обяза-
тельным ингредиентом
которых является женс-
кое грудное молоко.

Первые два блюда
были представлены на
суд посетителей 25 янва-
ря: в молоке был приго-
товлен моллюск под на-
званием «морское
ушко», а для более тра-
диционно ориентиро-
ванной публики - окунь.

Молоко, использован-
ное для приготовления
блюд, ресторан купил у
шести крестьянок, кото-
рые сейчас кормят сво-

БЛЮДА ИЗ ЖЕНСКОГО
ГРУДНОГО МОЛОКА Азарт может заве-

сти игрока очень да-
леко. Но это увлече-
ние бьет все рекор-
ды оригинальности.
51-летняя итальянка
играла в покемонов
за счет предприятия
и, увлеченная сбо-
ром журнальчиков с
вожделенными на-
клейками, растра-
тила целое состоя-
ние: большую часть из 130
тысяч евро, похищенных за
несколько месяцев у своей
фирмы.

Бухгалтершу из провин-
ции Комо обвиняют в «неце-
левом использовании» 450
чеков этого предприятия.
Судья приговорил ее к трем
годам и девяти месяцам
тюремного заключения, со-
общает delfi.ee.

В компании Tintoria
Lanzini, где работала эта не-
замужняя женщина, она
была на хорошем счету. Ее
преступная деятельность
была раскрыта после того,
как в марте 2001 года по-
ставщик фирмы заявил о
том, что поставка на 50 мил-
лионов лир не была оплаче-
на. В ходе внутреннего рас-

их грудных детей.
Местная пресса
не уточняет,
сколько они полу-
чили за молоко, и
как много молока
было использо-
вано, сообщает
korrespondent.net.  

Владелец рес-
торана, имя кото-

рого не называют, гово-
рит, что вынашивал
идею с октября прошло-
го года. По его словам,
грудное молоко - такой
же натуральный про-
дукт, как и все прочие,
которые используют ме-
стные кулинары.

В планах ресторана
организовать грандиоз-
ный банкет, на котором по-
сетителям предложат 108
блюд, в которых будет ис-
пользоваться грудное мо-
локо. Обойдется он ориен-
тировочно в 33 тысячи
долларов. Ресторатор го-
ворит, что это даст людям
возможность за трапезой
испытать «материнские
чувства».

Подавляющее большинство молодых американцев оказались не в состоянии найти
на карте мира Ирак, Иран и Афганистан. Об этом, как передает РИА «Новости», свиде-
тельствуют данные исследования, проведенного по заказу Национального географичес-
кого общества США. Несмотря на постоянно муссируемую в местных СМИ перспективу
возможных военных действий против Ирака, лишь 13% американцев в возрасте от 18 до
24 лет смогли показать на карте эту страну. Столько же знали и о том, где находится
Иран. Лишь чуть выше – 17% - оказалась доля осведомленных о географическом поло-
жении Афганистана, где Пентагон совсем недавно проводил военную операцию против
«Талибана» и «Аль-Каеды». Крупнейшего поставщика нефти в США – Саудовскую Ара-
вию, обнаружили 24% опрошенных. Президент Национального географического обще-
ства США Джон Фэхи выразил озабоченность результатами исследования. В этой свя-
зи общество намерено создать международную комиссию в составе политических, де-
ловых и медиа-лидеров с тем, чтобы выработать способы улучшения образования в
области географии и стимулирования интереса к глобальным проблемам.

БУХГАЛТЕРША УКРАЛА 130
ТЫСЯЧ ЕВРО НА ПОКЕМОНОВ

следования виновная была
выявлена и уволена. Тогда
же руководство фирмы об-
ратилось к карабинерам.

Суд приговорил женщину
к выплате 150 тысяч евро в
качестве материального и
морального ущерба, нане-
сенного фирме. Ее обвини-
ли в присвоении средств и
подделке документов. Но
прокурор просил пригово-
рить ее к двум годам еще и
к шести месяцам тюрьмы.

Бухгалтер, заболевшая
покемонами, и раньше за-
нималась подобными дела-
ми. За преступление в от-
ношении еще одной фирмы
ее приговорили еще к полу-
тора годам тюремного зак-
лючения.

Три продавца магазинов
канцелярских товаров сви-
детельствовали против нее:
она представляла чек, при-
обретала товар на опреде-
ленную сумму, а разницу
брала наличными. Часть
денег оседали в кассах про-
дуктовых и универсальных
магазинов.

Итальянка отрицала все,
несмотря на заявления сви-
детелей, и говорила о заго-
воре против нее. Она рис-
кует оказаться в тюрьме,
если ее апелляции будут
отклонены. А компания
Tintoria Lanzini, в которой она
работала, недавно закры-
лась.



 

 

Ставший в 1999 году чем-
пионом мира по шахматам
Александр Халифман ком-
ментирует ход матча силь-
нейшего шахматиста плане-
ты Гарри Каспарова против
шахматной программы
Deep Junior.

«Позади уже две партии
Каспарова с машиной, и
уже можно сделать какие-то
выводы о том, как же прохо-
дит этот поединок. Если
брать в расчет первую
партию, то могу сказать, что
в ней машина удивительно
слабо играла. От Гарри Ки-
мовича практически ничего
не потребовалось. Все нача-
лось с дебюта. Машина уже
в дебюте отстала. А затем и
вовсе казалось, что она ос-
тавляет впечатление абсо-
лютно беспомощного со-
перника. Но матч состоит не
из одной партии, и, как бу-
дут развиваться события
дальше, предсказать слож-
но. Пока машина оставляет
самое жалкое впечатление.
По крайней мере, такого от
нее, наверное, никто не ожи-
дал».

Это были слова Халиф-

Шахматы

«УДИВИТЕЛЬНО, ЧТО СЧЕТ НЕ 2:0»

мана после первой сыгран-
ной партии. Интересно
было послушать его мнение
через день, когда уже была
сыграна вторая партия.

— Вторая партия получи-
лась как бы логическим про-
должением первой. Вновь
не очень хороший дебют
машины едва не привел к
поражению. Откровенно го-
воря, понять не могу, кто же
делал дебютную библиоте-
ку для машины. Обычно
ведь это делают гроссмей-
стеры очень высокого уров-

ня. Кто же делал на этот раз?
Пока в дебюте компью-

тер заметно отстает. И во
второй партии Каспаров,
играя черными, мог выиг-
рать, но особых усилий для
этого предпринимать не
стал, и в итоге партия за-
вершилась вничью. Если
бы Гарри Кимович нашел
четкий путь и использовал
созданное в дебюте пре-
имущество, он бы, без со-
мнения, выиграл и вел уже
в матче 2:0. Ничего гениаль-
ного и сверхъестественного

машина не показала. Вто-
рая партия, как и первая,
прошла под диктовку чело-
века. Не знаю, разрешено
ли по правилам вносить не-
которые коррективы в ма-
шину, но могу с увереннос-
тью сказать, что, если это
разрешено, необходимо
что-то делать. Иначе будет
просто разгром.

— Это уже не первый
матч Каспарова против
машины. Может, он уже
нашел секрет успеха в вир-
туальных шахматах?

— Сравнивать матч 1997
года и нынешний никак
нельзя. Две совершенно
разные вещи. То поражение
не отражало истинного со-
отношения сил.

— Можете дать прогноз
на исход этого матча?

— Еще до игры я говорил,
что фаворит этого матча –
Каспаров. Пока машина
беспомощна. И если кор-
рективы внесены не будут,
то тогда можно ожидать на-
стоящего разгрома типа
4,5:1,5 или 5:1. Сомнений в
победе Каспарова у меня
никаких нет.

Сборная Рос-
сии одержала
победу в стар-
товом матче
второго груп-
пового этапа
че мпи она та
мира по гандбо-
лу над коман-
дой Дании со
счетом 35:28.
Очередным со-
перником подо-
печных Влади-
мира Максимо-
ва станет сбор-
ная Египта.

Главный тре-
нер российской
команды Влади-
мир Максимов,
особо отметил
игру вратаря
Андрея Лавро-
ва, который
стоял просто
блестяще.

В четверг
р о с с и я н е
встречались с
египтянами, которых,
как подчеркнул Мак-
симов, надо обяза-
тельно обыграть .

ЗАГАДКИ ВТОРОГО ЭТАПА

Принципиальное значе-
ние для классификации
команды России будет
иметь результат другой

игры  между командами
Хорватии и Дании. Если
победят датчане, то при
равных очках лидеров

группы луч-
шее соотно-
шение заби-
тых и пропу-
щенных мя-
чей будет у
сборной Рос-
сии. 

Ганд бол .
Чемпионат
мира, Порту-
галия. Второй
г ру пп о во й
этап

Группа 1
Исландия -

Польша -
33:29,

Испания –
Катар – 40:15

Группа 2
Германия –

Тунис – 30:21
Югославия

- Португалия -
30:28

Группа 3
Хорватия -

Египет - 29:23.
Группа 4

Франция – Словения –
31:22

Швеция - Венгрия -
33:32.

Новости футбола

АФРИКА НАЗОВЁТ СВОИХ ГЕРОЕВ
Определились номинанты на получение главных при-

зов африканского футбола, которые обретут своих хо-
зяев 1 апреля в Йоханнесбурге. На звание «Футболис-
та года» претендуют: Эль Хаджи Диуф («Ливерпуль» и
Сенегал), Папа Буба Диоп («Ланс» и Сенегал), Ахмед Хус-
сам («Аякс» и Египет). На звание «Юниора года» претен-
дуют: Ахмед Хуссам («Аякс» и Египет), Стефан Пиенар
(«Аякс» и ЮАР), Коло Тур («Арсенал» и Кот-д’Ивуар) На
звание «голкипера года» претендуют: Эссам эль-Хада-
рин (Египет), Алиум Букар (Камерун), Тони Сильва (Се-
негал). На звание «Тренер года» претендуют: Луиш Ос-
кар Фаллон («Видад Касабланка», Марокко), Бруно Мет-
сю (Сенегал), Идрис Траоре («АСЕК Абиджан», Кот-д’И-
вуар). На звание «команда года» претендуют: Сенегал,
Камерун и женская сборная Нигерии.

Гол, забитый нападаю-
щим клуба «Ривер
Плейт» Фернандо Каве-
наги за 15 минут до окон-
чания встречи против
сборной Колумбии, оп-
ределил чемпиона Юж-
ной Америки по футбо-
лу среди игроков не
старше 20 лет. В этом
году им стала команда
Аргентины, опередив-
шая на одно очко на-

АРГЕНТИНА ВЫИГРАЛА
МОЛОДЁЖНЫЙ ЧЕМПИОНАТ
ЮЖНОЙ АМЕРИКИ

следников «больших» чем-
пионов мира, бразильцев.
Эти две сборные, а также
занявшие третье и четвёр-
тое места национальные
команды Парагвая и Ко-
лумбии, получили право
представлять свой конти-
нент на молодёжном чем-
пионате мира, который
пройдёт в конце марта на
полях Объединённых Араб-
ских Эмиратов.

Президент ФИФА Йо-
зеф Блаттер распорядился
начать расследование по
нарушениям в процессе го-
лосования на двух конгрес-
сах ФИФА. Год назад в лон-
донском Daily Mail появи-
лось сообщение о том, что
на конгрессах в Цюрихе в
1996 г. и в Париже в 1998 г.
голос, принадлежащий фе-
дерации футбола Гаити,
был «украден» представите-
лями других стран. «Воз-
можно, нам следовало бы
начать расследование это-
го инцидента раньше... од-

Поставлена
точка в перехо-
де Сергея Реб-
рова из англий-
ского «Тоттенхэ-
ма» в турецкий
«Фенербахче»  -
самый резуль-
тативный игрок
чемпио натов
Украины нако-
нец подписал
контракт с од-
ним из наибо-
лее титулован-
ных клубов Тур-
ции.

По договорен-
ности со «Шпора-
ми», форвард от-
дан в аренду
стамбульскому клубу на
полтора года с правом даль-
нейшего выкупа. Сама цере-
мония подписания согла-
шения, на которой присут-
ствовали более ста журна-
листов, прошла довольно
быстро, так как новоиспе-
ченный житель Стамбула
спешил на тренировку: уже
в воскресенье «Фенербах-
че» принимает «Бешик-
таш».

«Мне импонируют ко-

РЕБРОВ - В «ФЕНЕРБАХЧЕ»

манды, которые ставят
перед собой задачу по-
бедить в чемпионате и
играть в Лиге чемпио-
нов. Надеюсь, что в
«Фенербахче» я смогу
достичь того, что уда-
лось в киевском «Дина-
мо», - сказал Сергей
после подписания кон-
тракта. В новом коллек-
тиве Ребров будет выс-
тупать под 10-м номе-
ром. 

Прошли ответные матчи 1/4 финала Кубка Испании.
Мадридский «Реал», в первом матче с «Мальоркой» до-
бившийся на своем поле лишь ничьей – 1:1, в ответной
встрече потерпел от балеарцев сокрушительное пора-
жение – 0:4.

В другом матче между «Севильей» и «Осасуной» все
решилось в дополнительное время, когда «золотой» гол
с пенальти забил Мунос, принеся победу команде из
Памплоны – 3:2.  Первый матч – 1:1.

РАЗГРОМНОЕ ПОРАЖЕНИЕ «РЕАЛА»

ФИФА НАЧНЕТ РАССЛЕДОВАНИЕ
нако это никогда не по-
здно сделать», – заявил
Блаттер во время крат-
ковременного визита в
Лондон. «Расследование
будет вести Дисципли-
нарный комитет. При
этом президент федера-
ции футбола Ямайки Хо-
рас Баррелл, который по
версии Daily Mail, уча-
ствовал в махинациях и
который при этом зани-
мает пост в Дисципли-
нарном комитете, к рас-
следованию не под-
ключен».

Товарищеский матч по
футболу между сборными
Германии и России, наме-
ченный на 2 апреля, не со-
стоится. Об этом сообщил
генеральный директор Рос-
сийского футбольного со-
юза Александр Тукманов.
По его словам, немецкая
сторона обратилась с соот-

МАТЧ СБОРНЫХ ГЕРМАНИИ
И РОССИИ НЕ СОСТОИТСЯ

ветствующей просьбой к
РФС, и россияне пошли
ей навстречу.

Таким образом, сразу
после отборочного матча
чемпионата Европы 2004
года с албанцами, кото-
рый состоится 29 марта,
российская сборная
вернется на родину.

Чемпионат Европы по во-
лейболу среди мужских ко-
манд пройдет с 5 по 14 сен-
тября в городах Германии:
Лейпциге, Карлсруэ и Бер-
лине, - а женские команды
поборются за звание силь-
нейшей в Европе с 20 по 28
сентября в городах Турции:
Анкаре и Анталии. В распро-
страненном в среду в Белг-
раде сообщении об итогах
заседания Европейской
конфедерации волейбола

Олимпизм

НОК США
ТРЕБУЕТ ПЕРЕМЕН

Сенат США принял реше-
ние провести реструктури-
зацию Национального олим-
пийского комитета страны.
НОК был признан «дисфун-
кциональной» организаци-
ей, требующей перемен. По
словам сенатора от штата
Орегон Рона Уайдена, «ка-
жется, что скандалы следу-
ют за НОК США, как собаки
за тележкой с мясом». Дру-
гие представители верхней
палаты также выразили не-
удовлетворение деятельно-
стью комитета.

Европейская конфеде-
рация волейбола /ЕКВ/
определила порядок ква-
лификационных соревно-
ваний к волейбольному
турниру Олимпиады-
2004. Место на Играх пока
предоставлено только хо-
зяйке - команде Греции, а
претенденты на осталь-
ные 11 путевок должны
пройти через квалифика-
ционные соревнования.

Кроме Греции место на
Олимпиаде получат три

КРИТЕРИИ ОТБОРА
НА ОЛИМПИАДУ-2004

команды, занявшие при-
зовые места в соревнова-
ниях на Кубок мира в Япо-
нии, а также пять победи-
телей континентальных
квалификационных тур-
ниров. Последний шанс
пробиться на Олимпийс-
кие игры получат победи-
тели турниров в Испании,
Португалии и Японии, ко-
торые пройдут в мае 2004
года.

В женских олимпийс-
ких соревнованиях систе-

ма отбора будет идентич-
ной. На Олимпиаду про-
бьются три победителя в
соревнованиях на Кубок
мира в Японии, пять побе-
дителей континентальных
квалификационных тур-
ниров и три первые ко-
манды в соревнованиях
Гран-при.

В турнире Гран-при при-
мут участие 12 команд, а
квалификационные сорев-
нования к нему пройдут в
августе 2003 года.

Волейбол

ОПРЕДЕЛЕНЫ СРОКИ ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ
(ЕКВ) отмечается, что жере-
бьевка участников мужско-
го турнира будет произве-
дена 15 мая в Лейпциге, а
составы групп и расписание
игр на чемпионате Европы
для женщин будут опреде-
лены в Анкаре 17 июня.
Новшеством в соревнова-
ниях этого года станет то, что
выступление участников
будет проводиться во всех
названных  городах. Предус-
матривается, что группы

после двух сыгранных туров
переедут из Лейпцига в
Карлсруэ, где сыграют еще
три тура, а финальная
часть, в которой определят-
ся медалисты, пройдет в
Берлине.

ЕКВ объявила также о
том, что чемпионат Европы
среди мужских молодежных
команд пройдет с 1 по 9 сен-
тября 2004 года в Хорватии,
а среди женских молодеж-
ных сборных - с 3 по 11 сен-

тября 2004 года в Словакии.
В отношении юношеских

чемпионатов - возраст игро-
ков до 16 лет - спортивно-
организационная комиссия
ЕКВ постановила, что с 2005
года в их финальных турни-
рах будут участвовать сбор-
ные 12 стран. Таким обра-
зом, юношеский чемпионат
континента 2003 года, кото-
рый состоится в Загребе,
станет последним, где при-
мут участие 8 команд.

Если все решения дис-
циплинарных комитетов
останутся в силе, то обе
гимнастки будут вне
спорта до апреля нынеш-
него года.

Однако есть еще Евро-
пейский суд по правам
человека в Страсбурге, в
которой защита Кабае-
вой и Чащиной еще не
обращалась. Этот инсти-
тут обладает большими
полномочиями, чем все
специализированные
органы спортивных раз-
бирательств вместе взя-
тые, а значит, он может
аннулировать решения
последних.

Напомним, что решения
в отношении Кабаевой и
Чащиной не отличались
мягкостью. Сначала росси-
янки взяли полные комплек-
ты медалей двух высших
достоинств на чемпионате
мира 2001 года в Мадриде.
Затем их тесты на допинг
показали наличие в крови
запрещенного вещества
фуросемида.

Послесловие к событию

В ДЕЛЕ КАБАЕВОЙ И ЧАЩИНОЙ ВОЗМОЖНЫ ВАРИАНТЫ

Обе гимнастки были ли-
шены всех привезенных из
Мадрида медалей, кроме
того, на них была наложена
дисквалификация.

Позже выяснилось, что
допинг-тесты были взяты с
процессуальными ошибка-
ми в регламенте взятия
анализов.

Дисквалификация спорт-
сменок была прервана до

окончательного вердикта по
делу, т. е. до рассмотрения
апелляции, намеченного на
ноябрь прошлого года. До
сих пор все дела в истории
мирового антидопингового
движения после таких «пре-
рываний» решались в
пользу спортсменов. Поэто-
му мало кто сомневался в
благополучном для Кабае-
вой и Чащиной решении.

Однако 24 января выс-
ший спортивный орган –
М е ж д у н а р о д н ы й
спортивный арбитраж-
ный суд – отклонил апел-
ляцию российских спорт-
сменок, отказавшись
снимать дисквалифика-
ции, наложенные на них
федерацией гимнастики.

Больше того, поскольку
срок «реальной» дисква-
лификации уже прошел
(1 сентября), а отбыли ее
гимнастки не полностью,
то россиянкам «накину-
ли» еще срок: с 23 января
до 8 апреля.

«Предусмотренная за-
коном процедура для об-

жалования решений Меж-
дународного спортивного
арбитражного суда лежит
через Суд по правам чело-
века, – заявил адвокат гим-
насток Тагир Самакаев на
пресс-конференции в Мос-
кве. – Кроме того, следует
обратить внимание руко-
водства Международного
олимпийского комитета на
эту ситуацию».

Теннис

ТУРНИРЫ В МИЛАНЕ . . .
На теннисном  турнире  серии АТР в

Милане грянула сенсация в парных со-
стязаниях. Посеянный под первым но-
мером дуэт Кафельников/ Йонас Бьор-
кман в первом же круге был наголову
разбит парой Симон Аспелин/Доменик
Хрбаты 6-2, 6-0. Среди других резуль-
татов стоит выделить поражение одно-
го  из  членов  сборной Чехии  Радека
Степанека от Рихарда Крайчека (6-3, 3-
6, 6-7) в одиночном мужском разряде.

. . .  И  ТОКИО
Россиянки Елена Дементьева и Лина

Красноруцкая вышли в четвертьфинал теннис-
ного турнира, который на этой неделе прохо-
дит в Токио . Дементьева,  занимающая 22 -ю
строчку в рейтинге Женской теннисной ассо-
циации (ВТА),  легко обыграла французскую
теннисистку Стефанию Коэн Алоро – 6:2, 6:2.
Гораздо труднее досталась победа Лине Крас-
норуцкой. В матче второго круга она встреча-
лась со своей соотечественницей, 17-й ракет-

к о й  м и р а
Е л е н о й  Б о -
виной.  О на-
пря же нн о с -
т и  э т о г о
матча гово-
р и т  т о т
ф а к т ,  ч т о
пе рвые  две
п а р т и и  з а -
к о н ч и л и с ь
на тай-брей-
ках:  первую
в ы и г р а л а
Бовина – 7:6
(12:10), а во

второй сильнее оказалась Красноруцкая – 7:6
(9:7). В решающей же партии удача была на сто-
роне  теннисистки , пробившейся  в  основную
сетку турнира через квалификацию – 7:6,  6:7,
6:2 в пользу Красноруцкой. Таким образом, за
выход в  полуфинал  россиянки  поборются  с
представительницами США. Елена Дементьева
сыграет с Чандой Рубин, а Лине Красноруцкой
досталась в соперницы первая ракетка турни-
ра Моника Селеш.

ДЕМЕТРАДЗЕ –
В ДОНЕЦКОМ
«МЕТАЛЛУРГЕ»

Грузинский на-
падающий Геор-
гий Деметрадзе
отдан лидером
чемпионата Испа-
нии – клубом
«Реал Сосьедад»
из Сан-Себастья-
на – в аренду до-
нецкому «Метал-
лургу». Желание
Д е м е т р а д з е
«сменить пропис-
ку» объясняется
тем, что ему так и
не удалось про-
биться в состав
команды, которой
принадлежит его
трансфер.

Футболисты туринского
«Ювентуса» провели благо-
творительный вечер, дохо-
ды от которого пошли на
нужды самой большой в
Италии детской больницы
«Гаслини» в Генуе. Мероп-
риятие принесло больным
детям ни много ни мало 750
тысяч евро и в прямом
эфире транслировалось по

ЗВЁЗДЫ «ЮВЕНТУСА» ПОМОГАЮТ ДЕТЯМ

Полузащитник английс-
кого футбольного клуба
«Манчестер Юнайтед» Рой
Кин хочет посоветоваться
со своим наставником Алек-
сом Фергюссоном прежде,
чем согласиться вернуться
в сборную Ирландии. Кин
покинул национальную ко-
манду в преддверии минув-
шего чемпионата мира в
Японии и Корее из-за кон-

РОЙ КИН ЖДЕТ СОВЕТА ФЕРГЮССОНА

национальному телевиде-
нию. Главной изюминкой
вечера, проходившего под
девизом «Осуществим
мечту Гаслини», стал аукци-
он, одним из лотов которо-
го стали бутсы Диего Мара-
доны, которые он в быт-
ность игроком «Наполи»
презентовал защитнику
Чиро Ферраре. Пара обуви

знаменитого аргентинца
ушла за 20 тысяч евро,
кроме того пошли с мо-
лотка футболка Алес-
сандро Дель Пьеро, в ко-
торой он выступал на
чемпионате мира -2002,
знаменитые очки Эдга-
ра Давидса и перчатки
голкипера чёрно-белых
Джанлуиджи Буффона.

фликта с прежним трене-
ром ирландцев Миком Мак-
карти. Но новый наставник
сборной Брайан Керр при-
знался, что очень хотел бы
возвратить в состав Кина.

Однако 31-летний полу-
защитник «МЮ» не уверен
в том, что вернется в
сборную. По его словам,
он может не выдержать
двойную нагрузку и ока-

заться физически не-
готовым к играм за на-
циональную команду.
Кин заявил, что при-
мет окончательное ре-
шение через месяц, но
до этого обязательно
обсудит создавшуюся
ситуацию с наставни-
ком «красных дьяво-
лов» Алексом Фер-
гюссоном.
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Елена Чачуа

Курс
лари

      Ïîãîäà
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата - 5
Ашхабад + 7
Баку + 14
Бишке к - 3
Душанбе - 3
Ереван + 2
Киев + 1
Кишин ев + 1
Москва + 1
Минск -  7
Ташкент + 3

А ф и н ы + 14
Бер лин - 1
Вена   0
Вильнюс - 8
Женева - 9
Л он д о н + 2
Мадрид    0
Пар иж    0
Рига - 11
Ри м + 5
Таллинн - 15

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 7
Батуми + 7
Поти + 6
Зугдиди + 6
Озургети + 4

Кутаиси + 5
Цхинвали + 3
Гори + 5
Ахалцихе + 2
Телави + 2

ТБИЛИСИ  + 2

Профессиональные и фи-
нансовые дела наконец дошли до
решающей стадии, и вы должны
убедиться, что закончатся они
успешно. В то же время вас от-
влекают еще какие-то события.
Запомните, хорошие времена не
длятся вечно. А репутация оста-
ется на всю жизнь.

Дипломатическая и посред-
ническая деятельность в этот
день не будет иметь успеха, но
принесет дополнительные слож-
ности. Вам придется расхлебы-
вать ошибки прошедшего пери-
ода, что тоже нельзя назвать про-
дуктивной и прибыльной дея-
тельностью.

В отношениях с близкими
людьми произойдут серьезные
изменения. Вы знаете, что вам
нужно пересмотреть свой под-
ход к партнерству, но партнеры
не говорят в открытую о своих
желаниях. Не отвлекайтесь на
второстепенные дела и пробле-
мы. Если вы чувствуете напря-
женность, попробуйте рассла-
биться. Очень скоро силы вер-
нутся к вам.

Сегодня от вас потребуется стро-
гое и неукоснительное выполнение
своих профессиональных обязан-
ностей. Этого будут требовать сло-
жившаяся ситуация, финансовые
дела или начальство. Не все мо-
менты работы будут устраивать
вас, и в связи с этим  могут воз-
никнуть проблемы.

Сегодняшний день знаменует
окончание некоего периода жиз-
ни и начало нового, который мо-
жет не сразу проявить себя каки-
ми-то конкретными событиями.

Не следует сейчас приступать
к рискованным предприятиям,
требующим сотрудничества пло-
хо совместимых людей, потому
что будет невероятно сложно
объединить всех в одну коман-
ду. Однако вскоре у вас появятся
хорошие идеи, чем соблазнить
одну сторону, чтобы соединить
силы с другой. Эти идеи могут
хорошо работать, так что сделай-
те попытку.

То легкомысленное настрое-

ние, в котором вы пребываете в
данный момент, мало способ-
ствует делам. Постарайтесь поз-
же переломить это настроение,
соберитесь с мыслями и сосре-
доточьтесь на серьезном. Вы
знаете, что очень скоро вас ждет
напряженное время, а потому
постарайтесь заблаговременно
настроить себя должным обра-
зом.

День изгнания ведьм. Тяже-
лый, критический день. Он прой-
дет достаточно напряженно. Вам
будет трудно сохранять спокой-
ствие. А это может привести к
конфликтам и ухудшению само-
чувствия. Сегодня нужно быть
ближе к воде, желательно посе-
щение бассейна.

Сейчас не время для прояв-
ления активности и для стрем-
ления к соперничеству во всех
областях жизни, вы можете по-
казаться со стороны черствыми
эгоистами и себялюбцами. Не
стоит специально вызывать
огонь на себя, добиваясь таким
образом внимания к собствен-
ной персоне в целях получения
острых ощущений.

Избегайте конфликтов с ру-
ководством, лучше промолчите
в ответ на любые упреки. К тому
же в личной жизни этот день
может ознаменоваться встре-
чей спутника жизни или обнов-
лением чувств. Вечером воз-
можна приятная встреча. Думай-
те только о хорошем.

День, когда вы не сможете
усидеть на одном месте или про-
водить время в скучной компа-
нии. Вы готовы к конфиденци-
альной беседе, которая, благода-
ря вашему неотразимому очаро-
ванию, принесет свои плоды. На
службе остерегайтесь быть втя-
нутыми в интригу, которая начи-
нается в верхах. Вероятны серь-
езные перестановки.

Если вы работаете с группой
людей, вы почувствуете, что ваш
голос затерялся. К вашим дово-
дам не желают прислушиваться,
каждый думает только о своих
интересах. На службе сегодня
вам следует быть крайне осто-
рожным и внимательным. Этот
день может быть отмечен новы-
ми встречами, неожиданными
знакомствами.

Криминальная хроника

ОТПОР ГРАБИТЕЛЯМ
С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ

дали на днях водитель и пассажиры
подвергшегося нападению микроавто-
буса. 29 января сотрудниками отдела
полиции Хашури были задержаны жи-
тель села Квишхети Бадри Мчедлиш-
вили и проживающие в селе Вали  Зви-
ад и Константин Гелашвили, которые по-
дозреваются в том, что около села
Квишхети заставили остановить управ-
ляемый водителем Юрием Зумбадзе
микроавтобус “КАЗ” и словесными уг-
розами попытались отобрать деньги.
Однако водитель с помощью пассажи-
ров сумел выдворить грабителей из
машины.

ПИТЬ НАДО В МЕРУ
Эту расхожую истину придется

учесть на будущее 19-летнему жите-
лю Боржоми Иосебу Рехвиашвили,
который был задержан 28 января в
19 часов сотрудниками Управления
полиции Мтацминда-Крцанисского
района около расположенного на
проспекте Руставели кафе-бара
“Мари” за то, что находясь в нетрез-
вом состоянии, нанес гражданам
словесные оскорбления, а потом из
оформленного на него пистолета си-
стемы “Волтра” произвел несколько
безадресных выстрелов. Пистолет
изъят.

НЕ НА ТОГО НАПАЛ
ранее судимый за убийство Нугзар
Табатадзе. По имеющимся у поли-
ции данным, он во время возникше-
го конфликта угрожал ножом сотруд-
нику службы охраны ООО “Пари”
Паате Габисония и был ранен им
выстрелом из заряженного дробью
пистолета в живот. Изъят пистолет
“Голдстар”. Габисоня отпущен под
подписку.

ОРУЖИЕ ОПАСНО
И ОГНЕСТРЕЛЬНОЕ…

Обрез охотничьего ружья без номе-
ра, граната типа РГД и маска были
изъяты сотрудниками отдела полиции
Багдадского района у Левана Гоксадзе,
находившегося во время задержания
под воздействием наркотиков. В дру-
гом случае сотрудниками  УВД Кутаи-
си был задержан Лаша Циклаури, у ко-
торого изъяты переделанный на огне-
стрельное оружие пневматический
пистолет и шесть винтовочных патро-
нов калибра 5,6 мм.

... И ХОЛОДНОЕ
Тбилисец Николоз Дидмелашвили

был на днях задержан сотрудниками
отдела полиции Сагареджойского

района по подозрению в том, что во
время конфликта ножом ранил в
руку Левана Асаташвили.

НЕДОЛГО МУЗЫКА ИГРАЛА…
Разыскивавшийся за разбой Ро-

ман Кванчиани задержан сотрудни-
ками УВД Зугдиди. Он подозревает-
ся в том, что 31 октября 2002 года в
селе Эцера, вместе с ранее также
задержанным Бакуром Гогия, под уг-
розой оружия, похитил у Роина Цур-
цумия автомашину и 100 лари. У
Кванчиани изъяты обрез охотничь-
его ружья с шестью патронами.

ПО-ПРЕЖНЕМУ ОБИРАЮТ
ГОСБЮДЖЕТ…

Очередная афера с налоговыми
документами была выявлена на днях
сотрудниками Следственного депар-
тамента, ГУ по борьбе с коррупцией
и экономической преступностью и
других служб МВД. Ими уличены ин-
дивидуальный предприниматель
Додо Арджеванидзе, директор ООО
“ГАЗ” Саркис Татевосян, а также
Медико Гордезиани и Темур Мампо-
рия, которые неоднократно изготов-
ляли и реализовывали фальшивые
налоговые счет-фактуры и другие
налоговые документы индивидуаль-
ного предприятия “Додо Арджева-
нидзе” и ООО “ГАЗ”, которые впос-
ледствии были использованы раз-
ными промышленными субъектами,
в результате чего государственный
бюджет понес убытки на сумму
273.876 лари.

 … И ПУТАЮТ СВОЙ КАРМАН
С ГОСУДАРСТВЕННЫМ

На факте незаконного присвоения
денежных средств в крупном размере
сотрудниками ГУУР и ГУ по борьбе с
коррупцией и экономической преступ-
ностью МВД был задержан начальник
отдела расчетных операций Крцанис-
ского филила АО «Объединенный гру-
зинский банк» Александр Бикашвили,
который 4 декабря 2002 года из данно-
го филиала в виде оборотных средств
вынес и присвоил 21.335 лари и 2.570
долларов.

А ТАМОЖНЯ ДАЕТ ДОБРО?
Сотрудниками отдела по борьбе с

коррупцией и экономической пре-
ступностью краевого ГУ полиции
Шида Картли была выявлена авто-
машина “Кубань”, водитель которой,
проживающий в Гори Гурам Чече-
лашвили, без всяких документов в
обход таможни с ярмарки Эргнети
перевозил 25.920 яиц и 21 мешок
муки российского производства
стоимостью три тысячи лари.

Реклама

УСПЕХ ГРУЗИНСКИХ СПЕЦИАЛИСТОВ

И в нынешнем
году тбилисская
фирма «Арт Ди-
зайн Технологии»
примет участие в
международной
выставке-конкур-
се в Атлантик-
Сити (США), кото-
рая проводится
крупнейшей в
мире Ассоциаци-
ей независимос-
ти изготовителей
вывесок и рекла-
мы – UNITED
STATES SIGH
COUNSIL (USSC).

Как известно,
дебют грузинской
фирмы в преды-
дущем конкурсе
был удачным. Тогда рабо-
ты, выполненные по про-
екту Георгия Бибилашви-
ли, были удостоены Гран-
при и двух первых пре-
мий.

Вот что рассказал кор-
респонденту «СГ» гене-
ральный директор «Арт
Дизайн Технологии»
Алекси БУАЧИДЗЕ:

- Выставка-конкурс в
Атлантик-Сити собира-

ет всех крупных предста-
вителей сайниндустрии,
работающих в сфере на-
ружной рекламы, оформ-
ления фасадов и интерье-
ров, рекламы на транс-
порте, щитовой, настен-
ной и др. Принимать уча-
стие в ней могут только
члены USSC. Ассоциация
эта основана тридцать лет
назад. В соответствии со
своей программой она

п р о в о д и т
учебные, те-
оретические
и професси-
о н а л ь н ы е
семинары,
консульта-
ции по воп-
росам пра-
в и л ь н о й
организации
т о р г о в л и
материала-
ми и обору-
д о в а н и е м
для сайн-
б и з н е с а ,
организации
п р о и з -
водств, за-
нимающих-

ся изготов-
лением на-
ружной и ин-
терьерной
р е к л а м ы .
Стать чле-
ном этой ас-
с о ц и а ц и и
можно лишь
в том слу-
чае, если та
или иная
фирма отве-

чает ее главным ключе-
вым требованиям. Тако-
вой, по мнению зарубеж-
ных специалистов, и явля-
ется наша фирма, кото-
рая руководствуется в
своей деятельности поло-
жениями международного
кодекса рекламы и неукос-
нительно соблюдает тре-
бования этого важного до-
кумента. Постоянные кон-
такты с USSC позволяют
нам быть в курсе новинок
сайнбизнеса, отслежи-
вать не только происходя-
щие в этой сфере собы-
тия, но и тенденции разви-
тия. Мы, как и другие фир-
мы, занимающиеся рек-
ламой, работаем в посто-

янном взаимодей-
ствии со структу-
рами городской
мэрии, курирую-
щими рекламную
сферу. В этой свя-
зи членство в USSC
означает, что раз-
витие рекламного
дела в Грузии при-
обрело цивилизо-
ванные формы.

Хочу сказать, что,
посетив фирму «Арт
Дизайн Технологии»,
Президент страны
Эдуард Шеварднад-

зе дал высокую оценку
работам ее сотрудников.

Нашей фирме всего
шесть лет, она – эксклю-
зивное коммерческое
представительство в Гру-
зии американской рек-
ламной компании «Элан
консультинг Инк». Сфера
ее деятельности – изго-
товление различного
рода наружной и инте-
рьерной рекламы, мебе-
ли для баров, разработ-
ка и реализация дизайн-
проектов, оформление
бензоколонок «Канарго
Стандарт Ойл», аптек
фирм «Аверси», «PSP».

Применение новых
технологий с использова-
нием современного гра-
вировального оборудо-
вания канадской фирмы
«AXYZ», необходимых
материалов из США и
стран Европы, наличие
собственной производ-
ственной базы позволя-
ют нам выполнять рабо-
ты быстро и качествен-
но, не обременять заказ-
чиков проблемой дос-
тавки, таможенного про-
хождения.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

Это интересно

РАСКРЫТА ТАЙНА ЖЕНСКОГО
ЗЛОПАМЯТСТВА

Все супружеские пары
знают, что мужчины ни-
когда не помнят о семей-
ных ссорах, а женщины их
никогда не забывают. Пос-
ледние исследования
американских ученых по-
могли найти научное
объяснение этому факту
- оказывается, женщины
гораздо лучше мужчин
«запоминают» эмоции.

Результаты этой рабо-
ты опубликованы в «Тру-
дах Национальной акаде-
мии наук США», исследо-
вание провели психологи
Торхэн Кэнли из Универ-
ситета штата Нью-Йорк и
Джон Десмонд, Цу Цао и
Д.И. Габриэли из Стэнфор-
дского университета. В
экспериментах участво-
вали 12 женщин и 12 муж-
чин, которым предлага-
лось вынести суждение о
различных фотографиях.
Фотографии следовало
расставить по шкале эмо-
ций, которые они вызыва-
ют, - от «нулевой интен-
сивности эмоций» до
«максимальной интен-
сивности эмоций». Одно-
временно методом маг-

нитного резонанса измерял-
ся поток крови в различных
участках мозга испытуемых и
определялись «задейство-
ванные» в эксперименте уча-
стки.

По словам Кэнли, женщи-
ны и мужчины демонстриро-
вали отчетливо разный эмо-
циональный отклик при рас-
сматривании фотографий.
Так, для мужчин совершенно
нейтральной оказалась фото-
графия ружья, в то время как
женщины посчитали эту фо-
тографию «весьма, весьма от-
рицательной». Нейтральную
реакцию у женщин вызвали
изображения пожарного кра-
на, портфеля и ландшафтные
фото. Крайне отрицательно
женщины и мужчины оцени-
ли фотографии трупов, мо-
гильных плит и плачущих лю-
дей. Сильный эмоциональный
отклик у женщин вызвала
также фотография грязной
уборной.

Рассматриванием карти-
нок и измерением потока
крови эксперименты не огра-
ничились, о чем испытуемые
с удивлением узнали через
три недели, когда их снова
пригласили в лабораторию и

предложили определить
старые фотографии, к ко-
торым были добавлены 48
новых. Причем на рас-
сматривание каждой от-
водилось всего лишь по 3
секунды. И вот на этой ста-
дии исследования психо-
логи и получили самые ин-
тересные результаты.
Оказалось, что наиболее
«эмоциональные» картин-
ки запомнили около 60%
мужчин и 75% женщин.

Эти, казалось бы, чисто
академические экспери-
менты психологов имеют
серьезный практический
смысл. Д-р Кэнли считает,
что исследования «мужс-
кой» и «женской» памяти
помогут выявить биологи-
ческие основы депрессии,
которая гораздо чаще
встречается у женщин.
«Фактором риска при воз-
никновении депрессии яв-
ляются тяжелые раздумья,
подробное восстановле-
ние прошлых событий в
памяти и их вторичное пе-
реживание. Наше иссле-
дование проливает свет на
биологическую основу
этих переживаний».


